
LA PRESIDENTA del Senado, Olga Sánchez Cordero,
está ante un dilema: ser ñel a su legado judicial o ser fiel
a la 4T. Y es que como ministra de la Suprema Corte
avaló la creación de un grupo parlamentario plural
en Veracruz

AHORA que cinco senadoras y senadores quieren hacer"
lo mismo, Sánchez Cordero se aferra a la negativa de la
ley a que haya bancadas ajenas a los partidos políticos.
Pero en 2008, se sumó a la resolución de la SCJN
que estableció que los grupos parlamentarios deben
representar a los ciudadanos y no a los partidos.

¿A QUIÉN le incomoda la creación del Grupo Plural?
Evidentemente a Morena, pues la nueva bancada
implicaría un fuerte reacomodo de fuerzas.
Esos cinco senadores serían el fiel de la balanza
ante la imposibilidad de los morenistas y de la oposición
para imponer una mayoría.

PESE a eso, Ricardo Monreal no parece muy
preocupado por el asunto, e inclusive dicen
que lo ve con simpatía. Curioso, ¿no?

EL RECTOR de la UNAM dio cátedra de autonomía
universitaria. Ante la persecución criminal de la FGR
en contra de 31 académicos y científicos vinculados
al Conacyt, Graue impulsó a una de las víctimas
de esta cacería, Enrique Cabrero, como miembro
de la Junta de Gobierno. Es el órgano que nada más
designa a directores de institutos, facultades y al propio
titular de Rectoría.

Y TODO FUE justo cuando el fiscal Alejandro Gertz
insiste en conseguir una orden de aprehensión
que los jueces le han negado por falta de pruebas.
Ahora sí, el rector Graue se ganó un... ¡Goooya!

HOY toma posesión como alcalde de Monterrey
Luis Donaldo Colosio Riojas, hijo del asesinado
candidato del PRI a la Presidencia en 1994.

Hay muchas expectativas sobre el papel que hará
el joven de Movimiento Ciudadano.

POR LO PRONTO arrancó llamando la atención con
su gabinete al integrarlo, por primera vez en esa ciudad,
con mayoría de mujeres. Entre ellas destacan dos que
son bien conocidas en CDMX: Lucía Riojas, feminista
y ex diputada independiente; y Laura Ballesteros,
una experta en temas urbanos. Como dicen por aquellas
tierras, habrá que ver si dan el kilo.

MILES de mujeres marcharon ayer, la gran mayoría
de forma pacífica, para exigir que se apruebe a nivel
nacional la interrupción legal del embarazo. Miles en
una jornada que tuvo carácter internacional. También
hubo grupos que protagonizaron enfrentamientos
violentos en la Ciudad de México Hay un saldo
de 34 personas heridas. Hace unos días la Suprema
Corte echó abajo la criminalización de esta práctica.
Un debate intenso y urgente., pero el Presidente
no quiere hablar del aborto ¡para no desgastarse!
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CIRCUITO
INTERIOR

VAYA temple el de
varias mujeres policías
que fueron agredidas
por el llamado bloque
negro en la marcha
de ayer. La orden era
resistir sin responder
y la cumplieron... a
pesar de los martillazos.
HAY QUIEN cruza

los dedos para que
ahora no sean sus

mandos quienes
les den golpes bajos.
SEGÚN ESTO, uno
que otro jefe de equipo
se encolerizó al notar

que las manifestantes
arrebataban los
escudos o los extintores
a las agentes.

TANTO, que hasta
amenazas de arrestos

hubo para quienes
perdieran el equipo.
CASI CASI como si

estuvieran de paseo

en la Alameda y no
en primera línea
de los ataques.

PASA en Cuauhtémoc
y está por verse si
también en otros

gobiernos entrantes
de la Oposición.
A DÍAS del relevo,
dicen que todavía no
se ponen de acuerdo
si en direcciones,
subdirecciones y
JUDS habrá espacios
para personajes de los
partidos aliados o sólo
para gente de Sandra
Cuevas.

EN POCAS palabras,
es tiempo de ver si la
amistad es tan grande
¡como lanómina!
MAÑANA resuelve la
Sala Superior el tema
de las concejalías que
perdió Morena y ganó
MC. ¿Un consejo? ¡Vaya
comprando palomitas!
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John Dee no pudo terminarla traducción
que hacía de las Confesiones de San
Agustín.
El amor le detuvo la mano. Quiero decir

que se enamoró de una mujer joven y
hermosa, y dejó sus libros para irse con
ella, libre.

Cuando estaba con la muchacha le decía:

Estoy seguro que el obispo de Hipona
habría cambiado todas sus obras por una
noche como ésta.

Sonreía ella:

¿Te parece si hacemos que nos envidie
otra vez?

Fantástico sonreía a su vez Dee.

Y mañana haremos que nos envidie
Santo Tomás de Aquino.

En las horas de pasión John Dee ponía
la mano en el sexo de la mujer y le decía:

Aquí caben todas las filosofías.

Preguntaba ella, coqueta:

¿También las tuyas?

Replicaba Dee:

Desde que vivo contigo dejé de tener
filosofías. Ya no las necesito.

¡Hasta mañana!...
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Vaticinio ominoso
Doña Aspasia le informó a su

marido que lo dejaba para
irse con un hombre 20 años

menor que ella "¡No me abandones,
Aspi! sollozó el esposo, desolado.
¡Recuerda que al pie del ara juraste
que me amarías hasta la muerte!". "Es
cierto admitió ella. Pero en aquel
tiempo el promedio de vida no era
tan alto"... Pitoncio, labioso galán ci
tadino, salió a pasear por el campo
con Eglogia ingenua zagala campe
sina En el prado vieron a un toro y
una vaca que cumplían su natural ins
tinto de perpetuar la vida Dijo con
insinuante tono el avieso individuo
clavando una mirada seductora en la
muchacha "¡Cómo me gustaría hacer
lo mismo!". "Pues adelante le dijo
ella. Pero no respondo de lo que te
pueda hacer el toro". (Ese cuento me
recuerda al del torero que al término
de la corrida llegó a su casa maltrecho
y dolorido, desgreñado, sin zapatillas,
con el terno hecho garras y sangrando
por nariz, boca y oídos, lo mismo que
por otros menos visibles orificios de
su cuerpo. Lo vio en tan lamentable
estado su madre, doña Angustias, se
llevó las manos a la cabeza y profirió,
afligida "¡Ozú, ninio! ¿Te cogió el to
ro?". Con rencoroso acento respondió
el espada "¡Nomás eso le faltó a la

bestia, mare!")... En aquel entonces
¡qué entonces era aquél! de vez en
cuando se me salía de la bolsa un poe
ma llamémoslo así y caía al suelo.
De inmediato lo recogía, no fuera a
ser que alguien tropezara con él, y lo
guardaba luego junto a un remordi
miento por haberlo escrito. En algu
na ocasión tuve la osadía de urdir un
soneto dedicado "A una dama que me
pide esperar". El tal soneto terminaba
así: "Esperar que yo espere es vana
espera / Ya no puedo esperar ni a la
esperanza". Tiempo de murria es éste
del confinamiento, de otoñal langui
dez cómo la que describió Verlaine en
sus versos de invasióa Aunque cierres
tus puertas y ventanas el pesimismo
se cuela por las rendijas y te llena con
la misma traidora lentitud con que la
humedad trasmina las paredes de la
casa Me desespera, debo confesarlo,
el hecho de que pese a todos sus evi
dentes deslices y mayúsculos errores
la popularidad de López Obrador no
baja ni un punto ni una coma La cre
ma de la intelectualidad y la nata de
la academia; los más sesudos edito
rialistas; los comentadores de mayor
prestigio; casi toda la gente de clase
media y alta lo reprueba, y sin embar
go, el tabasqueño se mantiene impávi
do, impertérrito e incólume, y sonríe,

sonríe siempre como el Buda de ba
salto que dijo el poeta nayarita Algu
nos optimistas se cuentan con los
dedos de una mano piensan que a fin
de cuentas y de cuentos Morena per
derá la elección del 24. Ganas me dan
de decirles: "¡Tu boca sea de profeta!",
pero la realidad que observo me pone
una mordaza y me hace citar más bien
el nombre de uno de los innumerables
personajes que aparecen y desapare
cen en este espacio: Estaca Brown.
Pienso que tenemos Morena para rato,
quizás el mismo rato que tuvimos PRI.
Muchos años tardó AMLO en hacerse
del poder, y más tardará en soltarlo.
Seguirá ejerciéndolo mediante un ma
ximato parecido al que Calles instauró.
Bien sé que mi vaticinio es ominoso,
que soy augur de males al modo de
Casandra No obstante les pido a mis
cuatro lectores, sobre todo a los jóve
nes de la novísima generación: mark
my words. O sea recuerden lo que dije.
Una esperanza tengo: equivocarme.
Pero ya no puedo esperar ni a la es
peranza.. No habían pasado muchos
días de la llegada del otoño cuando
don Algón le regaló un finísimo abrigo
de visón a la vedette de moda "Estoy
seguro le dijo, de que este abrigo
me mantendrá calientito en las noches
de frío"... FIN.
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Un ñscal canijo
"Muchas veces escuché que

necesitábamos a un fiscal canijo...
Hoy los que estamos

en la raya somos nosotros.
Vulnerables frente a la arbitrariedad".

Edna Jaime

No fue fácil establecer una Fisca
lía General de la República au
tónoma. Las enmiendas cons

titucionales se promulgaron el 10 de fe
brero de 2014, con Enrique Peña Nieto,
pero la nueva institución apenas se
creó el 20 de diciembre de 2018, en el
sexenio de López Obrador.

El fiscal ya no es miembro del ga
binete presidencial. El nombramiento
lo hace el Senado, aunque de una terna
propuesta por el Presidente, y el cargo
dura nueve años. El Presidente puede
destituirlo, pero solo por "faltas graves".
Sin embargo, la Fiscalía no ha actuado
con independencia. Muchas de sus
acciones exhiben motivaciones polí
ticas. La institución se ha convertido
en un simple espejo de los prejuicios y
venganzas de Palacio Nacional.

Ahí está la persecución de 31 cientí
ficos y exdirectivos de Conacyt por
supuestas operaciones con recursos de
procedencia ilícita y asociación delic
tuosa Las transferencias del Conacyt al
Foro Consultivo Científico y Tecnológi
co cumplieron con la normatividad vi
gente; no lo digo yo, sino la Suprema Cor
te. Los jueces de control han rechazado

en dos ocasiones las acusaciones con
tra quienes ejercían una "ciencia neo
liberal", pero la FGR ha anunciado que
insistirá y las presentará nuevamente.

En el caso de Rosario Robles pien
so que está justificada la acusación por
ejercicio indebido del servicio público
en la modalidad de omisión, pero no hay
indicios de que haya ordenado o se
haya beneficiado de los desvíos de uni
versidades públicas a empresas fantas
ma La exsecretaria debería enfrentar
su juicio en libertad. Es la única per
sona en prisión por la Estafa Maestra
"Los que huyeron y les encontraron re
cursos millonarios están en sus casas. A
mí que di la cara, que me presenté, que
estoy acusada por un delito menor, me
aplicaron la cárcel", ha escrito.

Efectivamente, Robles regresó al
país cuando se le requirió para declarar,
pero se le encarceló sin haber sido de
clarada culpable Emilio Lozoya, que
huyó del país, goza de libertad provi
sional y está convertido en un "testigo
colaborador" que reparte acusaciones,
pero solo contra los críticos del régimen.

Lozoya afirma, por ejemplo, que
envió dinero a Ricardo Anaya para que
votara por la reforma energética de Pe
ña Nieto. Lo curioso es que el panista
votó por esa iniciativa en diciembre
de 2013, mientras que el dinero supues
tamente se le entregó el 8 de agosto de
2014, cuando ya ni siquiera era diputa
do y físicamente no se encontraba en la
Cámara donde dice Lozoya que recibió

los recursos. No se entiende, por otra
parte, por qué había que sobornar a
Anaya para apoyar una reforma que él
siempre había impulsado.

En el caso Iguala, la FGR busca des
truir la hipótesis de la PGR que propo
nía que los normalistas de Ayotzinapa
fueron secuestrados por policías mu
nicipales de Iguala y entregados a inte
grantes de la banda Guerreros Unidos,
quienes los ejecutaron. Mientras 77 de
los criminales han quedado en libertad
por haber sufrido supuestas torturas,
que quienes los interrogaron niegan, la
FGR está usando a uno de los princi
pales perpetradores, "Juan", al parecer
Gildardo López Astudillo, como testigo
colaborador, pero ya no para castigar a
los culpables, sino a quienes realizaron
la investigación.

Los mexicanos buscamos una fis
calía autónoma para garantizar que los
instrumentos de justicia ya no se usaran
para perseguir a los enemigos del régi
men. Nos equivocamos. Hoy estamos
"vulnerables frente a la arbitrariedad".

• CONFRONTACIONES
"En esta ocasión no hablaré de las con
frontaciones internas entre liberales y
conservadores", declaró el Presidente
en el festejo por la independencia el 27
de septiembre. ¡Y qué bueno!, porque
las diferencias políticas llevadas a la
violencia han sido la causa principal del
rezago del país.

Fecha: 29/09/2021

Página: 8

Area cm2: 290

1 / 1

Columnas Políticas

Jaque Mate /Sergio Sarmiento

Sergio Sarmiento

Costo: 62,060

Página 6 de 7



Ahora todos quieren ser de
Morena
::::: En la sesión de este martes en San Lázari
llamó la atención que el diputado del Partídc
Verde, Cuautatémoc Ocboa Fernández,
anunció la baja de su bancada para incorpo

. rarse a Morena, y minutos
más tarde la legisladora de

[I | Morena, Claudia Delgadi
Ffld Ho González, hizo lo pro
P Ji pió y renunció a la bancadKll | guióla para unirse a los

5 jU verdes. Nos cuentan que »
mw trató de un intercambio es

tratégico, pues Ochoa Fer
Cuauhtémoc nández quiere competir pe
Ochoa la gubematura del estado

de Hidalgo el próximo año
y pretende llegar con el cobijo de Morena. Pe
ra esa entidad, también se apuntó el senadoi
morenista Julio Ramón Menchaca, quien
estuvo en las filas del PRI hasta 2015. Ahora:
pelea será por demostrar cuál de los dos neo
morenistas es más "puro" para conseguir la
venia de la militancia.
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Ebrard sale "ileso" del Senado
::::: Frente a algunos pronósticos de que ha
bría una comparecencia rispida del canciller
Marcelo Ebrard en el Senado por temas co
mo el maltrato a migrantes, la relación con
B Estados Unidos, la visita del

I presidente de Venezuela,
| Nicolás Maduro, a México,
¿ al final fue un encuentro de
| respeto, una luna de miel,
| dirían incluso algunos mo

renistas, que se desvivieron
en elogios excesivos, hasta
zalameros, que incluso por

Marcelo momentos parecieron inco
Ebrard modar al funcionario. La

oposición incluso reconoció
su labor en la gestión de más de 100 millones
de vacunas Covid19. Sin embargo, nos hacen
ver que la reunión que la semana pasada tuvo
con senadoras y senadores en la cancillería
para hablar de algunas de las inquietudes que
tenían los legisladores, ayudó a que don Mar
celo saliera bien librado, de una comparecen
cia en la que no solo había preocupación por
los senadores de los partidos de la oposición,
sino de algunos miembros del grupo duro de
la autollamada Cuarta Transformación que
consideran que los moderados en realidad no
existen, sino que son conservadores con apa
riencia de liberales.

AMLO visitará el Senado
Obrador viJtará la próxima semana la sede
del Senado de la República, con motivo de la
entrega de la Medalla Belisario Domínguez a

la senadora de Morena, Ifi
geniaMartínez. Nos hacen

¡ ver que será la primera vez
I V 2 que el mandatario acuda a
™ «| la sede actual de la Cámara
4 JHP | Alta en Reforma e Insur

gentes, ya que el antiguo re
cinto de Xicoténcatl, sede

'*>' habitual de esta ceremonia,
Iflgenia se encuentra en rehabilita
Martínez ción. Será una visita inédita

en la que el mandatario se
rá invitado a recorrer y conocer las instalacio
nes del recinto legislativo. Además, el presi
dente López Obrador entregará también la
medalla Belisario Domínguez en su versión
post mortem al doctor Manuel Velasco Suá
rez, abuelo del exgobernador de Chiapais y
actual senador del Partido Verde, Manuel Ve
lasco Coello. Será interesante, nos dicea ob
servar cómo se conducirá la oposición en este
acto solemne.
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Senadora sacude avispero
de los ambulantes
::::: La senadora de Morena, María Soledad
Luévano, le pegó al avispero del comercio in
formal con su iniciativa para desaparecer esta

actividad. Esta situación ge
neró la inconformidad de
muchos líderes, principal
mente de la capital del país,
quienes fueron citados por
la legisladora, pero al final
les mandó un asesor. Los
diversos dirigentes de los
comerciantes ambulantes

María Soledad advirtieron que si no los
atienden tomarán las callesLuévano

de la capital y cercarán al
propio Senado de la República para que su
voz sea escuchada, pues dicha iniciativa, co
mentan, afectará a 2 millones de informales
de la Ciudad de México y más de 21 millones
en todo el país.

Consejeros electorales
se truenan los dedos
::::: La Secretaría de Finanzas del gobierno
central, que encabeza Luz Elena González
Escobar, va a apretar el cinturón a todos los f

órganos administrativos y
no sólo a los alcaldes de la
capital. En el Instituto Elec
toral de la Ciudad de Méxi
co (IECM) se están tronando
los dedos porque no les
quieren entregar las últimas
ministraciones para cerrar elj
año, por lo que se corre el

Luz Elena riesgo de que no haya dine
González ro ni para pagar los salarios.

La reducción presupuestal
que aplicaron al IECM obligó a los consejeros
a utilizar el recurso que tenían en la organiza
ción de las elecciones, por lo que ahora dicen
que no hay para más.

Relevos en el Tribunal electoral 1
::::: En el Tribunal Electoral de la Ciudad de
México (TECDMX) vendrán cambios impor I
tantes en su estructura, debido a que su ac j
tual presidente, Gustavo Anzaldo, dejará el
encargo y al organismo el próximo 2 de octui
bre al concluir su periodo como magistrado.
Ante ello, nos explican, tendrán que elegir al
nuevo presidente, espacio que deberá tomar
una mujer. Nos dicen que la encomienda po
dría recaer en las magistradas Martha Ale
jandra Chávez Camarena o Martha Leticia
Mercado Ramírez. Además en el Senado
tendrán que elegir a la persona que cubrirá la
vacante de don Gustavo, y de acuerdo con la
convocatoria emitida, también tendrá que ser
una mujer, con lo que la correlación de géne
ro cambiará drásticamente y para bien.

El buen negocio
del Gobierno capitalino
::::: Todo parece indicar que el Gobierno de la
Ciudad de México realizó un buen negocio al
retirar la concesión a los operadores de la Fe
ria de Chapultepec y entibársela a los em
presarios que operarán el Parque Aztlán. De
acuerdo con el convenio, la administración
capitalina recibirá 16.5 millones de pesos
anuales, es decir, 4.5 millones más de los que
entregaba La Feria. En estos tiempos tan
complicados para la administración local ese
dinero será un verdadero respiro; aunque mu
chos dirán que pierden dinero con el Lienzo
Charro que se encuentra en la Segunda Sec
ción del Bosque de Chapultepec, que paga
500 mil pesos al año
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Echan a fiscal corralista
por hacer su "guardado"
::::: Desde Chihuahua, nos cuentan que a más
de uno dejó con la boca abierta la repentina
separación del cargo del fiscal de la Zona
Norte, Jorge Arnaldo Nava López. Nos de

tallan que don Jorge despa
chaba desde octubre de
2016 y ahora enfrenta un
proceso —que no es cual
quier cosa— por presunta
mente haber desviado casi
3 mil millones de pesos por
medio de empresas fantas
ma en dos grandes contra
tos que adjudicó a través delJorge Arnaldo
Órgano Desconcentrado deNava López
Prevención y Readaptación

Social, y que forman parte del caso contra la
conductora Inés Gómez Mont y su esposo
Víctor Manuel Álvarez Puga. Lo peor, nos
dicen, es que tomó por sorpresa al recién
nombrado fiscal estatal Roberto Fierro,
quien tuvo que anunciar el cese. ¡Escándalo!

En el edén tabasqueño dan
preferencia a los exprilstas
::::: Nos comentan que, en Tabasco, sorpren
dió a propios y extraños la alcaldesa electa de
Centro (Villahermosa) Yolanda Osuna Huer
ta (Morena), quien dio a conocer los nombres

de sus próximos funciona
rios en el ayuntamiento, de
los cuales sólo se coló un
morenista: José Antonio
Alejo Hernández, delega
do del CEN de este partido,
como secretario del ayunta
miento. Nos detallan que
doña Yolanda se va a rodear

Yolanda de expriistas o de persona
Osuna Huerta jes que ya estuvieron en ad

ministraciones del tricolor,
como el director de Finanzas, Fernando Cal
zada Falcón, quien fue el tesorero estatal du
rante el gobierno de Manuel Andrade Díaz
(PRI). Por lo pronto, las críticas vinieron del
PAN y PRD, donde aseguran que su gabinete,
más que administrativo, es político. ¡Ouch! >

¿No se quería ir de la alcaldía?
::::: Quien tenía el dilema entre "melón y san
día" en Sinaloa, nos comparten, es la alcalde
sa de Guasave, Aurelia Leal López (Morena),
pues el 1 de octubre debe iniciar como dipu

tada local, pero la enco
mienda del ayuntamiento
termina hasta finales de oc
tubre. Nos indican que do
ña Aurelia no se quería ir ~
del municipio, por lo que
consideró seguir tantito más
al frente de la alcaldía y
asumir la curul hasta des
pués, pero fue aconsejadaAurelia Leal

por sus compañeros de MoLópez
rena, en especial por el go

bernador electo Rubén Rocha Moya (More
na), y finalmente decidió que será este jueves
cuando presente ante el Cabildo su solicitud
de licencia definitiva para separarse de su car
go y comenzar en el Congreso local. Quizá re
cordó eso de que "al que dos amos sirve...".

• iX '
Temporada de pesca de ediles
::::: En Chiapas, nos comentan que, a días del
cambio de alcaldes, es como si hubiera empe
. zado una limpia en varios municipios y salie
ron a relucir casos de abuso de poder, corrup
' dón y nexos con grupos armados. Nos refie

,A ren que, como "ejemplos", están Enoc Díaz
exedil de Pueblo Nuevo Solista

htií^áo;detenido por el homicidio de cinco
. tzotzJjes y vinculado con el grupo de Los Dia

¿tos Matilde Martínez Toledo (PVEM).Matilde Martínez Toledo (PVEM),
exalcaldesa de Suchiate, acusada de desvío de

'í recursos de poco más de un millón 700 mil
, "pesos, y el último caso fue el de José Do
"i*ng" Meneses Velasco (Morena), exedil
cjüe perdió en el municipio de Las Rosas, acu
sado por peculado. ¿Será que limpian el cami
no a los nuevos ediles o será una lección?

¦ ~t4
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Gran angular
Destapan otra cloaca
con la liquidación de
Banco Accendo
IRAOL RODRIGUEZ CORTÉS
Le comentaba aquí el pasado 8 de agos

to que estaba por conocerse informa
ción explosiva sobre las irregularida

des en las operaciones y el manejo de efecti
vo del Banco Accendo, de los hermanos Re
yes de la Campa.
Ayer empezó a surgir con el anuncio he

cho por la Comisión Nacional Bancaria y de
Valores (CNBV) de que le revócala liceneia
de operación y se inicia su liquidación.
La razón, confirmada por el subsecretario

de Hacienda, Gabriel Yorio, fue haber incu
rrido en malas prácticas que pusieron en pe
ligro los depósitos de sus ahorradores.
Esas malas prácticas las enumeró el presi

dente de la CNBV, Juan Pablo Graf: L Liquidez
por debajo del mínimo regulatorio; 2. Incum
plimiento de los requisitos para ser considera
dos como capital 642 millones de pesos que,
por lo tanto, debieron ser reconocidos como
pasivos; 3. Omisión de descontar del capital
fundamental 370 millones de pesos correspon
dientes a operaciones a cargo.de personas re
lacionadas relevantes, y 4. Descuentos de capi
tal no reconocidos como pagos anticipados
mayores a un año por 88 millones de pesos.
En suma, mil trece millones de pesos que

la CNBV le exigió ajustara en sus registros
contables y que Banco Accendo no hizo en
los plazos marcados por la ley.
Pero este es solo el inicio del escándalo, ya

que la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF)
habría detectado ya operaciones de Accendo y
Javier Reyes de la Campa con empresas fan
tasma y factureras, mediante las que presumi
blemente desvió cantidades millonarias.
Mucha de esta información surgió de un li

tigio emprendido por Moisés Cosío Espinosa,
quien fuera uno de los principales accionistas
del banco y al que Reyes de la Campa pre
suntamente defraudó con millones de pesos
que invirtió en la institución crediticia y que
jamás le regresaron. Dicho litigio no solo de
veló los problemas de capitalización de Ac
cendo, sino también presuntos hechos de co
rrupción y desfalco como transferencias inu
suales, captación de capital de procedencia
dudosa y un gobierno corporativo caprichoso
que benefició a personas cercanas que ya son
observadas por las autoridades regiüatorias.
Accendo era antes Investbank, institución

de la que perdió el control en 2016 Carlos
Djemal, tras ser acusado de lavado de dinero
por el gobierno de Estados Unidos. Reyes de
la Campa lo reconvirtió y al cabo de cinco
años lo ha llevado prácticamente a la quie
bra. Sus mil 581 ahorradores recibirán del
Fondo Bancario de Protección al Ahorro el
monto de sus cuentas: Mil 518 (96%) la tota
lidad de sus depósitos y 63 (4%) la cantidad
límite de la cobertura que es de casi tres mi
llones de pesos (400 mil UDIS).
No se trata de un rescate bancario ya que

según explicó secretario Ejecutivo del IPAB,
Gabriel Ángel Limón esos pagos no se hacen
con recursos fiscales sino con los aportados por
todas las instituciones financieras para confor
mar el fondo de protección que a la fecha tiene
46 mil millones de pesos, diez mil millones de
pesos más que los que registró en 2020 tras pa
gar las coberturas por la revocación de licencia
y liquidación de Banco Famsa, también por sus
bajos niveles de capitalización
El subsecretario de Hacienda, Gabriel Yo

rio ha dicho que el problema de Accendo es
un caso aislado que no pone en riesgo al sis
tema financiero mexicano, del que ese banco
solo representa el 0.08 por ciento.
Ya veremos lo que resulte de las indagatorias

de la UIF, instancia que junto con la CNBV y
los abogados del exaccionista Moisés Cosío Es
pinosa tienen cercado a Reyes de la Campa.
Anoche corría la versión de que ya se había da
do vista a las autoridades competentes para im
pedir que él y su familia huyan de México. •

La UIF detectó operaciones
del banco con empresas fan
tasma y factureras.
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AMLOylosgobernadores: ;
a unos premio, a otros cárcel

Las invitaciones de López
Obrador a dos gobernado
res de la oposición para

ocupar cargos en su gobierno,
despertaron todo tipo de especu
laciones sobre qué buscaba el
mandatario al sumar a su admi
nistración a políticos opositores.
Y a las interpretaciones que ha
blaron lo mismo de "traición" que
de "pago de favores", de intentos
de "desarticular a la alianza opo
sitora" o hasta "motivos de segu
ridad", hoy surge una nueva hi
pótesis: AMLO premió a esos dos
mandatarios opositores que coo
peraron con él, porque ahora va
por otros gobernadores que se le
opusieron y a los que quiere in

vestigar y meter a la cárcel
En el primer círculo presiden

cial se afirmaque, así como al priis

taQuirinoOrdaz y al panista An
tonio Echevarría se les premió con

.puestos, hay otros tres gobernado
res de la oposición délos que están
terminando su mandato, que es

tán en la mira del Presidente y de
la Fiscalía General de la República
para investigarlos en cuanto pier

dan el fuero constitucional que los
protege. "Con estos tres goberna

dores, que serán investigados y lle
vados a un proceso penal, prácti
camente se desmantela la Alianza

Federalista que pretendió erigirse
en un movimiento político ai con
tra del Presidente", comentó una

vestigar y meter a la cárcel
En el primer círculo presiden

cial se afirmaque, así como al priis
taQuirinoOrdaz y al panista An
tonio Echevarría se les premió con
.puestos, hay otros tres gobernado
res de la oposición délos que están
terminando su mandato, que es
tán en la mira del Presidente y de
la Fiscalía General de la República
para investigarlos en cuanto pier
dan el fuero constitucional que los
protege. "Con estos tres goberna
dores, que serán investigados y lle
vados a un proceso penal, prácti
camente se desmantela la Alianza
Federalista que pretendió erigirse
en un movimiento político ai con
tra del Presidente", comentó una

fuente de Palacio NacionaL
El primer caso en la lista, co

mentan, es el del perredista Silva
no Aureoles, cuya administración
termina justo hoy que entrega la
gubematura al morenista Alfredo
Ramírez Bedolla. A Silvano le es
tán armando un expediente que se
refiere a desvío de recursos públi
cos del erario michoacano a las re
cientes campañas, además de una
investigación de su patrimonio y
sus cuentas financieras que realiza
la Unidad de Inteligencia Finan
cíela que dirige Santiago Nieto.
El segundo gobernador en la

mira de Palacio es Ignacio Peralta,
el mandatario priista de Colima, a
quién también le están armando
un expediente por temas de pecu
lado y enriquecimiento.
El otro caso que están investi

gando desde el gobierno federal,
es el del gobernador independien
te, Jaime Rodríguez "El Bronco", a
quien acusan de utilizar en sus ne
gocios particulares y en los pagos
de algunos programas públicos a
empresas "factureras" que apare
cen en la lista del SAT.
Si esos tres gobernadores de

oposición cuyas cuentas persona
les y manejos financiaos en sus
administraciones están siendo in
vestigados conmirasauna posible
denuncia en su contra, se le suma
el caso del panista Francisco Gar

fuente de Palacio NacionaL
El primer caso en la lista, co

mentan, es el del perredista Silva
no Aureoles, cuya administración
termina justo hoy que entrega la
gubematura al morenista Alfredo
Ramírez Bedolla. A Silvano le es
tán armando un expediente que se
refiere a desvío de recursos públi
cos del erario michoacano a las re
cientes campañas, además de una
investigación de su patrimonio y
sus cuentas financieras que realiza
la Unidad de Inteligencia Finan
cíela que dirige Santiago Nieto.
El segundo gobernador en la

mira de Palacio es Ignacio Peralta,
el mandatario priista de Colima, a
quién también le están armando
un expediente por temas de pecu
lado y enriquecimiento.
El otro caso que están investi

gando desde el gobierno federal,
es el del gobernador independien
te, Jaime Rodríguez "El Bronco", a
quien acusan de utilizar en sus ne
gocios particulares y en los pagos
de algunos programas públicos a
empresas "factureras" que apare
cen en la lista del SAT.
Si esos tres gobernadores de

oposición cuyas cuentas persona
les y manejos financiaos en sus
administraciones están siendo in

vestigados conmirasauna posible
denuncia en su contra, se le suma
el caso del panista Francisco Gar

cía Cabeza de Vaca, estamos ha
blando de cuatro mandatarios
opositores que crearonyformaron

Y aquí es donde cobra sentido la
nueva hipótesis de por qué López
Obrador invitó a los mandatarios
deNayaritydeSinaloaaintegrarse
asugobiemo: al invitar ados opo
sitores, uno del PRI y otro postu
lado por el PAN a ocupar cargos,

Fecha: 29/09/2021

Página: 8

Area cm2: 390

1 / 2

Columnas Políticas

Serpientes y Escaleras / Salvador García S.

Salvador García S.

Costo: 43,875

Página 6 de 15



Así se desmantela la Alianza Federalista quepretendu
erigirse en un movimiento político en contra de AMLO.

nadie podrá decir que el Presiden
te persigue por motivos políticos a
los gobernadores de la oposición
cuando inicie la cacería legalype
nal de los mencionados Silvano
Aureoles, Ignacio Peralta, Jaime
Rodríguez y Cabeza de Vaca.

Así el Presidente, que ha de
mostrado que su gobierno
—como todos los anteriores—

sabe muy bien utilizar a la justicia
para fines políticosyque la Fiscalía
General de la República, supues
tamente autónoma, terminó sien
do el brazo político de la justicia,
exactamente igual que antes lo fue
la extinta PGR, se lavó la cara in
vitando a dos mandatarios de opo
sicióndelos estados,para luego in
vestigar, perseguir y acusar a otros
gobernadores opositores. Al final
está claro que, cuando se trata de
la justicia, pero también de su re
lación con los estados de la Repú
blica, él Presidente tiene dos varas:
una suave, blanda y hasta amiga
ble con los gobernadores que le
rindieron cortesíaypleitesía,yotra
dura y pesada contra aquellos que
osaron a desafiarlo y cuestionar
lo.... Se baten los dados. Serpiente.
Catfalftxe. •
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Biden y sus Trumpadas

Todo indicaba que la llega
da de Biden significaría un
viraje de los desplantes de

su antecesor que tanto dañaron la
imagen de Estados Unidos en el
mundo. A la Casa Blanca llegaba
un expertazo en temas internacio
nales. Durante décadas presidió el
Comité de Relaciones Exteriores
del Senado y después estuvo ocho
anos de Vicepresidente con Oba
ma encargado de temas de política
exterior que, entre otras cosas, lo
trajeron de visita a México en más
de una ocasión
La llegada de gente profesional;

pragmátieayestratégica auguraba
una recomposición de Estados
Unidos ante sus aliados que, á
bien no sería sencilla, sí sería po
sible. Pero tan solo en estos prime
ros ocho meses de gobierno lo que
hemos visto es a un Biden actuan
do como Trump: agresivo; impul
sivo y poco leal con aliados tradi
cionales de Estados Unidos.
Trumpada 1; La retirada de

Afganistán. Cuando el 8 de julio,
Joe Biden ofreció una conferencia
de prensa para anunciar la salida
de las tropas estadounidenses de
Afganistán después de veinte años
de guerra en aquel país, aseguró
que la salida sería ordenada y que
los Talibanes no serían una ame
naza para los ciudadanos aiganos
ni un refugio para el terrorismo in
ternacional Menos deun mesdes

pués vimos la caída de Kabulama
nos de los talibanesyuna salida de
los estadounidenses desordenada

y poco preocupada por los aiganos
que losayudaron. La salida ftie una
buena dedsióa muy mal instru
mentada. Recordé aquella fiase de
un guerrillero del Frente Nacional
de Liberación de Vietnam sobre
Estados Unidos cuando la salida
de Saigón "Sólo existe algo peor
que ser enemigo de Estados Uni
dos: ser su amigo".
Así como los norteamerica

nos pudieron entrar y salir de Af
ganistán, de un momento a otro
aun habiendo pasado veinte
años en aquel país, así pueden
ayudar y abandonar a cualquier
otro aliado. Esa fue la primera
Trumpada de Biden.
Tnimpada 2s El trato a los

migrantes haitianos. Si la salida
de A^anistán fue tan caótica, qui
zás fue porque no había de otra,
pensamos algunos. Pero al ver el

de guerra en aquel país, aseguró
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nos pudieron entrar y salir de Af
ganistán, de un momento a otro
aun habiendo pasado veinte
años en aquel país, así pueden
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migrantes haitianos. Si la salida
de A^anistán fue tan caótica, qui
zás fue porque no había de otra,
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manejo de la crisis migratoria de
los haitianos que han llegado ala
frontera de Coahuüa con Texas en
busca de asilo para ser o sacados
de vuehaaMésdcoo volados de re
greso a Puerto Príncipe como ga
nado, es evidente que hay un pro
blema agudo en el gobierno de Bi

Patrulla Fronteriza a caballo atra
pando a los migrantes con la rien
da de montar o golpeándolos con
fuetes coronaron la visión de que
entre los gobierno de Trump y Bi'
dea no hay una diferencia en el
trato inhumano a los migrantes.
Trumpada 3s La estocada a

Frauda. El anuncio del acuerdo
entre Australia, Gran Bretañay Es
tados Unidos, AUKUS, para com
partir con los australianos tecno
logía que les permitiera tener sub
marinos de propulsiónnuclear fue
una estocada a Francia porque el
país perdió un contrato de 40 mil
millones de dólares de ventas pac
tadas con Australia para submari
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nos convencionales sin que los"¦ tadounidenses ni los australianos
les dieran un aviso previo.¿Cómo es que el gobierno deBiden no pensó (pe debía infor >mar al de Macron de algo así para %
lograr de AUKUS un acuerdo ,,
aprobado y avalado hsísta por
Francia? El ministro de Relacio
: ríes Exteriores francés, JeanYves
Le Drian, denunció la puñalada

i por la espalda que recibió por par
te de Estados Unidos. Para el Pa
lacio del Elíseo, el cambio de
Trump a Biden no resultó tan po
sitivo como esperaban;
La idea de que el gobierno de

í Biden sería uno de poco drama
y mucha estrategia se está ca
yendo a pedazos. Una razón para
ello es la fijación de Biden con
China que al parecer le está nu
blando visión. En la siguienteel entrega ese nueva Guerra Fríacon China será mi análisis. •
 wwwxmapaulaordoricaxom@AnaPOrdorica
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La Secretaría que quiere ser
irrelevante
Hace dos días, se publicó

en La Jornada una am
plia entrevista con la

secretaria de SeguridadyProtec
ción Ciudadana (SSPC), Rosa
Icela Rodríguez.
La conversación versó sobre

muchos temas, pero tuvo como
eje el futuro de la dependencia,
si es que se le puede llamar fu
turo al disminuido rol que la se
cretaria imagina para la institu
ción que preside.
En primer lugar, parece dar

por sentado que la Guardia Na
cional (GN) va a dejar de formar
parte de la SSPC. Afirmó que el
presidente va a enviar muy pron
to una iniciativa para que "el
mando de la Guardia Nacional

deje de ser civil, y pase a ser un
mando militar". Esto, en su pers
pectiva, es algo bueno, ya que de
por sí la gran mayoría de los ele
mentos de la GN son militares y
"ellos obedecen a militares".
Nótese que esa confesión de

impotencia vienede la jefa directa
de esos elementos. Nótese tam
bién que el artículo 25 de la Ley de
la Guardia Nacional señala que es
requisito de ingreso a la corpora
ción "estar funcionalmente sepa
rado de ai institución armada de
origenyquedaradscritoala Guar
dia Nacional, sujeto a la discipli
na, fuero civil y cadena de mando
establecidos en esta Ley". Es de
cir, si los integrantes de la GN si
guen siendo en su mayoría mili

deje de ser civil, y pase a ser un

mando militar". Esto, en su pers
pectiva, es algo bueno, ya que de
por sí la gran mayoría de los ele
mentos de la GN son militares y
"ellos obedecen a militares".

Nótese que esa confesión de
impotencia vienede la jefa directa
de esos elementos. Nótese tam

bién que el artículo 25 de la Ley de
la Guardia Nacional señala que es
requisito de ingreso a la corpora
ción "estar funcionalmente sepa
rado de ai institución armada de

origenyquedaradscritoala Guar
dia Nacional, sujeto a la discipli
na, fuero civil y cadena de mando

establecidos en esta Ley". Es de
cir, si los integrantes de la GN si
guen siendo en su mayoría mili

tares que solo obedecen a milita
res, hay aquí una violaciónmasiva
de la norma que, por lo visto, ocu
rre con el conocimiento y la venia
de la titular de la SSPC.
Dando ya por perdida la GN (y

sin imaginar un escenario en el
que la iniciativa del presidente no
es aprobada), la secretaria Rodrí
guez afirma que, de cualquier
manera, su dependencia tendrá
mucho trabajo. Afirma que la SS
PC es más que la GN y que tiene
a su cargo "todos los penales fe
derales; tiene toda la materia de
protección civil... También la
cuestión de los secuestros, y es
este organismo el que encabeza el
Secretariado Ejecutivo del Siste
ma de Seguridad Pública, que es
el que se encarga de proveer de
recursos a los estados de la Re
pública en materia de seguri
dad... La Policía Cibernética, la
Policía Científica, el Centro Na
cional de Inteligencia antes Ci
sen... nosotros tenemos la coor
dinación de todas las secretarías
de los gobiernos estatales".
Eso es cierto,peroomiteunhe

cho fundamental: en el proyecto
de presupuesto para 2022, la GN
representa dos terceras partes del
gasto programado para la SSPC.
Del remanente, las prisiones fe
derales se llevan 75% de los recur
sos. SinlaGN, lahoy secretaríade
Seguridad y Protección Ciudada

na se volvería la secretaría de la
Prisiones y los Asuntos Varios.
O, enla visión de la titular, sería

la secretaría de las Minutas y el
Control de Acuerdos: "la secreta
ría tiene una tarea básica, coor
dinar las mesas de pacificación
de todo el país, y la coordinación
del Gabinete de Seguridad... El
presidente ha decidido que esta
secretaría encabece todas las ac
ciones de pacificación." ¿Cómo
encabezaría "todas las acciones
de pacificación" una dependen
cia que no tendría músculo ope
rativo ni presupuesto? ¿Cuál sería
el incentivo de los gobiernos es
tatales o municipales a coordi
narse con una secretaría que, a
confesión propia, no tiene poder
de decisión y se limita a dar se
guimiento a acuerdos alcanzados
por otros? Misterio absoluto.
Si ese es el futuro imaginado

para la SSPC, si la quieren como
un espacio amorfo de coordina
ción, sin peso político, sin brazo
operativo, sin recursos y con el
encargo difuso de encabezar la
"pacificación", creo que habría
que pensar en fusionarla de nue
va cuenta con Gobernación. Me
jor tener una secretaría irrele
vante que dos. •
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La carretera dé la muerte

La comisionada nacional de ¡
búsqueda de desapareci
dos, Kaiia Quintana, anun ]

ció d descubrimiento, en h carre
íera MonterreyNuevo Laredo» de
\¡ncrematoríodandestinode im
portantes dimensiones" donde se 1
encuentran "diferentes indicios 1
de testos óseos calcinados".
Un centro (te exterminio" de i

los grupos del aimen organizada
según declaró la comistoftada
Quintana, el cual se encuentra en i
las inmediaciones del kilómetro '
26 de la carretera federal 86: los
medios han llamado a ese tramo
"La carretera de la muerte".
Autoridades de Tfamanlipas

confirman que a lo laigsde2G2l.se i
ha reportada en tos 219 kilómetros l
deesa carretera, la desaparición de ]
31trafleTos,32conductoresdeautos
particulares,ocho choferes de em i
presas privadas, tres conductores
de Dk& dos de Uber y un taxista.
La mayor parte de las vícti mas

son hombres de entre 18 y 40 i
años dé edad. , . <

IB de lar pendas repor i
tateháíis#tsiKX»^tí^pcoii^,: 

sa por sus propios medios. Algu
nos iban salvajemaite golpeados.
Prácticamente tpdos se negaron a
narrar lo que les había ocurrida
Unavíctíma relató que hombres

armados la habían privado de la li

bertad en esacarretera,yquelu^o
la habían conducido a una habi
tación en la queotras personas
eran torturadas e interrogadas.
El reporte de las autoridades

indica que los desaparecidos
eran oriundos, en gran parte, de
Nuevo León, Tamaulipas, Coa
huila, Estado de México, San
Luis Potosí y Veracruz.
En la lista figuran 31 traileros.

De acuerdo con autoridades esta
tales, en varios casos las unidades
fueron halladas, sin embarga con
la mercancía que transportaban
intacta. Los choferes, en cambio,
se habían desvanecido.
El 3 de junio desapareció en

un tramo José de Jesús Gómez,
residente en Irving, Texas. Tam
bién Gladys Pérez Sánchez,
quien viajaba, con sus dos hijos
de nuete y 16 años, de Sabinas
HidaigoaLaredo, Texas.
Loscuahodesaparecieron, pre

cisamente, en la carretera 86, en
los límites con Nuevo Laredo, Ta 
maulipas, una región en la que el
Cártel delMoreste (remanente de
los Zetas) ha desatado una san
grienta pugna con el Cártel del
Golfo y su nuevo aliado; él Cártel
Jalisco Nueva Generación.
De camino de Monterrey a

Nuevo Laredo, el conductor de Di
di, Jesús Castra dejó de tener co
municación. En unacoloniade es
te último municipio, Alijadores,
desapareció su rastro. En ese mis

mo rumbo habían otras victimas a
lo laigo de 2Q2L Ahí fue eneontra
doeltiáiler del chofer Jesús Flores,
desapareado el 15 de mayo.
En esa misma zona desapareció

Juan Pére^ Hemárídez, quien via
jata con dos sobrinos de 16 y 20
años. El rastro de JavierTotoCagal
se perdió él 3 de junio en esa ca
rretera. Iba acompañado por otros
tres compañeros de trabajo.

Las autoridades de los esta
dos involucrados han ma
nejado dos líneas: la posi
ble desaparición de gen
te que según los grupos
criminales podría ha
ber transportado mi
grantes hacia la fron
tera, y labúsqueda de
comandos vinculados
al Cártel Jalisco que
se aproximan al
norte para llevar a
cabo la disputa
por el territorio.
Diversas versio

nes refieren lia instala
ción de retenes del crimen orga
nizado, sobre todo al caer la no
che, en el tramo más próximo a
Nuevo Laredo.
Desde que se encendieron las

alarmas,, la Guardia Nacional y
otras íuerzas federales intenta
ron resguardar los 219 kilóme
tros de la carretera
No había que hacer nada más.

Solo resguardar 219 kilómetros
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de una carretera ™coll fiwtola
fuerza del Estado.Pero las desa
pariciones siguierón, y siguén,
El último hallazgo según la oo

misionada Quintana, está a las
aíueras de Nuevo Laredo, donde la

gente desaparece san dejar huella y
fn donde "hay indicios de que este
crematorio es de fechas recientes, y
también de arios atrás".
Otro campe de exterminio.

Uncampo de éxterminio activo
en la era de los abrazos» de la fe

licidad. En la era de las fosas, los
huesos y los muertos. •

Prácticamente todos se negaron a narrar
lo ano los ha!'¡ i <><
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El viaje de Rocío Nahle...
y las extrañas coincidencias
Entre 2039 y 202$, el go

bierno deMéxicof^pilitó
a ün grupo de empresa

rios ¿rocanos un negocio de
cfentos d© millones de dólares
que benefició id régimen de Ni||
cójás Maduro en Venezuela, y
burló a Estados Unidos.
La denuncia es reportaje del

diario español JS País y el portal
; rnmxÁam annandamfi}. Señala
que evadiendo las sanciones ec»
nóoii^^^oaíitmbdkt^®
de úgobierno de Vene
zuelawrdió30miHorK;sdebarri
les petróleo a empresarios mexi
canos, encabezados por Joaquín

Leál, que le pagaron condenfosde
miles de toneladas de maíz que
obtuvieran de Segalmexíla dl^ri
buldota efe alimentos de la admi
nistiacsón LópezObrador.

l ¦' Pero .los emi»é$arios, mexica
nos no quedan elpetróleo crudo.
Y buscai^ijuién se losrefinara.
El repfWtps expresa que"enla ¦
bús^e«la.r& clientes que estu •.

: viesen dispoestofe a OBÉnardpe
tróleo de PDVSA (el Pemex vene
zolano) que se había intercam
biado por alimentos, Libre Abor
do (la empresa mexicana) con
tactó a principios de 2020 con la

• refinería india Reliance". .

Hasta ahí el reportaje. Agrega
mos datos que despiertan todas
las sospechas: también en el pri
mer semestre de 2020, la secreta
ria de Energía* Rocío Nahle, visitó
en Jamnagar, India, la refinería
más grande del mundo, del con
sorcio Reliance Industries Limi
ted. la visita se hizo pública. Se
dijo oficialmente que lúe a tomar
Ideas para el proyecto cíe pos Bo
as, ¿Fue cobitídencaa? ¿Habrá

procedente d||a dictadura veté
Mamñ: ¿Habrá impulsado tam
bién este millonario negocio?
Lar sospecha está ñindada por

que algo «í mantuvoen secreto en
está gj¿|fdé .la secretaria Naide:
tanjblén acudió d asKiSsaío
mentor (fe Rodo Nahje unáto
fundpar^o del gobierno federal
que háéstádoen medio de la más
escandalosa polémica. Se trata de
JoeéAIb^Cdestinos.
Al momento ddescándato del

petóleo venezolana Celestinos
esa. d Comisionado 1 de la CRE
(Cosnisión Reguladora de Bner
gíaX Lapresencia de Celestinos en
fe gita de Nahle a India es injus

tificable y por eso se escondió: la
CRE es el árbitroqiie regula al sec
tor energético (en el que está Pe
mex, CFE y demás, que dependen
de Nahle); por lo tanto, es escan
daloso que el reguladorviaje corno
comparsa de uno de sus principa
les regulados.
Siguen las extrañas coinciden

cias: el coordinador deteofidnade
Celestinos en la CRE era Alejandro
Ledesma, exdirector comercial (fe
Sumex, negado energético de la
familia Leal (los empresarios me
xicanos involucrados en Libre
Abordo). Su salida de Sumex e in
corporación a !a CRE se da en los
meses en los que Ubre Abordo
realiza todo este tejemaneje con el
petróleo venezolano.
Nahle jaló a su mentor a la Se

cretaría de Energía: Celestinos
está ahora al frente dé la estra
tégica Dirección de Petrolíferos.
Redentemente, él fue denuncia
do como el eje de una red de co
rrupdón en el otorgamiento de
permisos gasolineros.
Demasiadas coincidendas. Y

ya ve que dicen que en política
no hay coinddencias. •

¿Habrá Nahle cabildeado para refinar elj
petróleo de la dictadura venezolana?^
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1 Cosecha. Ornar García Harfuch, secretario de
• Seguridad Ciudadana capitalina, reconoció la

labor de policías destacados, y para incentivar la la
bor policial, junto con el Consejo Mundial de Boxeo,
les entregó reconocimientos. "Es un honor estar con
policías valerosísimos, que han hecho cosas ver
daderamente sorprendentes por esta ciudad, y con
atletas de alto rendimiento, que son un ejemplo para
muchos, no sólo para los jóvenes, niños, también
para todos nosotros", dijo García Harfuch, al honrar
también a los policías que practican el boxeo. Por su
liderazgo, Mauricio Sulaimán, presidente del CMB,
obsequió un par de guantes de boxeo al secretario.
El buen trabajo cotidiano rinde estos frutos. Y más.

2 Presente. México "no es un muro" para la mi
• gración, dijo Marcelo Ebrard, secretario de Re

laciones Exteriores, al pleno del Senado. No tiene una
política contra migrantes, pero sí se pide que se res
peten las leyes, si se acogen a la figura de refugia
dos. En su comparecencia, el canciller afirmó que la
relación MéxicoEstados Unidos "es buena, pero no
sumisa", y anunció que se pasará del modelo de "la
Iniciativa Mérida al entendimiento México". Ebrard
anunció, además, que el gobierno de nuestro país
dará refugio a más de 13 mil migrantes de Haití, si así
lo solicitan. Siempre a la altura y manejando bien su
encomienda, demostró en la comparecencia ante el
Senado que sabe lo que hace y de lo que habla.

3 Llegó el día. El presidente López Obrador hizo,
• desde Sonora, una petición de perdón por agra

vios a los pueblos originarios, y presentó el Plan de
Justicia para el Pueblo Yaqui, mediante el que se res
tituirán tierras y agua a los integrantes de esa cultura.
Desde Vícam, Sonora, el titular del Ejecutivo estable

ció que su gobierno pidió perdón a nombre de todos
los gobiernos que en el pasado establecieron el exter
minio de los pueblos originarios como una política de
Estado. López Obrador dijo que la petición de perdón
va acompañada de una serie de medidas para reparar
el daño. "Primero, restituir sus tierras, hasta en 20 mil
hectáreas. Hoy firmé la entrega de 2 mil 900", apun
tó. Giro de 180 grados: antes nadie los volteaba a ver.

4 Mensaje oculto. ¿De qué se trata?, ¿quién lo hizo
• y por qué en ese momento? El nombre del expre

sidente municipal de Iguala, José Luis Abarca, apare
ció en la transmisión oficial de la conmemoración de
los 200 años de Independencia de México. En el noti

¿ ciario de Grupo Imagen, conducido por Ciro Gómez
Leyva, se dio a conocer una publicación que poco tie

< ne que ver con lo acontecido dos siglos atrás y en la
* >que se lee: "Castigo al alcalde con licencia José Luis

Abarca Velázquez por su omisión en el infierno de
 Iguala". Abarca fungía como presidente municipal de
iy Iguala, Guerrero, la noche en que los 43 normalistas de

Ayotzinapa fueron agredidos y desaparecidos en esa
ciudad. ¿Quién y para qué?

5RIPal nacer. El grupo de senadores que preten
• den crear su propio grupo parlamentario actúa

•: en contra de lo establecido. "El derecho y la ley nos
asisten para integrar una nueva bancada", dijo el se
nador Germán Martínez al defender la integración de
su Grupo Plural, al que coordinará junto con Nancy
de la Sierra, Alejandra de León, Gustavo Madero y

. Emilio Alvarez Icaza. Todo tipo de reacciones ha ge
nerado en la Cámara alta este salto separatista que
dice no odiar a nadie ni tener "el puño por delante, y

 ¦. que sólo busca representar a los ciudadanos que no se
¦sienten representados por los partidos políticos". No
rhay fundamentos legales ni reglamentarios para que
. • tos cinco senadores conformen un nuevo grupo par
lamentario. Puro teatro. Ni se ilusionen.
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Dignidad vs. orgullo
¡Lástima que el Amor un diccionario, no tenga donde hallar,
cuándo el orgullo es simplemente orgullo y cuándo es dignidad!

Gustavo Adolfo Bécquer
La dignidad y el orgullo son dos dimensiones sicológicas que
interactúan de forma constante en las relaciones afectivas, ésa
es tarazón por la que suelen confundirse. La confusión radica
en el significado y el ejercicio del ego en el amor propio. El ego
es, según la RAE, la valoración excesiva de uno mismo. Según
la misma fuente, la dignidad es la cualidad del que se hace valer
como persona, se comporta con responsabilidad, serenidad y
con respeto hacia sí mismo y hacia los demás y no deja que lo
humillen o degraden. El orgullo, por su parte, se define como
el exceso de estimación hacia uno mismo y hacia los propios
méritos por los cuales la persona se cree superior a los demás.
Siempre me he considerado una amante de la filosofía y

los planteamientos que en ella se presentan sobre la conduc
ta humana. Reconozco que los imperativos categóricos de
Immanuel Kant son una de mis fascinaciones. Por imperativo
categórico se entiende: el acto o proposición que se lleva a cabo
por el hecho de ser considerado necesario, sin que existan más
motivos que la propia consideración. El segundo imperativo
categórico kantiano (fórmula de la ley de la naturaleza) señala
que: "Obra como si la máxima de tu acción debiera tomarse, por
tu voluntad, ley universal de la naturaleza". Este imperativo esta
blece que todo ser racional posee un valor no relativo (como por
ejemplo un precio), pero sí intrínseco, ésa es la dignidad. Lo que
tiene un precio siempre puede ser sustituido por cualquier cosa
equivalente; lo que es superior a todo precio, y que por tanto no
permite equivalencia alguna, tiene una dignidad.

Todos tenemos dignidad y nadie puede atreverse a tasarnos
con un precio. Nadie puede aceptar una equivalencia, porque
nadie es superior a nadie, o por lo menos ése debería ser nuestro
imperativo categórico por excelencia. La dignidad y el orgullo
suelen confundirse con ese amor mal entendido que sentimos

por nosotros mismos, el orgullo es alimentado por el ego y el
ego no es más que la máscara que permite a muchos suplir sus
complejos de inseguridad con unos de seguridad exponenciales.
El orgullo alza murallas, barreras, se alimenta de la arrogancia,
a tal extremo de colocarse en el lugar de víctima, ese del se me
debe, el de te exijo, el de merezco.... Y el respeto no se pide, se
gana, se gana a través del respeto hacia uno mismo, no a través
del capricho del ego y del orgullo.

El que actúa con dignidad no sufre, es más, no se plantea
ni siquiera la renuncia a cualquier cosa por su dignidad, por el
contrario, renuncia a todo aquello que limite su libertad física,
mental y espiritual. No confunde sus propios criterios ni permite
que nada los obnubile... la dignidad elige a uno mismo de forma
voluntaria y libre.

Por eso hoy lo invito a elegir su dignidad antes que a su orgu
llo frente a cualquier relación de la naturaleza que sea, porque
ni siquiera las que involucran al amor como valor superior
pueden exigir que usted renuncie a su dignidad. El orgullo es
sólo para quien no puede respetarse así mismo, el orgullo es
lo que le queda a quien ha perdido su dignidad, a quien ha
elegido venderla, cederla o entregarla.
Le aseguro que no importa que pierda todo lo que tiene

mientras no se pierda a sí mismo. Lo material va y viene, lo
emocional también, las relaciones nunca son eternas. Todo
cambia todo el tiempo; usted también, las circunstancias de
la vida, las personas... todo necesita cambiar para seguir exis
tiendo. Nada se termina a menos de que usted lo haga... Por
eso, disfrute y agradezca siempre los buenos momentos y los
que no lo han sido tanto porque ésa es la vida y, como siempre
le digo, es maravillosa... No permita que nada ni nadie lo prive
de esa capacidad que tiene de elegirse primero frente a cual
quier situación o persona... porque eso no es orgullo, es amor
propio, es dignidad. Como siempre, usted elige.

¡Feliz dignidad, feliz vida!
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ENCOGIDA/JOSH MANUEL
Don Alfredo, el otro día leí en su columna qué hacer cuan
do la ropa se encoge, ¿me puede decir por qué la ropa se
encoge en primer lugar? El rayón encoge?
R. Don fosh Manuel, hay dos tipos principales de encogi
miento: el primer tipo ocurre con la ropa construida con
fibras de pelo de animal, como la lana o el mohair. Estos
materiales tienen escamas microscópicas a lo largo de su su
perficie que, cuando se exponen a la humedad y al calor ex
cesivo, pueden comprimirse y engranarse. Esta compresión
es la causa del familiar síndrome del suéter encogido, que
puede ocurrir fácilmente si el suéter no se manipula correc
tamente. Este tipo de contracción aveces también se conoce
como contracción progresiva porque continuará ocurriendo
un poco más cada vez que se lave la fibra de pelo de animal.
La segunda es la contracción por relajación que ocurre
cuando una tela absorbente (como algodón, seda o lino),
o una tela modificada para ser absorbente (como una fibra
sintética de alto rendimiento), se expone a líquidos o hume
dad excesiva. Cuando estas fibras absorbentes se exponen
al agua, lo absorberán y se hincharán, haciendo que el ta
maño total de la prenda se encoja. Generalmente, la con
tracción por relajación afecta a menos del uno por ciento
del tamaño total de la prenda y realmente no influirá en el
ajuste de una prenda. El rayón se encoge porque es una
fibra natural, no sintética como se piensa.

LAGO/FANCY PANTS
¿Cuál es el lago más profundo del mundo?¿El Lago Supe
rior en mi querido Chtcago?
R. Don Fancy Pants, el lago Baikal es el lago de agua dulce
más grande del mundo (por volumen) y el lago más pro
fundo del mundo y se encuentra en el área sur de Siberia
en Rusia. Este lago contiene entre 1,700 a 1,800 especies de
plantas y animales endémicas y el 20 por ciento del agua
dulce del mundo, debido a la profundidad del lago.
Volumen: 23,013 kilómetros cúbicos. Este volumen es apro
ximadamente equivalente a los cinco grandes lagos de
América del Norte combinados que lo hace muchos más
grande que el Lago Superior (de su querido Chicago).
Profundidad máxima: 1,632 metros y su punto más bajo se
encuentra a más de 1,219 m por debajo del nivel del mar,
según la revista Smithsonian.

CALENTAMIENTO

¿Es necesario no calentar un auto antes de comenzar a
manejaren las mañanas?
R. No hay necesidad de calentar su automóvil durante 10
minutos antes de conducir. Simplemente enciéndalo, es
pere a que el ralentí se estabilice y luego manténgalo por
debajo de 2,500 rpm hasta que alcance la temperatura de
funcionamiento. Su transmisión todavía está helada sin im
portar cuánto tiempo esté parado, con el motor prendido
mientras lo "calienta". No contamine ni malgaste su dinero
en gasolina que no lo lleva a ningún lado.
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Le saca la 4T
a tocar a Mancera
• La cruzada de la 4T por recuperar la ciudad, perdida
en junio pasado, va en serio.
Para nadie es un secreto que la 4T y su partido alucinan a
Miguel Ángel Mancera, a quien acusan de haberse vendi
do al régimen priista el sexenio pasado y dar la espalda a
quienes lo llevaron a la Jefatura de Gobierno.
El canciller Marcelo Ebrard y el líder moreno, Mario

Delgado, son dos de los que más ganas traen de abollarle
la sonrisa, pues aseguran que los traicionó al hacer público
el cochinero que se hizo con la construcción de la Línea 12
del Metro, pero no son los únicos.
Por eso muchos se preguntan cómo es posible que, si

tanto odio despierta Mancera en la 4T, no le hayan fincado
ninguna responsabilidad para sustentar todo lo que decla
ran en medios, como la corrupción inmobiliaria que se vivió
en su sexenio, por ejemplo.

O el sucio manejo de la nómina gubernamental de la
ciudad, en beneficio de sus aliados políticos y colaborado
res cercanos. O sea, lo acusan de encabezar el régimen más
corrupto desde que la izquierda gobierna la capital, pero no,
nadie lo denuncia formalmente.

Los morenos le pelan los ^—
dientes, eso sí, pero de ahí no pa Es lógico quesan. Por qué no se atreven a to

Miguel Ángelcarlo, si tienen bajo su control a
los gobiernos federal y local, con Mancera
sus respectivas fiscalías.

conozca lasLa razón de que el senador
perredista no sufre ni se acon debilidades de
goja con los gruñidos morenistas,

sus hoy rivalesa pesar de que el propio Ebrard
quería inculparlo por —supuesta políticos.
mente— haber sobrecargado las
trabes de la Línea 12 cuando las
reforzó, es que le sabe varios secretitos a la 4T.

No hay que olvidar que primero fue procurador de Jus
ticia del Distrito Federal con el mismo Marcelo, y después,
como jefe de Gobierno, montó un
el que pudo armar varios archivos

Es lógico que Mancera conozca
hoy rivales, por la sencilla razón
de las mismas mazmorras de la
misma canasta.

Si quieren ir sobre él, se exponen
seguramente tiene a buen resguardo,
Ni modo que a través de las miles
haya filmado a nadie.

O que el centro de espionaje
tro de la ciudad no se hayan
saciones o mensajes privados.
por el gobierno de Sheinbaum,
encontraron el cascarón.

Es decir, los archivos y los discos
doras, que seguramente almacenaban
recabada, habían desaparecido
seguros ni del contenido y mucho
ese material.

Qué tal si alguno o algunos
Senado tiene copia, pues no hay
fue uña y mugre con el priista
extitular de Segob, por ejemplo.

Así que podrán tocar a algunos
pero .10 se atreven a ir por él o por

©CCENTAVITOS

La cruzada de la 4T por recuperar la ciudad, perdida en ju
nio pasado, va en serio, y el Presidente volverá a gastar sue
la en calles de la Ciudad de México, acompañando a la jefa
de Gobierno a una gira por tres alcaldías, que se sumará a la
de la semana pasada en Xochtmllco. Esta vez irá a Gustavo
A. Madero, Iztapalapa y Tláhuac, lo que resulta interesante
porque en esta última ocurrió en mayo pasado la tragedia
de Línea 12 del Metro. Está bien que el Presidente recorra
la ciudad que algún día gobernó, ¿pero por qué sólo visita
alcaldías gobernadas por Morena?

Es lógico que
Miguel Ángel
Mancera
conozca las
debilidades de

sus hoy rivales
políticos.
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Vacunas contra covid19
a golpe de amparos
En los últimos años desde, la justicia federal se ha delineado la
ruta que el gobierno federal debe seguir en diversos temas de
salud. El caso más reciente y más patente es el anuncio que se
le arrancó al gobierno para vacunar aun millón de niñas, niños
y adolescentes mfenores de 17 años que padezcan alguna enfer
medad de las catalogadas de riesgo para covid19.

El gobierno federal se vio en la necesidad de cambiar el rum
bo de su política de vacunación en este rubro, ante la creciente
cantidad de juicios de amparo que se estaban tramitando, pero
sobre todo por la imagen negativa que se generaba cada que
desde un tribunal ordenaba que se vacunara algún niño.

Y digo que fue un tema de Imagen porque en el ámbito legal
la batalla jurídica que estaba librando el gobierno contra los
amparos no estaba perdida, incluso la tenía dividida. Tal fue la
contradicción de sentencias que el caso llegó hasta la SCJN, en
donde se tendrá que decidir cuál criterio debe prevalecer.

Cuando eso pase el tema estará rebasado porque la vacu
nación para menorés con enfermedades comenzará en breve.

Pero la polémica seguirá en otro frente, porque se está de
jando fuera de la vacunación a todos los demás menores que
en otros países comienzan a vacunar.

Y eso que la Comisión Federal para la Protección contra Ries
gos Sanitarios de la Secretaría de Salud aprobó, desde el 24 de
junio, el uso de la vacuna Pfizer a partir de los 12 años, lo que
abrió una esperanza a millones de padres de familia que quieren
que sus hijos sean vacunados. Datos del Sistema Nacional de
Protección Integral de Niñas, Niños y Adolescentes (Sipinna) al
26 de septiembre reportan 75 mil 370 casos de menores de 17
años que dieron positivo a covid19. Así como 728 defunciones.

El argumento de que hace falta más comprobación científica
se diluye cuando México y otras naciones han aprobado vacunas
que no han entregado resultados de la Fase Tres.

El tema, por tanto, para no vacunarlos es económico. Sería
más sincero que dijeran que económicamente no es un sector
prioritario en este momento.
ABATELENGUAS

Durante el Cuarto Congreso de Pacientes juntos contra el Cán
cer, Latinoamérica Unida, quedó claro que en esta pandemia
hay lecciones aprendidas para la atención del paciente oncoló
gico. Hay países, como Colombia que aprovecharon para avan
zar en temas de un Registro Nacional de Cáncer, y otros como
México, que retrocedieron en la atención del paciente con esta
enfermedad. En este foro, donde participaron las organizacio
nes civiles y médicas"que atienden a pacientes con cáncer en la
reglón, el Movimiento Juntos contra el Cáncer en México dio un
dato: siete de cada diez mujeres dejaron de hacerse chequeos
para detectar el cáncer de mama durante la pandemia.
BAJO EL MICROSCOPIO

México ocupa el tercer lugar en mortalidad por enfermedades
del corazón en América Latina. Ésta es la principal causa de
muerte entre los mexicanos, de acuerdo con el Inegi.

En el Día Mundial del Corazón, que se celebra hoy, los enfer
mos del corazón se enfrentan a salas de urgencias en muchos
hospitales del país, en donde no hay equipos necesarios para
atenderlos. Tan sólo el año pasado fallecieron más de 218 mil
mexicanos por problemas de este mal. Actualmente, hay más
de 21 millones de personas en América Latina que padecen en
fermedad coronaria. A cuidar nuestros corazones.
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Morena: en ruta
al cisma...

A favor de la mujer y la vida,
marcha dominguera...

Prácticamente desde la confirmación de su triunfo electo
ral en 2018, en forma recurrente, Andrés Manuel López
Obrador gusta externar ante sus afines su decepción y cre
ciente malestar, incluso —"es lo único que (ya instalado en
Palacio) me quita el sueño", diría— por la práctica inexis
tencia de unidad e ineficacia operativa de Morena, Movi
miento Regeneración Nacional que él fundó, dirije aún hoy
y, paradójicamente, lo catapultó a la Presidencia.

En las última semanas, y luego del evidente fracaso en
que derivó el operativo montado con miras a "enjuiciar" a
sus antecesores en la posición en especial, el cada vez más
evidente proceso de erosión, auténtica ruptura interna del
partido del gobierno parece haberse profundizado y acre
centado los niveles de confrontación entre los distintos gru
posfríbus por la recepción y control de posiciones y cargos
políticos, más lo que éstos traen aparejados: influencia, ex
posición pública y presencia mediática y lo más importante,
dinero... ¡mucho dinero!

Pretender negar el "triste espectáculo" que a la vista del
anunciado proceso de "radicalización por agotamiento" de
la fallida administración y sus principales actores que insis
ten en mantener posiciones de mayor relevancia en el gabi
nete o el Legislativo ofrece ahora
el oficialismo, es tanto como Ig
norar la permanente tentación
de López Obrador de valorar
y apoyar la creación de nuevas
estructuras partidistas, poten
cialmente sustituías de Morena,
como se hizo en otro momen
to en casos como Fuerza Social
por México, de Pedro Haces; las
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Redes Sociales Progresistas, de
Elba Esther Gordillo, o el "nue
vo" Encuentro Solidario (PES),
de Hugo Eric Flores, de efímera
existencia.

La previsible ruptura, un cis
ma, incluso por abandono de
algunas de sus figuras actua
les más relevantes, ignoradas o
"minimizadas", al menos de cara
a la sucesión de 2024 entonces,
permite adelantar problemas
mayores a nivel oficial que, de no rendir frutos el plan de
"reafiliaciónreestructuración" encargado al ebrardlsta
Mario Delgado, pondría en riesgo sí, la existencia del par
tido oficial y más aun el proceso de supuesta transforma
ción, reversión en realidad, de YSQ...

o
ASTERISCOS

* A la vista el ridículo a que expuso, merced a la persecución
política, que alentado por la inestable Elena Álvarez Buylla
inició contra 31 científicos, a quienes pretende equiparar
con delincuentes de altos vuelos, el cuestionado fiscal car
nal Alejandro Gertz considera ya, dicen, dar "carpetazo"
al asunto...
* La resistencia de colectivos en defensa del medio ambien
te llegó a Chapultepec para, a nombre de "Red Resistencia
jalisco", denunciar las graves afectaciones provocadas por
inmobiliarias protegidas por el emecista Enrique Alfaro
que ocurren diariamente en aquella entidad: Parque Re
sistencia Huentitán, donde hasta un desalojo violento hubo,
el más reciente...
* Infructuoso en lo esencial, el impresentable Jaime Bonilla
decidió engrosar la legión de promotores de ocurrencias y
estupideces de la 4T y ayer firmó un decreto para cambiar
el nombre del Mar de Cortés —¡fuchi, caca!, se dirían en
¿Palacio— por el de Golfo de California. Brillante, gracias...

Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

La previsible
ruptura del plan
de reafiliación
de Morena

pondría en
riesgo
su existencia.
Consulte más textos
del autor al escanear

elQR.
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El año pasado, en medio del confinamiento obligatorio por
la pandemia de covid19, la economía mundial entró en una
profunda recesión, con la posibilidad muy real de convertir
se en depresión. Hoy, un año y medio después, estamos en
una situación radicalmente diferente. Ahora el reto es evitar
un sobrecalentamiento económico que genere una inflación
descontrolada.
Los países desarrollados, en particular Estados Unidos,

utilizaron todas las armas de su arsenal de política económi
ca para evitar el colapso el año pasado. Por el lado de la polí
tica fiscal, los gobiernos salieron a gastar enormes cantidades
de dinero para estimular a la economía. Un gasto equivalente
a varios puntos del Producto Interno Bruto (P1B)
como no se había visto desde la Segunda Guerra
Mundial del siglo pasado. De pronto regresamos
a la ortodoxia del pensamiento de John Maynard
Keynes.
Pero, por el lado de la política monetaria,

se hizo realidad el sueño de Milton Friedman,
quien recomendaba echar dinero desde un heli
cóptero para evitar qué una recesión se transfor
mara en depresión. Los bancos centrales bajaron
de inmediato las tasas de interés a cero (negati
vas, en términos reales) e inyectaron billones de
dólares de liquidez.

O
Vimos, en suma, a gobiernos regalando dinero en subsidios
y a bancos centrales regalando dinero con tasas de interés
reales negativas. La gente, que no es tonta, se formó para
recibir los recursos gratis y gastarlos. La receta funcionó. La
caída económica por la pandemia fue temporal. Se evitó la
depresión y se logró una recuperación muy rápida y sólida
de las economías. Estados Unidos y China, las dos economías
más grandes del planeta, recuperaron lo perdido durante la
pandemia. Su PIB ya está por arriba de antes que comenzara
la propagación del SARSCoV2.
Hemos atestiguado, en este sentido, un éxito de políti

ca económica contracíclica, tanto por el lado fiscal como
monetario.
Pero ahora viene lo bueno: hay que regresar, de manera

gradual y predecible, a la normalidad económica de que las
cosas cuestan. ¿A qué me refiero?

Tanto gasto público y tanta liquidez monetaria generaron
una inflación mundial. Lo primero que subieron fueron los
precios de los activos (acciones, bonos, bienes raíces). Luego
las materias primas, automóviles, productos manufacturados

y enseres domésticos. Salvo algunas excepciones, los bienes
y servicios subieron de precios.
Vino un debate muy interesante de si este incremento de

la inflación era temporal o estructural. El hecho es que el
crecimiento de los precios ha sido más alto y prolongado de
lo que se pensaba. Así lo ha reconocido el propio presidente
de la Reserva Federal de Estados Unidos, Jerome Powell, esta
semana. Todo indica que llegó el momento de frenar el fre
nesí para regresar a la cordura de crecimientos moderados,
tanto del PIB como de los precios.

Los bancos centrales pueden darse el lujo de que la infla
ción se salga de sus objetivos por unos cuantos meses, pero

llega el momento que deben actuar para no per
der credibilidad que sí la pueden controlar. Este
momento ha arribado. Tan sólo hay que ver el
precio del petróleo para entenderlo.

En días recientes, los mercados han empeza
do a descontar que los bancos centrales retira
rán liquidez para posteriormente subir las tasas
de interés. Así que, en lo que resta de 2021, y
lo que viene en 2022 y 2023, veremos la co
rrección de las políticas monetarias y fiscales
expansivas. El único gobierno que quizá pueda
seguir gastando sin muchos límites es el de Es
tados Unidos, que tiene la maravillosa exclusi
vidad de colocar deuda en su moneda que el
mundo entero adquiere.

O
En el caso de México, nuestro banco central ya comenzó a
subir las tasas de interés y sospecho, por la inflación'repor
tada en septiembre, que seguirá por este camino. En cuanto
a la política fiscal, pues el gobierno de López Obrador, a
contracorriente del mundo entero, nunca abrió la chequera
pública para estimular a la economía, así que no puede co
rregir lo que no hizo.
México, no obstante, sufrirá por la eventual desacelera

ción económica de Estados Unidos, país que crecerá menos
hacia adelante. Nuestra economía, que todavía no se recu
pera a los niveles de antes de la pandemia, se irá enfriando
a medida que nuestro vecino del norte empiece a endurecer
su política monetaria. Esto en el mejor de los casos porque,
si la Reserva Federal se equivoca en el aterrizaje, ahí todo el
mundo sufrirá, comenzando por México que tanto depende
de la economía estadunidense.

Hemos

atestiguado, en
este sentido, un
éxito de política
económica
contracíclica,
tanto por el
lado fiscal como
monetario.
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Ni a pobres ni a nadie
Que me perdonen los que dicen que se deje de hablar de las
mañaneras. Es imposible e irresponsable no hacerlo. Ahí se
fijan políticas y anuncian decretos, se hacen peticiones a modo
que permiten al Presidente aparecer como el gran benefactor,
se notifican cambios y giran instrucciones, se envían men
sajes a la oposición, se interviene en elecciones y se abre la
sucesión presidencial, se viola la ley, se hacen cientos de afir
maciones falsas, se dañan reputaciones y se inhibe la libertad
de expresión.

De nuevo hablo de las mañaneras porque, en ellas, el Pre
sidente fijó posición respecto a la infame persecución de 31
integrantes de la comunidad científica y la palabra del Presi
dente algo pesa. Los hechos son de todos conocidos. A raíz de
una denuncia de la titular de Conacyt por hechos presunta
mente delictuosos en agravio de su patrimonio, la FGR pidió a
la Fiscalía Especializada en Combate a la Delincuencia Orga
nizada una investigación y giró orden de aprehensión contra
31 académicos por delincuencia organizada, lavado de dinero,
peculado y uso ilícito de atribuciones y facultades. El proceso
deberá llevarse no en libertad sino en prisión de máxima se
guridad por el riesgo de que "oculten o destruyan evidencia
y se den a la fuga". Las penas serían de entre 10 y 40 años de
cárcel sin derecho a fianza.

Los hechos son de por sí graves. No menos grave es la po
sición del Presidente que es determinante para una FGR que
no es autónoma, que no rinde cuentas y que cuenta con leyes
que le permiten violar la presunción de inocencia, recurrir de
manera selectiva al conveniente

y abusivo expediente de la delin ¿El combate a lacuencia organizada y a la prisión
preventiva oficiosa. corrupción va a

Es contra esto y no contra la vi ser selectivo ogilancia de los recursos públicos
va a ser parejo?contra lo que nos pronunciamos.

En la mañanera, el Presidente
aseguró que se debe "combatir la
corrupción por parejo", que hay "instrucciones de que todo
llegue a la Fiscalía" y que "el que nada debe, nada teme".

Luego hizo público parte del informe enviado por Conacyt
para dar cuenta del mal manejo de los recursos recibidos por
integrantes de la anterior dirección y del Foro Consultivo Cien
tífico y Tecnológico. Avaló que parte de ellos fueron utilizados
en lujos o actividades inservibles. Concluyó preguntando: ¿el
combate a la corrupción va a ser selectivo o va a ser parejo?,
¿vamos a excluir a grupos, a potentados, a las élites, ya sea de
la academia, de la ciencia, de la intelectualidad, a las élites
económicas, o aplicamos el combate a la corrupción por pare
jo?" "Era un grupo predilecto... como ya no se puede mantener
estos privilegios, ahora se sienten perseguidos".

No, señor Presidente, no se sienten, están siendo persegui
dos. Tanto que a más de uno se le ha recomendado no salir de
casa porque podría ser aprehendido.

En su mejory más incongruente muletilla remató: ¿por qué
nada más se va a castigar a los pobres, a los que no tienen con
qué comprar su inocencia... a los que no son influyentes?...
tiene que acabarse con la impunidad, sea quien sea... amigos,
colegas, familiares". '

No, señor Presidente, se ha prometido justicia y la justicia
no llega para nadie. Ni para los pobres ni para los pequeños
empresarios sujetos a regulaciones
y a extorsiones como el derecho
Ni para los niños con cáncer. Ni
ces tampoco para los ricos a los
mercancías porque no se hace valer
que no reciben el mismo trato, como
la élite política en turno que no
sus declaraciones patrimoniales,
tasmas, inflaron padrones, adjudicaron
y amigos o entregaron y recibieron
Entre otros.

Pero quedémonos en los pobres.
ta justicia? En este país, persiste
la población carcelaria purga penas
delitos menores a $5,000. En este
los eslabones de la cadena, desde
pasando por el ministerio público
ca aproximadamente 0.8% del PIB
justicia" (A. Hope, El Universal 08/09/21). ¿Esa es la prioridad
que se da a la justicia para los pobres? ¿Se ha hecho algo para
cambiar la insuficiencia presupuestaria, ampliar y capacitar
a los defensores públicos, mejorar sus salarios o equiparar
sus armas procesales a las de los abogados privados? Nada.
Una propuesta al respecto puede consultarse en una investi
gación de MCCI (https://bit.ly/3ERmF5), pero hay muchas más
en innumerables trabajos de Impunidad Cero, Causa en Co
mún, México Evalúa, MUCD, Fiscalía que Sirva. Porque no,
las organizaciones de la sociedad civil no sólo exhibimos la
corrupción, la impunidad y la injusticia de antes y de ahora.
También ponemos a su disposición propuestas viables que,
esperamos, sirvan a su gobierno.

¿El combate a la
corrupción va a
ser selectivo o

va a ser parejo?
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Si al presidente López Obrador le gustan, y lo reitera, los ejem
plos y modelos políticos de los años 70 y 80, no veo porqué ten
drá que obrar diferente en el ámbito de la sucesión presidencial.
La figura del tapado, de la mujer o del hombre que lo sucederá
en poder es una de las más emblemáticas de la política nacional,
una que permite conjeturas, que impulsa juegos políticos, ani
quila o aquilata lealtades y hasta permite apuestas. Nadie como
Luis Spota reflejó en sus novelas esas "palabras mayores" que
definían futuros políticos y nacionales.

La paradoja es que hace ya muchos años que ningún presi
dente puede asegurar su sucesor. Carlos Salinas tenía en Luis
Donaldo Colosio a su claro sucesor designado, pese al encon
tronazo que vivió con Manuel Camacho. Dicen que Manuel
olvidó aquello de que el trono se hereda a los hijos, no a los her
manos. Lo cierto es que el disparo en Lomas Taurinas mató a
Luis Donaldo y también acabó con cualquier esperanza suce
soria de Manuel. Llegó a la candidatura a Ernesto
Zedillo, que asumía que estaba allí por una si
tuación coyuntural, no por un deseo presidencial.
Zedillo nunca sintió que le debía la sucesión a
Salinas y éste nunca lo vio como su legítimo su
cesor. La ruptura entre ambos tuvo repercusiones
literalmente históricas.

En el 2000, Zedillo tampoco dejó sucesor. Sus
prospectos de inicio de gobierno no prosperaron,
y finalmente se decantó por Francisco Labastida
que tuvo un rival interno durísimo en Roberto Madrazo. El
beneficiario fue Vicente Fox que inicialmente tampoco era el
candidato preferido de la dirigencia panista.

Seis años después, Calderón desafío a Fox y le ganó la candi
datura a Santiago Creel, que era sin duda el candidato del pre
sidente. En el camino había quedado la exploración que había
hecho Marta Sahagún en busca de una hipotética candidatura.
Lo cierto es que Calderón arrasó en la interna partidaria, fue
candidato y presidente.

Pero Felipe tampoco tuvo candidato propio. Primero, por
que la prematura muerte de Juan Camilo Mouriflo, lo dejó sin
su operador de confianza y sin su potencial candidato. Luego
enfermó y a la postre también falleció, Alonso Lujambio. En el
proceso interno panista, el candidato de Felipe fue su funciona
rio más cercano, Ernesto Cordero, que terminó denotado por
Josefina Vázquez Mota. Como había ocurrido seis años atrás,
pero en el PRI, la lucha interna fue tan dura que terminó desgas
tando al partido y a sus precandidatos. Ganó Peña Nieto. Estoy
convencido de que losé Antonio Meade tampoco era el candi
dato preferido de Peña Nieto. Era un aspirante intachable, pero
el corazón presidencial estaba dividido entre Luis Videgaray y
Miguel Angel Osorio Chong. El resultado ya lo conocemos.

Ahora parece estar repitiéndose la historia. El presidente
López Obrador es evidente que tiene en Claudia Sheinbaum
a su candidata preferida para el 2024. Pero ahí están el líder
del Senado, Ricardo Monreal y el canciller Marcelo Ebrard,
demandando también, y legítimamente, ser considerados. Mo
rena corre el mismo riesgo que sufrió el PRI en 1994, el 2000
y el 2018, y que vivió el PAN en 2006 y 2012: que el presidente
en funciones no pueda designar e impulsar sucesor, o que sea
alguien de su partido pero que no esté alineado con su corriente.
En este caso es más grave, porque el propio presidente López
Obrador alentó el proceso sucesorio desde mucho antes de
llegar siquiera a la mitad de su sexenio. Y ese proceso parece
estar ahora desbocado y con mucha anticipación se debe hacer
reparación de daños.
La reunión que mantuvieron esta semana Sheinbaum y

Monreal, dos políticos morenistas, ubicados casi en las antí
podas de ese movimiento, debe explicarse desde
esta lógica. El secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, los juntó para tratar de acabar la
guerra entre ellos, la paradoja es que el propio se
cretario de Gobernación para muchos también se
está convirtiendo en precandidato. Y en ese cuadro
falta todavía Marcelo, otro aspirante con mucho
peso propio como para competir en el 2024, como
Monreal, dentro o fuera de Morena.

Nadie puede asegurar al día de hoy que Morena
llegará unido a los comicios del 2024. La propia inexistencia de
candidatos fuertes de la oposición alimenta las ansias divisio
nistas dentro del oficialismo, si no hay acuerdos de fondo entre
sus tres o cuatro aspirantes reales. Esos acuerdos deberán pasar,
obvio, por López Obrador, pero todos ellos saben registrar que
en los últimos cinco sexenios, nada menos que en los últimos 30
años, ningún presidente pudo dejar en el poder a su candidato,
fuera o no de su mismo partido.

O
ACCEDO, HORA FINAL

Como lo habíamos adelantado, el banco Accedo se está auto
destruyendo después de los malos manejos de su director Javier
Reyes. La Junta de Gobierno de la Comisión Nacional Bancaria y
de Valores (CNBV) aprobó este martes, en reunión extraordinaria
cuya información se hará pública en las próximas horas, revo
car a Banco Accedo la licencia para operar como institución de
banca múltiple, al tiempo que la Unidad de Inteligencia Finan
ciera está denunciando a sus funcionarios por malos manejos.
La caída de Accedo no afectará gravemente al sistema financiero
nacional, su permanencia sí lo hacía, porque daba luz verde a
manejos financieros inaceptables en la banca nacional.

Nadie puede
asegurar al día de
hoy que Morena
llegará unido a los
comicios del 2024.
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Ironía y sarcasmo
en la comparecencia
de Ebrard

Marcelo Ebrard apareció muy sonriente del brazo de
Ricardo Monreal en el patio del federalismo, antes de in
gresar al salón de sesiones del Senado.

"Allí tienes a la prensa", le dijo el legislador al canciller,
mientras señalaba con la vista el enjambre de fotógrafos,
camarógrafos y reporteros que ambos tenían enfrente, de
trás de la cinta amarilla que los aislaba de los informadores.

Los dos aspirantes a la candidatura presidencial de Mo
rena sonrieron para las cámaras. Se veían cómodos el uno
con el otro. Parecían aliados que enfrentan en desventaja a
la consentida señalada por el dedo mayor para 2024.

&̂
b^*Era el preludio de la comparecencia del canciller con
motivo del Tercer Informe de Gobierno de AMLO. Durante
el ejercicio, Marcelo se mostró autocomplaciente y sobrees
timó el peso de México en el concierto internacional.

"El nivel de respeto que tiene México es de los más al
tos en la historia", dijo el canciller en su intervención inicial
ante el pleno del Senado. Palabras que dejaban chiquito al
mismísimo Isidro Fabela, pilar de la diplomacia mexicana.

Para respaldar su humilde comentario, el titular de la SRE
habló de su reciente visita a la sede de la ONU, en Nueva
York, y al Consejo de Seguridad del organismo. "La voz de
México se escucha porque tenemos autoridad política y mo
ral", subrayó. Sus palabras provocaron sonrisas sarcásticas,
comentarios irónicos y referencias demoledoras.

¿Se puede tener autoridad política cuando haces invitado
de honor y orador al dictador cubano Miguel DíazCanel, en
la ceremonia de Independencia de tu país? ¿Se puede presu
mir autoridad moral cuando apaleas, encierras y separas de
sus familias a los migrantes para hacer la tarea sucia a EU?

Todos saben que para este gobierno la diplomacia no es
prioridad. "La mejor política exterior es la política interior",
suele decir el presidente López Obrador.

El mundo no le interesa. Sólo ha efectuado un viaje oficial
a Estados Unidos para hacerle el caldo gordo a su derrota
do amigo Donald Trump, en los casi tres años que lleva en
Palacio Nacional.

©
¦ Marcelo habló ante los senadores de una "muy buena

relación" con el gobierno de Joe Biden, a quien AMLO no ha
visto personalmente desde que llegó a la Casa Blanca.

Para ilustrar sus palabras, mencionó la visita de Kamala
Harris a México, el diálogo económico de alto nivel entre los
dos países y el diálogo en materia de seguridad que iniciará el
8 de octubre. Ese evento, por cierto, servirá para que México
insista en que no coincide con la Iniciativa Mérida.

Ebrard argumenta que los resultados de esa iniciativa son
"más violencia y aumento de consumo de estupefacientes".

¿Será la Iniciativa Mérida la que explique esos aumentos o
la estrategia "abrazos, no balazos" que garantiza impunidad
al crimen organizado? Es pregunta, no se alboroten.

Hay desacuerdos con Estados Unidos por la política ener
gética, por el medio ambiente, por las acusaciones sobre
financiamiento de la embajada a organizaciones de la so
ciedad civil que AMLO acusa de "golpistas"; como bien lo
apuntó la senadora del PAN, Martha Márquez.

Hay diferencias también por el llamado que hizo AMLO
a Washington para que cese el "bloqueo" de Estadus Unidos
a Cuba, un embargo más retórico que real.
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Ô̂
*Otro que fijó una postura critica sobre las relaciones

MéxicoEstados Unidos fue Emilio Alvarez Icaza, integrante
del nuevo Grupo Parlamentario Plural que coordina el sena
dor Germán Martínez.

Luego de subrayar que las imágenes de la cacería de mi
grantes en las fronteras norte y sur del país son "una ver
güenza, nos duelen profundamente", Alvarez Icaza añadió:

"Preocupa mucho la muy amable relación con un presi

dente que no se cansó de insultar a México, como Donald
Trump, y las constantes provocaciones que, desde lejos, se
ven en otra parte de la relación hacia el gobierno de EU".

Para terminar, manifestó su rechazo a las expresiones de
Isabel Arvide, representante de México en Estambul —gritó
¡Viva López Obrador! en la ceremonia del 15 septiembre—;
y el nombramiento del exgobernador de Sinaloa, Quirino
Ordaz, como embajador en España.
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La Iglesia en
el Bicentenario
Ningún otro dignatario extranjero presente en la conmemora
ción del Bicentenario de la Consumación de la Independencia
tuvo el nivel de Leonardo Sandri, representante personal del
papa Francisco. •

Cardenal desde 2007, Sandri fue considerado papable
en el Cónclave de 2013 que eligió a su paisano Jorge Mario
Bergoglio para suceder a Benedicto XVI y, como secretario
de Estado sustituto, ocupó la tercera posición en jerarquía de la
Santa Sede entre 2000 y 2011.

Veterano de la diplomacia vaticana, ha sido nuncio apostó;
lico en diversos países, incluyendo México. En 2002 acompañó
en su Ultima gira por nuestro país al papa Juan Pablo II, cuyq
fallecimiento le tocó anunciar al mundo el 2 de abril de 2005.;

Actualmente, Sandri es vicedecano del Colego Cardenalicio
y prefecto de la Congregación para las Iglesias Orientales. Eri
caso de haber un Cónclave antes de noviembre de 2023 cuan'
do cumple 80 años de edad le tocaría presidirlo.

A diferencia de la mayoría de los discursos de los invitados
a la ceremonia del lunes en el Zócalo, el cardenal Sandri no
tuvo meras palabras protocolares. Su intervención, la más larga
de todas, resulta muy interesante de leer. El párrafo clave del
discurso no debió escapársele a ningún observador mediana
mente avezado, pero en caso de que eso hubiese sucedido, el
sitio oficial Vatican News se encargó de subrayarlo.

"Sandri: México necesita superar visiones reductivas que di
viden al pueblo", dice el encabezado de la nota, que comienza
con una cita de las palabras del cardenal.

"También hoy el pueblo mexicano tiene necesidad de super
rar cualquier visión reductiva, ideológica o parcial que motive
directa o indirectamente el antagonismo de unos contra otros.
Este tipo de visiones dividen y crean enemistad. Sólo respirando
aire limpio será posible andar y emprender el nuevo viaje que
exige la Independencia. Un viaje que debe trascender el enconó,
la lógica del conflicto y de la polarización. Todos necesitamos
una forma de vida más alta, basada en la fraternidad, que nc£
permita construir el auténtico bien común', afirmó el cardenal
Sandri en su discurso en el Palacio presidencial en México". :

Es evidente que al Papa sobre el que el presidente Andrés
Manuel López Obrador siempre tiene palabras elogiosas nq
le ha pasado de noche la polarización política que vive el paí|

El discurso en el Zócalo, frente a Catedral y una de las mayo
res ceremonias cívicas de años recientes, se dio en un contexto
de un marcado activismo de la Iglesia en las zonas azotadas
por la violencia criminal, como Michoacán y Chiapas, donde
obispos y sacerdotes han salido en defensa de pobladores que
han sido desplazados de sus hogares o han quedado atrapados
en el fuego cruzado. J

Una de las más grandes expresiones de solidaridad de la
Iglesia con las víctimas de la violencia en México fue la visita, en
abril pasado, del nuncio apostólico Franco Coppola a Aguililla,
municipio michoacano que se disputan el Cártel Jalisco Nueva
Generación y los Cárteles Unidos. Coppola se había ganado el
respeto del papa Francisco cuando, siendo nuncio en la Re
pública Centroafricana, contribuyó a la resolución del conflic
to armado entre musulmanes y cristianos, desde una casa qué
resultó rafagueada.

El lunes, Sandri se metió en el corazón de la autodenomi
nada Cuarta Transformación para lanzar desde allí un ya basta
al encono.

eEBUSCAPIES

•Varias delegaciones extranjeras invitadas al Bicentenario fue
ron informadas de última hora sobre la exigencia del gobierno
mexicano de que debían hospedarse en el hotel Hilton Alame
da, luego de que ya habían pagado reservaciones de cuartos y
salones de conferencias en otros lugares, lo cual implicó para
los visitantes el desembolso de varios miles de dólares.
'Hasta agosto, 18 mil 883 haitianos habían realizado trámites
ante la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados. Ya se triplicó
la cifra que llegó al país en 2020, rebasando a los hondureños
como la principa] nacionalidad que busca protección en el país.
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Ya festejan triunfo deBedolla
A unas horas de que el Tribunal Electoral del Poder Ju
dicial de la Federación resuelva si ratifica el triunfo de
Alfredo Ramírez Bedolla como gobernador de Mi
choacán o anula la elección, los morenistas en la entidad
ya festejan, pues advierten que su "gallo" no sólo ganó en
las urnas, sino que mantiene una aprobación ciudadana
de más de 80% dicen, según sus encuestas... ¿Será?

Y Silvano cabildea hasta el final
Ya de salida y con una severa crisis financiera y de seguri
dad, al aún gobernador de Michoacán, Silvano Aureoles,
se le ha visto como un cabildero muy activo en el TEJPF.
Según fuentes al interior de la Sala Superior, el perre
dista se ha reunido con magistrados en busca de obtener
su apoyo para anular la elección en la que resultó gana
dor el morenista Ramírez Bedolla. Incluso les ha acer

cado presidentes municipales emanados del PRD para
reforzar la versión de que la delincuencia organizada
intervino en el proceso electoral en el que ellos mismos
fueron electos. A esos encuentros, por cierto, acudió sin
su banquito verde.

López Obrador en el Senado
El próximo 7 de octubre el presidente Andrés Manuel
López Obrador acudirá al Senado mexicano para ates
tiguar la entrega de la medalla Belisario Domínguez a la
senadora de Morena Ifigenia Martínez, y al científico
Manuel Velasco Suárez, en calidad depost mortem.
Sin embargo, el mandatario no acudirá a la vieja casona
de Xicoténcatl, como normalmente sucede cada año, ya
que la antigua sede de la Cámara alta se encuentra en
restauración, pues el recinto ha tenido problemas en el te

cho. El titular del Ejecutivo acudirá a la nueva sede de Re
forma e Insurgentes, donde, por cierto, nunca ha asistido.

Sobre el encuentro
AMLOCárdenas
Luego del encuentro ayer entre López Obrador y
Cuauhtémoc Cárdenas, algunos se preguntaron si
acaso fue aprovechado para que el mandatario lo invitara
a formar parte del grupo redactor de la iniciativa de re
forma electoral que presentará ante el Congreso, pues en
agosto resaltó que ésta se haría con las propuestas de las
víctimas de "fraudes electorales".

Va por México, otra mesa
de acuerdos
En medio de dudas y sospechas sobre el PRI por sus pre
suntos pactos con AMLO y Morena, las dirigencias na
cionales de los tres partidos de oposición que conforman
la coalición Va por México preparan una nueva mesa de
acuerdos. Los presidentes Alejandro Moreno, Marko
Cortés y Jesús Zambrano programaron una reunión
la semana próxima. Algunos anticipan que no será cien
por ciento cordial, otros aseguran que es para "reafirmar
la alianza" y se definirán estrategias para ir juntos en los
procesos electorales estatales del año que viene.

Felipe Ángeles, al Muro de Honor
No son sólo reproches y descalificaciones de la oposición
los ecos que llegan hasta la tumba del Generalísimo de
Zacualtipán, Hidalgo, Felipe Ángeles, sólo porque lleva
su nombre el polémico aeropuerto de Santa Lucía. Para
el procer también hubo ayer palabras dulces. Desde la tri
buna de la Cámara de Diputados, la priista hidalguense
Carolina Viggiano pidió que su nombre sea colocado
en el Muro de Honor del salón de sesiones del Palacio Le

gislativo. La petición no encontrará objeción alguna, anti
ciparon en Morena.
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• ué les dirías a tus hijos? con
J f 1 la voz entrecortada la estu
ve V«J)C cho. "Lo único que les diría,
y que les seguiré diciendo toda mi vida, es
la lucha sin cuartel que han tenido,
que no les ha importado nada, no
les ha importado su seguridad, no
les ha importado el qué dirán... mi
hija tiene tres hijos (...) y ellos me dicen
'mamá, todos harían lo mismo' y no, no
todos harían lo mismo".

Hace unos días tuve la oportunidad
de platicar con Alejandra por teléfono
y esto fue lo que me dijo sobre sus días
en Santa Martha; hoy cumple 348 días
encarcelada.

SOLDADOS DE PLOMO:

ALONSO, GONZALO Y ANA PAULA

"les digo, no, no todos harían«¦\7*les
> mismo, no todos darían laY lo 1

^ luclucha. A mí cuando me dicen,
'es que te van a sacar, tienes muy buenos
abogados', les digo, a mí nadie me va
a sacar más que mis hijos; mi mamá

me dice, 'es la Virgen de Guadalupe',
le digo, ninguna Virgen me va a sacar
de aquí, me va a sacar la lucha que
han dado, que siguen dando, es increí
ble, son increíbles".

El sistema, me dice, esta diseñado
para destrozarnos cada día estoy me
nos entera, pero no se permite Sa
quear, pues sabe que el hacerlo significa
un efecto dominó en sus hijos.
"Cuando caigo aquí digo, 'no hay

nada peor que la cárcel, no puede
existir nada en el cual te denigres
tanto como vivir en la cárcel, no
existe nada'... y cuando no tuve sus vi
sitas, ahí sí casi me muero".

BIENVENIDO AL INFRAMUNDO

Su día a día inicia a las 7 ampara re
colectar agua que calienta con una
resistencia y se baña a jicarazos; a las

7:30 es el pase de lista y luego se va con
algunas amigas a hacer pesas hechas de
garrafones de 5 litros rellenos de agua, no
de tierra, porque está prohibido exca
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var por aquello de que se puedan escapar.
"Es para enloquecer, esto es el in

framundo. Pero desde que te despiertas,
tú decides cómo quieres que sea tu día. Aun
en la cárcel o en París y decidí pasármela lo
menos mal".
"Por el Covid todo está cerrado, no

podemos ir al centro escolar que dicen que
existía aquí y había clases de todo, enton
ces, aunque nunca bailé, me dije, 'es el mo
mento de bailar', y organicé un grupo de
baile y ya somos 15".

"Luego llega la hora de la comida. A mí
me traen comida mis hijos de la casa e
invito a mis dos amigas a comer".

"Les pido a mis hijos un rompecabe
zas y no se los dejan pasar, porque dicen
que es un juego de azar. Entonces voy,
discuto y finalmente me autorizan a ingre
sarlo. Y ha sido una maravilla, ya son como
35 internas las que se ponen en el comedor
a hacer sus rompecabezas, y los gritos,
las mentadas de madre, los golpes,
todo eso, todo eso, acabó a la hora en
que los están armando".
"No sabes la satisfacción que me ha

dado, y lo bien que me siento en saber
que sí se pueden hacer cosas, pero las
mujeres aquí, en Santa Martha, no tienen
voz, y mientras no se tenga voz, esto
no va a cambiar".

"Hice también un grupo de lectura.
En un principio, me mandó una amiga un
libro para cada una de ellas, y cada quien
leía en su estancia, y luego lo comentába
mos; pero a la segunda vez que intentaron
meter seis libros les dijeron que no, que
porque seis libros con el mismo título era
pa' que los vendieran. Entonces, que sólo
podía entrar uno. ¿Y ahora cómo hago mi
club de lectura? Es la cárcel, es lo que
hay y tenemos que ver cómo nos amol
damos. Entonces, cada una lee uno o dos
páginas".

"Así son mis días, pero pues tú imagí
nate el desgarre de mis hijos. Eso me tiene
loca, porque éramos una familia normal.
O sea, éramos una familia de trabajo, de
gente buena, que no hacíamos nada".

ESTAMOS ENTRE LAS SOMBRAS Y LA ARBITRARIEDAD,
UN SISTEMA QUE ESTÁ LEJOS

DE SER DE REINSERCIÓN SOCIAL

Comparte celda con una secuestra
dora y dos mujeres que cuidaban a
una persona y su hijo las acusó de

rateras. Al llegar a Santa Martha tuvo que
dormir en el suelo, a falta de colchones... y
empatia.

Convive y sobrevive en un entorno
donde los golpes y pleitos son el pan de
cada día: "Todo el tiempo, ¿por qué me
viste feo?, ¿por qué me estás haciendo
esto? Los teléfonos; hay cuatro teléfonos
para 200 internas... se impone la ley
de la selva".

No hay diferencia entre una reclusa y
otra. Las jóvenes y mayores conviven por
igual que las acusadas por fraude, homi
cidio o por el robo de un atún. No hay
distinción ni privilegios en Santa
Martha.

LO QUE MAS EXTRAÑO ES ABRIR LA REGADERA
Y JALARLE AL ESCUSADO

En su tercer piso no han detectado
casos Covid; sin embargo, según las
custodias: "Palabras textuales:

'hay un Dios y entonces Dios no las va
a dejar que se mueran así rapidito, por
eso no les manda Covid, Dios las trajo
aquí para que paguen todo lo que hi
cieron y así se pudran en la cárcel'".

"Nuestra vida es menospreciada. En el
temblor del pasado 7 de septiembre nadie
las fue a ver ni preguntó sobre su estado y
menos las dejaron salir, pues de acuerdo
con otra custodia: 'Es más fácil recoger
cadáveres que buscar fugitivas'". Sin
palabras.

El fin pasado, en pleno Covid, decidie
ron limpiar las cisternas, y como no lle
garon las pipas de agua, las dejaron sin
agua dos días.

"No me voy a romper, ni a doblar y aun
con mis 68 años seguiré dando la batalla.
Yo ya acabé de aprender, ya no tengo que
aprender nada, yo soy inocente".

El 4 de octubre sabremos si el fiscal
Gertz Mañero mete la revisión del am

paro que obtuvo, pues fue inconstitucio
nal la sentencia que confirmó el auto de
formal prisión. Entonces, o le vuelven a
dictar sentencia y podría salir en un mes,
o se envía el caso a un Tribunal Cole
giado de Circuito y, de menos, se aven
taría presa seis meses más.

MA

Estos 348 días sin ti me has dado,

como siempre, las lecciones más
importantes que puede tener un

ser humano: valentía, actitud ante la
vida, adaptación al cambio, convicción,
bondad, empatia, solidaridad y la huma
nidad que te caracteriza, sin importar
dónde estés y con quién.

Gracias por ser un ejemplo a seguir.
Estoy seguro que esta experiencia nos
llevará a seguir llevando conciencia a la
realidad que se vive en el sistema peni
tenciario de nuestro país. La sociedad
civil no puede seguir siendo indiferente
a las mujeres invisibles que dejan sus vi
das en el abandono y el destierro.

Te adoro y, como siempre te digo, soy
tu admirador número 1.
Alonso

Ma, nunca imaginé que dentro de la
tragedia se esconderían tantas bendicio
nes. Como te lo dije la última vez que te
vi en Santa Martha: no hay honor mayor
para mí que luchar por ti. Gonzalo

Mami, cada día es un día menos. Sa
bemos que esto es una injusticia y que
pronto estarás de regreso con nosotros.

Eres un ejemplo de valentía y resilien
cia. Yo sabía que te amaba, ¡pero no de
lo que sería capaz de dar por ti!

Gracias a ti soy la mujer que soy.
Gracias por cada uno de tus consejos.
Gracias por el apoyo que siempre me

diste.

Gracias por tu amor incondicional.
Gracias por tu alegría y sonrisa.
Gracias por compartir tu vida

conmigo.
Gracias por ser mi mamá.

Ana Paula
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AMLO contra el CIDE,
la UNAM, el Colmex...

Colectivos universitarios
de varias instituciones

se han pronunciado en
los últimos días en contra de la
desmesura de clasificar como
delincuencia organizada y lavado
de dinero los presuntos des
víos de recursos de un grupo de
académicos, investigados por la

Fiscalía General de la República.
Es una expresión más, sólo la
última, del desencuentro entre
AMLO y la educación superior
pública. Todo un signo del pre
sente sexenio.

A mediados de agosto el pre
sidente López Obrador criticó al
Centro de Investigación y Docen

cia Económicas. Les reprochó que
se dedicaran según él a formar
cuadros para el sector privado.
Para eso está el ITAM o el Tec,
dijo el mandatario en una maña
nera (18/08/21), pero no una
institución fondeada con dinero

público. Cabe decir que el CIDE
se había quedado sin director 15
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días antes de esas declaraciones
de Andrés Manuel. Y sobra decir
que el CIDE es muchas cosas an
tes que un formador de cuadros
del sector privado.
Un cambio de gobierno tan ra

dical como el que se ha propuesto
AMLO bien se podría haber tra
ducido en una gran discusión
sobre la educación superior pú
blica. Su matrícula, sus objeti
vos escolares, su desempeño al
atender a los que menos opciones
tienen, su viabilidad financiera
con añosas plantas administra
tivodocentes y un presupuesto
menguante, los abusos y cacicaz
gos que se han dado al amparo
de las autonomías universitarias,
la contaminación por la grilla
interna o por la infiltración de
los partidos en esos centros de
estudios, en fin, el futuro de la
universidad en sus diversas mo
dalidades y ámbitos daba para
mucho en el marco de un giro
hacia un supuesto gobierno de
izquierda.
Se detuvo a un capo de la Au

tónoma de Hidalgo que hacía
décadas había secuestrado a
esa institución, se ha criticado a
grupos que detentan el poder en
otras (UdeG), se han adueñado

del Canal 11 sin que el otrora
rebelde Politécnico diga ni pío,
y hablando del IPN hasta por ahí
les mandaron un buscapiés para
cambiarles ley orgánica. Pero ¿a
dónde las propuestas para corre
gir, modernizar o mejorar?
En cambio, hemos atestiguado

descalificaciones al CIDE, como
las ya citadas, críticas desde el
Conacyt al tipo de investiga
ción "neoliberal" que se hacía,
iniciativas para suprimir estí
mulos a investigadores inscri
tos en universidades privadas,
desaparición de fideicomisos
con fines educativos y presio
nes a investigadores para que
se busquen otro trabajo. Final
mente: persecución, y sobre todo
estigmatización, de académicos
y exfuncionarios del Consejo Na
cional de Ciencia y Tecnología
por parte de Palacio Nacional y
su fiscal carnal.

Frente a esta acometida de
Gertz Mañero, avalada en público
por López Obrador, académicos
de varias universidades y centros
de estudios han salido a denun
ciar lo que califican como un des
propósito (en buena hora el rector
de la UNAM ha alzado la voz al

condenar la maniobra de la FGR).
En sus campañas fue todo un

hito la presencia del ingeniero
Cuauhtémoc Cárdenas en Ciu
dad Universitaria. Pero López
Obrador representa para CU, y
para el Colegio de México, y la
UAM y el CIDE... una cosa muy
distinta. Académicos de la UAM,
por ejemplo, ya se han quejado
de sustanciosas reducciones, por
cuestión presupuestal, en las po
líticas de retiro para docentes que
llevan décadas de servicio.
Los acólitos del régimen quieren

hacer creer que en las universida
des sólo había otra élite a la cual ya
tocaba cortarle sus privilegios.
Teman todo para abrir un gran

debate nacional sobre la educa
ción superior y buscar un modelo
que atendiera a los más pobres,
necesitados, desposeídos. En vez
de ello, esta izquierda sólo per
sigue y descalifica, sin proponer
nada.

Tenían todo para
abrir un gran debate
nacional sobre

educación superior y
atender a los pobres...
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Con la afrenta
en alto

Por alguna razón que mu
chos desconocemos, el
presidente López Obra

dor está permanentemente
agraviado. Nada le satisface, ni
su triunfo, ni sus votos, ni que fi
nalmente, después de décadas,
sea Presidente, ni que viva en
Palacio Nacional como soñó, ni
sentirse Benito Juárez. Nada, no
hay nada que lo colme. Para él
siempre hay algo que lo afrenta,
que lo irrita profundamente.
Puede ser algo que pasó ese día,
un tuit o un evento histórico.

Parece incapaz de satisfacción
alguna.
Por supuesto que uno supone

que algo anda mal en quien des
tila hiél todos los días y pasa por
encima de cualquier persona
con tal de lanzar un imprope
rio, una agresión. Pero tampoco
daba como para imaginar a un
hombre que muestra tan poca

disposición a alguna suerte de
alegría. Pareciera, paradójica
mente, alguien negado para el
bienestar, palabra que tanto
gusta imponer en sus obras
públicas.
Los presidentes en cuyo man

dato cae una fecha de conme
moración relevante, tienen una
gran oportunidad para hacer
un festejo nacional. Eso en
cualquier país y en cualquier
periodo, lo mismo Porfirio Díaz
que el actual Presidente. A Ló
pez Obrador le tocó, nada más
y nada menos, que los 200 años
de la consumación de la Inde

pendencia. Al parecer hizo un
festejo por todo lo alto al que
solamente pudieron asistir unos
cuantos. Cada vez se aleja más
de la plaza llena para preferir el
salón controlado; por algo será.
Asistieron al evento diplomá

ticos del mundo. Un gran fes

tejo para ellos también, asistir a
la plaza mayor y al espectáculo
son cosas que no se olvidan para
quienes representan a otras
naciones. Sin embargo, nues
tro Presidente se desenvolvió
como el profesor de historia de
secundaria que ansia ser y como
el hombre que carga sobre sí los
agravios pasados de cualquier
cosa y de cualquier nación.
López Obrador aprovechó

para decir que el país mantiene
buenas relaciones con la Igle
sia católica "en mucho a que el
papa Francisco es un verdadero
cristiano". Ah caray, ¿los otros
papas no lo eran? ¿Por qué el
Presidente de México cree que
puede calificar al jefe de la Igle
sia de buen o mal cristiano? El
Presidente se refirió a que el
pontífice mandó un mensaje en
el que hablaba de los "eventos
dolorosos del pasado", cosa que
da gran satisfacción a nuestro
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Presidente, pero no mencionó
que hacía votos para "sanar
heridas y cultivar un diálogo
abierto y respetuoso entre las
diferencias", eso pasó de noche
para el Presidente.
Mencionó también el Pre

sidente que ese día no había
razón "para enfatizar las pro
fundas diferencias históricas
que hemos tenido con Francia",
porque ahora "esa nación y su
gobierno" respetan "la dignidad
de nuestro pueblo". Pues si "no
hay razón para mencionarlas",
¿para qué lo hace? Eso sí, dejó

en claro que las diferencias se
harían a un lado ese día. Segu
ramente pronto nos sorpren
derá con algún reclamo a los
galos.
La emprendió hasta con los

rusos al decir "cómo reclamarle,
en estos tiempos, a los rusos el
asesinato del gran escritor y po
lítico, León Trotski, que estaba
asilado en nuestro país". Qué
caso tenía sacar eso a colación si
el político ruso fue asesinado en
1940 trece años antes de que
naciera López Obrador, Agra
deció a Putin su gesto de que

se recuperara pronto de Covid,
pero a los rusos que hablaron en
el evento ni traducción simul
tánea les pusieron, así que no
sabemos qué dijeron.
Agraviado permanente, víc

tima eterna, López Obrador
vive con la afrenta en alto.

Por supuesto que
uno supone que
algo anda mal en
quien destila hiél
todos los días
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Castillo de naipes

Un juez ordenó este mar
tes la captura de varios
altos funcionarios de

la Secretaría de Gobernación
cuando la encabezaba, en el se
xenio pasado, Miguel Ángel Oso
rio Chong, como parte del caso
iniciado con la acusación contra
el empresario Víctor Manuel Ál
varez Puga, su esposa, la celebri
dad mediática Inés Gómez Mont,
y su hermano Alejandro, por el
presunto desvío de más de 3 mil
millones de pesos. La Fiscalía Ge
neral presume que una decena
de exftincionarios responsables
de los centros penitenciarios fe
derales desvió esa cantidad para
el equipamiento de cárceles, a
través de factureras de Álvarez
Puga. Este caso, que por volumen
y prominencia es de gran calado,
es mucho más profundo de lo que
se ve y salpica a políticos de varios
partidos, en diferentes niveles y
administraciones, y a un cercano

del presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador.
La investigación sobre Alvarez

Puga se dio con enorme sigilo
dentro de la Fiscalía General de
la República, donde el fiscal espe
cializado en delincuencia organi
zada, Alfredo Higuera Bernal, fue
acumulando evidencias con gran
secrecía, no por la eventualidad
de que se filtrara a la prensa, sino
particularmente para que no se
enterara de ello el entonces con
sejero jurídico de la Presidencia,
Julio Scherer, que tenía una es
trecha relación con el empresario,
a quien le había recomendado,
cuando detectó que la fiscalía es
taba hurgando en sus negocios,
a un abogado vinculado a él para
que lo blindara.
Scherer terna una enorme in

fluencia en la fiscalía, y había
trabajado con el fiscal Alejandro
Gertz Mañero los principales
temas de interés del Presidente.

Eran tantos, todos ellos políticos,
que todo un piso en la fiscalía es
taba dedicada a sacar los asuntos
de Scherer. La relación con Gertz
Mañero era de claroscuros, que
quedó libre de sombras cuando
renunció el consejero hace casi
un mes. No terminaba de sacar
sus cosas de la oficina en Palacio

Nacional, que Higuera Bernal
abrió el caso de Álvarez Puga
solicitando la orden de apre
hensión contra él y su esposa.
El abogado que le había puesto
Scherer nunca se enteró de lo que
venía, porque Higuera Bernal y
su jefe sellaron la información
para evitar las intromisiones del
consejero.
La orden de captura de Álvarez

Puga fue un golpe para Scherer,
pero es mucho más que ello, por
los años en que trabajó de forma
similar por la cual hoy lo acusan
de los presuntos delitos de de
lincuencia organizada, y donde

Fecha: 29/09/2021

Página: 32

Area cm2: 440

1 / 2

Columnas Políticas

Estrictamente Personal / Raymundo Riva Palacio

Raymundo Riva Palacio

Costo: 98,032

Página 10 de 20



están involucrados políticos de
todo el centro y el sur del país,
así como empresarios y artistas.
La investigación sobre el grupo
cercano a Osorio Chong tiene
suficiente combustible para volar
mucho más alto y mucho más
lejos.
Los hermanos Álvarez Puga,

chiapanecos de origen, vendían
tortas frente a la estación de au
tobuses en Tapachula, de donde,
por recomendaciones de un
amigo suyo, llegaron a trabajar
con un fiscalista oaxaqueño, Ser
gio Castro, quien a principio de
los 90 fue contratado por Pemex
para que revisara sus costos la
borales y encontró una forma de
reducirlos mediante un sistema
de subcontratación. Castro vio en

ese mecanismo que ideó a partir
de hoyos en las leyes y la norma
tividad, la posibilidad de hacer
negocios con gobiernos estatales
y empresas, creando lo que hoy
conocemos como el outsourcing,
del cual es su padre en México.
Castro empezó a reclutar en el

sureste y centro del país a perso
nas que le ayudaran a expandir
su negocio, estrechando la rela
ción con Víctor Manuel Álvarez
Puga, quien era utilizado también
como su cara pública. Gradual
mente amplió la ingeniería fiscal
del outsourcing y lo llevó a lo que
eventualmente se volvió un delito
federal, las factureras, que eran
básicamente empresas fantasmas
a través de las cuales se cana
lizaban transacciones y finan
ciamientos sin tener presiones

fiscales. El negocio daba utilida
des multimillonarias, libres de
impuestos, para todos.
Se vincularon con al menos

dos exgobernadores de Chiapas,
otros dos en Oaxaca, en Puebla,
Quintana Roo y Veracruz, y las
relaciones con partidos alcanzó
al PAN, al PRI, al PRD, al Verde
e incluso a Morena. El poder que
tenían era enorme. Castro fue
quien le prestó su casa en Guate
mala a Javier Duarte, cuando tras
terminar su gubernatura en Vera
cruz, se fue a esconder a aquella
nación. Colocaron a Juan Mel
quíades Vergara como secretario
de Finanzas del gobierno de Car
los Joaquín González, pero duró
menos de un año al descubrirse
su red de operaciones con factu
reras. En el gobierno de Gabino
Cué, en Oaxaca, metieron incluso
a la Sección 22, disidente del ma
gisterio, en un outsourcing.
La investigación de la Fisca

lía General no incluye a Castro,
y se limita, como las cabezas de
la pesquisa, a los Álvarez Puga
y a Gómez Mont, sobrina del
exsecretario de Gobernación en
el gobierno de Felipe Calderón,
Fernando Gómez Mont. Los acu

san de haber tejido una red de
decenas de compañías fantasmas
para facilitar a terceros la evasión
de impuestos, peculado y lavado
de dinero, por lo cual hay prisión
preventiva oficiosa; es decir, sin
derecho a fianza.
Unas semanas antes de que se

solicitara su orden de aprehen
sión, se fueron de México, y en la

actualidad, hasta la última infor
mación disponible, se encuentran
en las Bahamas. Los Álvarez Puga
enfrentaban varias querellas en
el SAT, pero estaban confiados
en el blindaje que les había pro
porcionado Scherer a través de
un abogado cercano, Guillermo
Barradas. Pocos días antes de que
saliera la orden de aprehensión,
con Scherer fuera de la Conse

jería Jurídica de la Presidencia,
Alejandro Álvarez Puga le habló
al abogado, quien le aseguró que
tema todo controlado y no había
nada en su contra. Cuando salió
la orden de aprehensión, hubo
una nueva llamada que, dijeron
cercanos a él, estuvo llena de
insultos.
Barradas no sabía que la salida

de Scherer de la Presidencia ha
bía cambiado la correlación de
fuerzas con sus clientes y también
su destino. Tampoco sabía que
Gertz Mañero e Higuera Bernal
iban por la recuperación del espa
cio jurídico y político.

Este caso salpica
a políticos de
varios partidos, en
diferentes niveles y
administraciones

Además, la orden
de captura de Víctor
Manuel Álvarez
Puga fue un golpe
para Julio Scherer
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Se seguirán peleando las corcholatas
DESDE SAN LÁZARO

Alejo
Sánchez
Cano
P Opine usted:
opinion§elfinanciero.cómmx

Ya nadie los puede parar,
así haya mediación del
principal huésped de Bu

careli; están incontenibles en
sus ansias de novillero, postura
que va en detrimento de las res
ponsabilidades que tienen asig
nadas, principalmente la jefa de
Gobierno de la CDMX, Claudia
Sheinbaum.
Dime con quién andas y te

diré cómo eres, reza el dicho po
pular y pues los llamados puros
o rudos de Morena, los radica
les de los más radicales, están
con ella y a esos no se les puede
pedir, en plena contienda, que le
bajen de intensidad.
Martí Batres, Carlos Alberto

Ulloa, José Luis Rodríguez Díaz
y Rafael Gregorio Gómez, son
algunos de esos operadores,
quienes son lindas personas en
comparación con aquellas que
apoyan a Sheinbaum, desde el
gobierno federal, como Jesús
Ramírez.

En un evento prematuro, el
13 de julio, el presidente López
Obrador destapó a sus cor
cholatas rumbo a la sucesión

presidencial, en esa lista ni estu
vieron todos los que son y están
personajes que ni en sueños tie
nen esa posibilidad.
Desde esa fecha, las hostili

dades entre los suspirantes han
subido de tono a grado tal que
ya empezaron a hacer ruido in
necesario en temas susceptibles
de gobernabilidad en la capi

tal del país y en el Congreso, en
donde la rebelión que existe en
las filas de Morena y aliados, no
solo ha encontrado una nueva
expresión en la Cámara de Se
nadores, con la conformación de
un nuevo grupo parlamentario
constituido por cinco senadores,
sino que en San Lázaro se apres
tan otros diputados de Morena,
el Verde y PT, a buscar espacios
propios de desarrollo político,
en virtud de que Ignacio Mier,
pastor de los morenistas, no
deja que crezcan los enanos del
tapanco.
Todo lo que se emprende en la

arena política tiene tras bamba
linas la sucesión presidencial.
Si uno analiza los hechos que

ocurren en las diferentes pistas,
debe hacerlo bajo el crisol de
la sucesión presidencial, sobre
todo en la cancha del partido en
el poder y en Palacio Nacional.
También reza el dicho que

cuando la perra es brava hasta
a los de la casa muerde y así

ocurre con "los canes" que tiene
Claudia Sheinbaum, quienes
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no se contendrán a pesar de las
órdenes expresas del morenista
número uno del país, transmi
tidas a través del secretario de
Gobernación, Adán Augusto Ló
pez Hernández.
Primero, fueron llamados la

jefa del Gobierno capitalino y el
senador Ricardo Monreal al Pa
lacio de Covián, luego vendrán
otros para sellar el abrazo de
Bucareli; sin embargo, serán va
nos los intentos, porque la ma
quinaria que genera la guerra
sucia ya se echó a andar.
Basta ver las granjas de trolls,

que como máquinas generado
ras defake news, mantienen pre
sencia permanente para golpear
a los adversarios de quienes los
contrataron.

Este ejército, si bien tiene lí
neas de mando y supervisión
de contenidos, en la realidad
muchos de ellos ya se van por
la libre, y otros se alinean a los
más radicales, porque allí hay
más billete.
Qué sucede cuando los as

pirantes a suceder a AMLO se
distraen con mandar y recibir
misiles, pues dejan a un lado sus
tareas principales, por lo que
sería sano para la República que
renunciaran a sus cargos y en
tonces sí a ver a cómo les toca,
sobre todo ante la ausencia de
recursos públicos.
Claro, dirán algunos, por las

tablas que tienen, por ejem
plo, Marcelo Ebrard o Ricardo
Monreal, le comen el mandado
a los bisoños, quienes se dejan
manipular por sus segundos
para radicalizar su postura, sin
considerar que muchos de los
obuses que mandan pegan en la
línea de flotación del proyecto
de la 4T.
No hay poder humano que

frene a los suspirantes y en la
próximas semanas seremos tes
tigos de ello. La guerra sucia en
el seno de Morena y aliados y
por supuesto en el gabinete del
presidente, cobrará otras dimi
siones de un equipo que tendrá
de todo, menos unidad, institu
cionalidad, lealtad y disciplina.
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Independencia

El 4 de julio de 1776, las 13
colonias americanas decla

ran su independencia de la
Gran Bretaña y se inicia la guerra
revolucionaria. Inmediatamente el

Congreso Continental nombró un
comité para diseñar el futuro go
bierno nacional.

La discusión giró en torno a
cuatro asuntos. Por un lado, varias
colonias reclamaban tierras en el
occidente. Las que no lo hadan,
proponían que esos territorios
pertenecieran inicialmente al go
bierno central, lo que finalmente se
acordó cuando Virginia cedió a sus
pretensiones. Por otra parte, las co
lonias pequeñas temían el dominio
de las grandes. Por ello se decidió
que en el Congreso de la Confe
deración cada estado tuviera un

voto, independientemente de su
tamaño o población. Además, para
aprobar cualquier acto, se reque
ría la anuencia de al menos nueve
estados.
El tercer tema conflictívo eran

los poderes que tendría el gobierno
central. En general, lo concebían
débil porque las colonias habían
crecido con autonomía. Final
mente, los estados mantuvieron
sus facultades para imponer con

tribuciones, regular el comercio
y administrar la justicia. El go
bierno central sólo podía: decla
rar la guerra y la paz; conducir la
política exterior; acuñar y prestar
dinero; requerir hombres y dinero
a los estados; arreglarlas disputas
entre ellos; resolver los asuntos

indígenas.
Por último, como no querían pa

recerse en nada a su madre patria,
dispusieron que los representantes
al Congreso de la Confederación
sólo servirían por un periodo de
tres años. Se evitaría así la crea

ción de una élite. Todo eso quedó
inscrito en los Artículos de la Con

federación, que crean los Estados
Unidos de América (1783).
Durante su corta vida el Con

greso de la Confederación resolvió
con éxito muchas cuestiones. Puso
aranceles a las importaciones y
reguló el comercio externo. Resti
tuyó propiedades y administró los
territorios del noroeste (el área en
tre las colonias y el río Mississippi).
Organizó ejércitos para aplastar
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insurrecciones de las tribus indíge
nas, concertó tratados y nombró
superintendentes para normalizar
su relación con ellas.
Derrotados los británicos, se fir

man los tratados de París (1783),
en los que, gracias a la habilidad
diplomática de Benjamin Franklin,
Gran Bretaña acepta la pérdida de
sus colonias y permite su expan
sión más allá del Mississippi.

CONSTITUCIÓN

En principio, los estados estaban
de acuerdo en continuar con los

Artículos de la Confederación,
aunque había problemas. Los
agricultores de Massachusetts se
rebelaban. Nueva York y Nueva
Jersey sostenían una disputa por
los aranceles de los productos que
cruzaban las fronteras estatales. A

todos les preocupaba el futuro de
los territorios del noroeste, que rá
pidamente se llenaban de colonos.
Cuando 55 delegados de 12 es

tados se reunieron en Filadelfia, la
idea era sólo mejorar los Artícu
los. Sin embargo, James Madison

presentó un diseño de gobierno
totalmente diferente, lo que llevó
a la redacción de la Constitución
(1787). En ella se reafirmaba la
soberanía de los estados y se esta
blecía un gobierno republicano:
limitado, con separación de po
deres, frenos y contrapesos; con
revisión judicial.
Algunos estados no se sintie

ron satisfechos. El recuerdo de
abusos de los británicos, antes y
durante la Revolución, les hada
pensar que el gobierno federal se
podía volver tiránico. Como con
dición para ratificar la Constitu
dón, exigieron la indusión de 10
"enmiendas" (Bill ofRights), que
garantizaran las libertades indivi
duales y los derechos aviles.
Las arcas públicas estaban vadas

y las dudades destrozadas, pero la
nueva nación eligió con optimismo
a George Washington como su pri
mer presidente. No todos estaban
de acuerdo con la nueva forma de
gobierno, totalmente diferente a
las del resto del mundo. Sin duda

fue un experimento peligroso, pero

salieron avante por el gran lide
razgo de los primeros presidentes
(John Adams, Thomas Jefferson,
James Madison).
En los siguientes años la expan

sión hada el oeste fue inconteni
ble. Se crearon nuevos estados,
compraron la Luisiana a Franda y
España les cedió la Florida.
Para 1821, cuando inicia el se

gundo periodo de James Monroe,
Estados Unidos ya había dupli
cado su tamaño y era vedno de
otro país, también nuevo y muy
grande. La Nueva España, redén
independizada, induía los ac
tuales estados de Texas, Nuevo
México, Arizona, Nevada, Utah
y California y se extendía hasta
Centroamérica.
Estados Unidos había firmado

el tratado AdamsOnís para fijar
la frontera occidental con la Amé
rica española y no terna ambidón
territorial mayor porque su po
bladón era apenas de 3 millones.
Entendía que la independenda de
las naaones del sur debilitaba a

las potendas europeas y no le re
presentaba amenaza alguna.
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E ACUERDA DE Paulo Diez Gar
gari el abogado y apoderado de¿s Infraiber, más famoso por sus ra
bietas que por sus actuaciones en
tribunales?

Acaba de recibir un duro guantazo a cargo del
Poder Judicial del Estado de México, la Fiscalía
General de dicha entidad así como de los aboga
dos de Aleática, que capitanea Rubén López.
Y es que el 24 de septiembre la juez Jane

lly Gutiérrez Ruíz le negó el acceso y copias
de la carpeta de la investigación TOL/FAE/
FAE/107/279921/20/11.
Esto después de que tanto la Fiscalía General

del Estado, así como los asesores jurídicos de la
concesionaria, interpusieran recursos de revoca
ción en contra de la decisión inicial de otorgarle
acceso a la investigación.
Decisión que se basó únicamente en los dichos

de Paulo Diez, quien, dicen los que saben, ha in
Rubén López tentado por todos los medios, legales y extralega

les, conseguir el expediente donde sabe tiene la
calidad de indiciado.
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Como usted recordará, y si no, puede consultarlo en la cuenta @PDiezG en Twitter, el
27 de septiembre de 2020 Paulo publicó sus intenciones de invadir y tomar el Viaducto
Bicentenario.

Incluso, el día designado para su función, apareció momentos antes en su noticiero
amigo para anunciar su intención de tomar la vía de comunicación, lo que llevó a cabo mo
mentos después.
Los recursos aludidos demuestran que, contrario a las letánicas publicaciones del tui

tero/abogado, éste no se encuentra en ninguno de los supuestos contemplados por el
Código Nacional de Procedimientos Penales y la Jurisprudencia de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, que le confieren al imputado la posibilidad de obtener acceso a la
investigación.
De esa forma sus entelequias no equivalen a argumentos jurídicos y mucho menos a vio

laciones a sus derechos humanos.
Quienes lo conocen señalan que su intención al obstaculizar la vía de comunicación era

provocar al Gobierno del Estado de México y ocasionar un tumulto para darle respiración
artificial a su desgastada narrativa de represión y persecución en su contra.
Lejos de eso, la Fiscalía y la concesionaria iniciaron los procedimientos legales y per

tinentes, dentro de los que se encuentra, naturalmente, una investigación criminal, pues
después de todo en la entidad que gobierna Alfredo del Mazo Maza es delito invadir y
obstaculizar las vías de comunicación.
Es un secreto a voces dentro de las oficinas del Ministerio Público que Paulo "está cla

vado", que significa en el lenguaje de los fiscales que el delito es relativamente sencillo de
demostrar y que el cúmulo probatorio es más que suficiente para condenarlo.
Fiel a su estilo, Paulo Diez y sus abogados intentarán conseguir cualquier información re

servada para explotarla en los medios y enlodar la labor de la Fiscalía.
Como ya sabemos, el abogado de redes sociales argumentará activismo y dirá que se

trató de una "toma ciudadana" de la vía de comunicación, lo que, en términos legales,
equivale a que un asaltante diga ante el juez que sí robó, pero que se trató de un "atraco
ciudadano".

Y tuiteará que lo que busca es justicia para los mexicanos y que sus acciones nada tienen
que ver con el contrato millonario que el Estado de México revocó a sus patrones para ope
rar en la misma vía de comunicación que invadió.
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CONTRARIO A LO que se ha se
ñalado en las recientes sema
nas, no existe vínculo entre
Grupo Escorfin, cuya presiden
cia tiene Roberto Guzmán,
con la empresa de servicios
financieros Corafi, que enca
beza René Dávila, a la que
se relaciona con la emisión de
700 millones de pesos en cer
tificados bursátiles adquiridos
por Segalmex, que dirige Ig
nacio Ovalle. Escorfin cuenta
con una trayectoria de 20 años
en el ámbito de los servicios
financieros en México, Lati
noamérica, Estados Unidos y
ahora Europa. En estas dos dé
cadas ha centrado sus esfuer
zos en el financiamiento de
distintos proyectos públicos
y privados. Llama la atención
que durante este periodo en
ningún caso ha cometido in
cumplimientos y es reconoci
do en el mercado por ser uno
de los grupos empresariales
que mayores activos y proyec
tos tiene para cumplir con sus
obligaciones. Ha sido la propia
autoridad hacendaría la que,
en distintas ocasiones, ha re
conocido a Escorfin como una
organización responsable.

CON TODO Y la oposición de
la Secretaría de Hacienda, que
capitanea Rogelio Ramírez
de la O, la
Comisión
Nacional

Bancaria y
de Valores
(CNBV) re
vocó ayer
temprano
la Ucencia Víctor
al Banco Esquivel
Accendo.

Desde la semana pasada había
pláticas con su CEO, Javier
Reyes de la Campa, para evi
tar una intervención del regu
lador. Lo último que se puso
en la mesa fue una inyección
de capital de 30 millones de
dólares de un fondo estadou
nidense, pero sobre todo la re
nuncia del mismo Reyes. Sin
embargo ya no hubo forma de
dar marcha atrás a la decisión
del organismo que encabe
za Juan Pablo Graf, la cual se
tomó el lunes a primera hora.
Accendo es el segundo banco
en el gobierno de la 4T que es
liquidado. Hace un año corrió
la misma suerte Banco Famsa,
de Humberto Garza. KPMG,
que conduce Víctor Esquivel,
será el liquidador de Accendo.

COMO SE ESPERABA La Penin
sular, la constructora de Car
los Hank Rhon, ganó el
proyecto del Trolebús Chal
coSanta Martha. La empresa
que dirige Alberto PérezJá
come se lo llevó con la mejor
oferta de las siete que reci
bió el gobierno del Estado de
México, que comanda Alfre
do del Mazo Maza. Estamos
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hablando
de siete
mil millo
nes 372
mil 848
pesos. En
segundo
lugar que
dó HYCSA Alberto

PérezJácomede Alejan
dro Calza
da con siete mil millones 436
mil 698 pesos y en tercer sitio
Grupo ICA que dirige Guada
lupe Phillips con siete mil
millones 570 mil 836 pesos.
Le decía que al final la Secre
taría de Movilidad que enca
beza Luis Limón se disparó
en el precio y que los recursos
saldrán del gobierno federal a
cargo de Andrés Manuel Ló
pez Obrador.

MAÑANA ES EL fallo del puen
te atirantado del Tramo 3 del
Tren MéxicoToluca. Fueron
siete ofer
tas las que
recibió la
SCT de Jor

ge Arga
nis. Pero
la pelea
está en dos

grupos. Jorge
ÑuñoEl prime

ro es el de
ICA, que tiene como accio
nista principal a David Mar
tínez, que va asociado con
IDINSA de Víctor Ortiz. Y
el segundo es un consorcio
conformado por Contratis
ta General de América Latina
de Hilario Orozco, Ideurban
de José Serur Cababié, Ja
guar de Moisés Zecua y Alfa
Proveedores de José Abed.
El primero ofertó 989 millo
nes 910 mil pesos y el segun
do 845 millones 861 mil pesos,
una diferencia de 144 millo
nes números redondos. El
subsecretario de Infraestruc
tura, Jorge Ñuño, está tan
empeñado en que se lo lleve
ICA que anda haciendo todo
tipo de piruetas.

SOBRE LA LÍNEA 1 del Cable
bús, nos dicen que desde un
principio se estableció en el
contrato con el gobierno de la
CDMX que encabeza Claudia
Sheinbaum, que el manteni
miento preventivo del cable
sería en los primeros meses. El
ajuste del cable es un procedi
miento necesario y normal en
todos los teleféricos del mun
do para reforzar la seguridad
de este medio de transpor
te. A esto se debe el anuncia
do mantenimiento que hizo
el secretario de Movilidad,
Andrés Lajous, y no a fallas
en el diseño de la obra que
fue adjudicada a Gami de
Manuel Muñozcano y la
austríaca Doppelmayr, que di
rige aquí {Constantinos Pa
nagiotou.
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FOCA. Casi de
ensueño hizo 580

tirel presidente a los
75,000 integrantes
de la Marina con Jas
porras que les echó
por la aprobación
que} tiene el persa
nal de Semar entre
los habitantes en tér
minos de oSianza
durante sus labores:
de sBKjdad, |pn;
90.2/¿de acuerdo
EBR la encuesta de
l'negi. El titular de la
Sénior, José Rafael
Ojeda Duran, confía
en que mantendrán;
la confianza <B los
mexicanos,, sí bien la
Sedeña y la Guardia
Nacional san otros re
ferentes cercanos.

MAGO: En repre
sentación de los em

presarios en la CD
MX, .el presidente de
Grupo Kaluz, Anto
nio del Valle Peroche

na, rscanoció que el
gobierno de la ciu
dad mantiene la dis

posición para buscar
fórmulas que acele
ren la recuperación
de la egjnomía capi
talina. Los empresa*
ríos están gonvenci
dcsde que la jefa df
gobierno, Claudia
Sheinbaiffl y su secre
taria de Administra

ción y Finanzas, Luz
nena González Esca
bar, mantienen el ace
lerador a fondo para
recuperar la econo
mía de la capital y si*
perar incluso el nivel
qwse registraba pre
vio a la pandemia.
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Otra estrategia
contra el Narcotráfico

El 28 de marzo de 2011, en el sitio www.
cipamericas.org, se publicó un artículo de
Laura Carlsen, directora del Programa
de las Américas del Center for Internatio

nal Policy, titulado Why Mexico's War on
Drugs ¡s Unwinnable (Porque No Puede Ganarse la
Guerra de México contra las Drogas). En una par
te de su análisis escribió que "El problema es que la
guerra no carece de fondos, el problema es que no
puede ganarse. Mientras existan los lucrativos mer
cados, los cárteles encontrarán las maneras de ser
virlos. Eliminar a narcotraficantes, aún a los más po
derosos de ellos, solamente diversifica y redistribuye
el negocio. Los cárteles tienen años de experiencia
en la construcción de estructuras flexibles, con nue
vos jefes o bandas rivales substituyendo a los que
son desplazados o debilitados. En los niveles más
bajos, se proveen de una fuente inagotable de jóve
nes con pocas expectativas en la vida, quienes han
adoptado el lema 'Mejor morir joven y rico que vie
jo y pobre'."
Carlsen pidió que se rediseñara la guerra contra

las drogas y enfatizaba que eso no era a rendirse
ante los delincuentes.

Y propuso una estrategia alternativa que incluye
ra los siguientes elementos clave: "1. Seguir al dine
ro. En vez de balaceras en las calles se podría ha
cer más en México y EU para atacar las estructuras
financieras de las organizaciones criminales. Si en
serio queremos debilitar al crimen organizado, ya
es tiempo de atacar con seriedad los flujos finan
cieros ¡lícitos, aun cuando se afecten intereses po
derosos; 2. Incrementar los fondos para la preven
ción y tratamiento de la drogadicción. Enfrentar el
uso ¡legal de las drogas como un tema de salud es
una estrategia ganadora. La educación les enseña

a los jóvenes los costos de la adicción y el abuso, y
el tratamiento y programas de reducción de daños
pueden mejorar vidas y reducir los costos para la
sociedad, además de reducir la demanda por las
substancias ¡lícitas; 3. Acabar con la prohibición,
empezando por la mariguana. Sin los miles de mi
llones de dólares que proporciona la mariguana,
los cárteles de la droga tienen menos recursos para
reclutar jóvenes y comprar armas y políticos corrup
tos; 4. Darles a las comunidades un papel diferen
te al de 'víctimas'. En vista de que fondos públicos
mexicanos y la ayuda de EU ha sido dirigidas ha
cia la guerra contra las drogas, los programas so
ciales en México han sido severamente reducidos.
Esto es un grave retroceso. Las comunidades fuertes,
aquellas con empleos, amplias oportunidades edu
cativas y cobertura de necesidades y servicios bási
cos, pueden resistir mejor la infiltración del crimen
organizado."
Ha transcurrido poco más de una década des

de que la analista política sugiriera una nueva estra
tegia para combatir al narcotráfico. Entonces la ig
noraron las autoridades mexicanas que durante los
gobiernos de Calderón y Peña Nieto decidieron in
tensificar los balazos para tratar de frenar a los cár
teles. Ambos fracasaron.

La actual política de abrazos en vez de balazos
tampoco ha sido exitosa y si bien el gobierno de
Andrés Manuel López Obrador ha dedicado
recursos a diversos programas sociales, estos nunca
serán suficientes.

Urge una nueva estrategia contra el narco que in
cluya los cuatro puntos sugeridos por Carlsen.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Recuperación
económica dispar

En mundo observa cómo la pan
demia del Covid se va disper
sando a reserva de pasar el in
vierno airadamente para salir a
las calles. No obstante, por más

pronunciado que pudiera ser este nuevo
avance del virus, está claro que los go
biernos no volverán al confinamiento co
mo ocurrió el año pasado. Nada evitará
que las economías avancen. La existen
cia de múltiples vacunas, tratamientos y
la conciencia social para el cuidado se
suman a la urgente necesidad de reac
tivar todas las actividades. Hay que su
perar el miedo y la incertidumbre. En tér
minos financieros el confinamiento ha
costado billones de dólares y el aumen
to del número de personas en situación
de pobreza.
Lo que preocupa, sin embargo, es la

evolución económica dispareja que es
tamos observando. En efecto, mientras
Canadá, España, Portugal o Dinamarca
han vacunado a 80% de su población,
Inglaterra y EU a 70; hay naciones que
ni siquiera han comenzado a inmunizar,
en el caso de América Latina el prome
dio es de 34 por ciento. Esta realidad
aunada a que la mitad de los países no
pudieron contar con acciones de estímu
lo fiscal y monetario para palear los efec
tos del confinamiento, menos impulsar
una recuperación. El quid estriba en que
fundamentalmente, asistimos a una eco
nomía global integrada en donde buena
parte de las naciones, están vinculados

entre sí a través de cadenas de suminis
tro de materiales y servicios para la ela
boración de productos finales.
A lo anterior, debemos agregar los se

cretitos que puedan surgir en los próxi
mos meses como el caso de la empresa
China, Evergrande, que de la noche a
la mañana dejó de ser la fascinación de
occidente para convertirse en un gigante
con los pies de barro. ¿Cuántas empre
sas, bancos o gobiernos han guardado
en el clóset la realidad de sus números?
Es difícil pensar que luego de año y me
dio de crisis de salud pública, estanca
miento económico e incertidumbre no
haya más casos de balances comprome
tidos e incluso engañosos. En esta oca
sión es una empresa asiática, ayer fue
Enron, Parmalat, Lehman Brothers, ma
ñana no sabemos. Es cierto que los go
biernos están decididos a no regresar al
encierro, aunque también es cierto que
tanto el riesgo de sorpresas está laten
te como lo dispar que será la recupera
ción económica. Esto traerá problemas
de abasto, encarecimiento de energéti
cos, escasez de productos con un fuerte
impacto en la inflación global, costo del
dinero y presión en los tipos de cambio,
así como mayor pobreza. Quien piense
que todos terminaremos con la pesadilla
del Covid abrazando la tecnología, las
aplicaciones, comprando en Amazon
para recibir bienes en la puerta de nues
tros hogares se le olvida más de la mitad
de los habitantes de este planeta.
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Disidencia audaz en tiempos arduos

a fatiga, no solo del electorado, si
no de los ciudadanos en general,
es patente por el poco interés que
se genera hacia la vida partidis
ta en nuestro país. Vivimos una re

al crisis de representatividad que se refle
ja en grados de rechazo históricos por la
poca confianza que se tiene a la actua
ción de un partido político en concreto, y
del quehacer político en lo general. Ahí,
postrados en los últimos escalones de la
confianza ciudadana, no es raro que sus
militantes busquen fórmulas para la legiti
mación y posicionamiento, en un escena
rio que se aproxima a un cometido insal
vable. Pero, además, cuando las posturas
que dictan las dirigencias de los partidos
políticos son consistentemente contrarias a
las personalmente adoptadas por ciertos
legisladores, existe la oportunidad perfec
ta para deslindarse de la rectoría de los
institutos políticos, y ondear la bandera del
independiente actuar en apego al manda
to ciudadano.

Esto ocurre en tiempo presente en la tra
dicionalmente denominada cámara alta.

Ahí, la rebelión de cinco senadores para for
mar una fracción independiente, pone en re
levancia la fragilidad de la disciplina parti
dista y, además, marca un antecedente de
riesgo para los institutos políticos y coordina
ciones legislativas, ante lo álgido y polarizan

te que resultarán los temas a discutir en fe
chas venideras.

Pero más allá de la apreciación política
del hecho, se encuentra el entramado legal
el cual, cabe mencionar, que no está dise
ñado para dar cabida a lo que el naciente
grupo parlamentario plural e independien
te solicita. En primer término, no es posible
la conformación de grupos legislativos con
procedencia política diversa. Esto se regu
la en el capítulo tercero de la Ley Orgánica
del Congreso General de los Estados Unidos
Mexicanos al tratar de las fracciones parla
mentarias. En su artículo 72, tal mandamien
to establece con claridad que: "Sólo los Se
nadores de la misma afiliación de partido
podrán integrar un grupo parlamentario...".
Además, la temporalidad para la constitu
ción de un grupo parlamentario también es
tá detallada en el subsiguiente artículo 73
del mismo ordenamiento al establecer: "Los

grupos parlamentarios deberán entregar
los documentos referidos en el artículo pre

cedente, a más tardar el 28 de agosto del
año de la elección. El Presidente de la Me
sa Directiva formulará, en su caso, la decla
ratoria de constitución de cada grupo parla
mentario en la primera sesión ordinaria del
Pleno..."
Y en reforzamiento de los argumentos an

teriores, el reglamento del Senado establece,
que no se pueden formar grupos parlamenta
rios después de la declaratoria realizada en
la primera sesión ordinaria del Senado. Dar
le los privilegios presupuestóles y de repre
sentatividad a los solicitantes, constituiría una
contravención legal, de aquellas a las que no
debemos acostumbrarnos.

Sin embargo, estimo que es un buen mo
mento para explorar nuevas rutas en nues
tra democracia y estado de derecho, donde
se puedan revalorar a los partidos políticos,
siempre y cuando éstos abandonen las prác
ticas perniciosas que hoy los mantienen en
un divorcio permanente con la confianza de
los mexicanos.
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LemusFrangie; nado
sincronizado
A 24 horas de que tomen posesión los nuevos

alcaldes de la zona metropolitana de Guada
lajara, la pregunta es quién va a extrañar más a
quién, el nuevo alcalde de Guadalajara, Pablo Le
mus, a quien fuera su operador de lujo y hoy su
cesor en Zapopan, Juan José Frangie, o éste a
quien fue su jefe político durante los últimos seis
años. La pregunta no es retórica, pues lo que vie
ne es la conformación de un nuevo grupo políti
co de cara al 2024. Mañana comienza oficialmen
te la construcción del "Lemurismo" (el apodo es
de Falcón) como corriente política que aspira a
conquistar la gubernatura de Jalisco.

Todo parece indicar que el de Lemus y Fran
gie será un nado sincronizado, que tienen clari
dad de que son un mismo proyecto político, pero
el poder es el poder y en esas mismas posiciones
hemos visto hasta hermanos confrontarse. La

función de Frangie en Zapopan será no solo man
tener un buen resultado en el municipio más po
blado del estado (lo cual no será fácil, pues tras
seis años el esquema tenderá a dar resultados de
crecientes) sino también jalar marca para que el
alcalde de Guadalajara llegue a la candidatura
con los menos raspones posibles.

La complejidad política del municipio de Gua
dalajara nada tiene que ver con Zapopan. Por la ca
pital del Estado pasan los grandes problemas, los
intereses políticos y por supuesto también la can
didatura. No es gratuito que los últimos cuatro go
bernadores hayan brincado de Palacio Municipal
a Palacio de Gobierno. Este "pequeño salto" impli
ca dos cosas: la primera es tener un equipo más allá
del municipio; la segunda convertirse en el alter
ego del gobernador, generar un polo de poder ca
paz de atraer la energía política. Para ello nada es
tan importante como la seguridad pública.

Igual que lo hizo Aristóteles Sandoval frente
a Emilio González en 2009 o Enrique Alfaro fren

te a Aristóteles Sandoval en 2015, lo primero que
hará Lemus es quitarle la operación de la seguri
dad de la ciudad al gobernador. El anuncio de una
"nueva coordinación" entre Guadalajara y Zapo
pan para desplazar el esquema de Policía Metro
politana alfarista (que, dicho sea de paso, nunca
funcionó) es la primera señal de toma de distan
cia política real entre Alfaro y Lemus. No solo se
trata de mandar una señal de independencia sino
de quitarle al gobernador y a sus operadores una
rebanada importante de ese pastel llamado poder.

Más allá de lo político, para los ciudadanos
de a pie el que la lucha por el poder pase por te
mas de seguridad nunca será un buena noticia.
No podemos asegurar que la nueva coordinación
vaya a funcionar mejor o peor que la (des)coor
dinación actual (por experiencia sabemos que en
seguridad la capacidad de empeorar es infinita),
de lo que sí podemos estar ciertos es que cuando
hay tantos mandos policiacos se favorece la dis
persión de esfuerzos y solo ganan los malandros.
El anuncio de
una "nueva
coordinación"

entre

Guadalajara y
Zapopan para
desplazar el
esquema de

Policía

Metropolitana
alfarista es la

primera señal de
toma de
distancia
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Recuerdo hace muchos años cuando terminé la

universidad y entré a un curso de pedagogía pa
ra poder dar clases, que entre otros temas que
se discutieron fue la posibilidad de reciclar la ba
sura, tema que nos tenía entusiasmados a algu

nos de nosotros como contadores, abogados psicólo
gos, etc. Sin embargo, el único ingeniero químico que
había en la clase nos comentó que eso era poco viable
y demasiado caro.
Hoy en día se está preparando la cumbre de me

dio ambiente, la COP26, en la cual los líderes del mun
do discutirán las acciones que se han tomado y las
que se deberán tomar para detener o frenar el cam
bio climático.
En realidad, todo se reduce a la sobrevivencia de la

vida en nuestro planeta. Existen muchos retos en rela
ción con la ecología y la bio diversidad, la relación que
existe entre las diversas especies y como la actividad del
ser humano está alternado esas relaciones.

La actividad humana es la que está produciendo to
dos esos cambios, y solamente los individuos y sus ins
tituciones pueden hacer algo para detenerlo. Yo no soy
experto en estos temas; sin embargo, considero que no
podemos dejar la solución solo al gobierno, ni tampoco
puede ser iniciativa de algunos cuantos. La solución so
lamente tendrá resultados si todos ponemos de nuestra
parte y realizamos acciones encaminadas a cambiar
todas aquellas costumbres que ponen nuestro grano de
arena para provocar todos esos efectos.

En el ámbito empresarial y de negocios, las compa
ñías, sean estas privadas, públicas o del gobierno, de
ben incluir dentro de sus objetivos todas aquellas medi
das que abonen a los cambios de patrones de conducta

para frenary en la medida de lo posible revertir los efec
tos perniciosos sobre la naturaleza de sus actividades.
Desde disminuir el consumo de recursos no renovables y
contaminantes como son combustibles fósiles, hasta dis
minuir la famosa huella de carbono que todos estamos
dejando en el planeta.

El cambio cultural en las empresas significa incorpo
rar una visión de muy largo plazo a la hora de invertir
en ciertas iniciativas que no van a abonar a la genera
ción inmediata de utilidades, desde investigación de
nuevas maneras de trabajar, producir y distribuir, hasta
los cambios en las actividades cotidianas que permitan
disminuir el efecto contaminante que dejamos por estas.
En la parte de investigación, es abandonar la ¡dea

de desechar las iniciativas ecológicas, por que salen
muy caras, y ponerse a investigar como si ponerlas en
marcha.

El gobierno corporativo de cualquier tipo de entidad,
debe de reconocer dentro de sus obligaciones el com
promiso hacia el cambio climático y una operación más
sustentable, por lo mismo debe incluir en sus estrategias,
todas aquellas medidas que permitan no solamente con
tribuir con acciones dirigidas a mejorar la ecología sino
también hacer los ajustes necesarios en la operación de
las empresas que permitan que con el tiempo la compa
ñía tenga un impacto neutral en el ambiente.
De ahí las empresas deberán dedicar parte de sus

recursos y esfuerzos a tener una operación más susten
table desde un punto de vista ecológico y fomentar el
cambio en los individuos que colaboran o que tienen in
tereses en la misma.

Al final de cuentas, todas estas iniciativas tendrán
rendimientos traducidos en una vida mejor para las ge
neraciones futuras.
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OADPRS, bajo la lupa
Hace cinco años, se graduaron de la Academia

Nacional de Administración Penitenciaria. En

tre la sexagésima segunda generación de ese
centro de estudios hubo 62 egresados del cur
so de formación inicial y otros 24 del curso de

operaciones tácticas, quienes además recibieron una ca
pacitación focalizada en el nuevo sistema de justicia penal
acusatorio.

En el claustro de instructores de la Academia, que dirigía
Tito Augusto Pequeño García, estaban los principales
funcionarios de la Comisión Nacional de Seguridad y del
Órgano Administrativo Desconcentrado de Prevención y Re
adaptación Social.
Ambas instituciones acumulaban dos décadas de expe

riencia, tras la instauración del Sistema Nacional de Seguri
dad Pública en el sexenio zedillista. Con los gobiernos panis
tas, Eduardo Medina Mora y Genaro García Luna
reconvirtieron a los antiguos centros federales en penales de
máxima seguridad.
Las dos fugas de Joaquín Guzmán Loera serían los

hechos determinantes en esta historia. Los servidores pú
blicos que se encargaban de la coordinación de los cen
tros federales eran Jesús Francisco Solo Silva, Paulo
Uribe Amaga y Jesús Héctor Gríjalva Tapia, coordi
nador General de Prevención y Readaptación Social, quie
nes estaban bajo las órdenes del comisionado del OADPRS,
Eduardo Guerrero Duran.

Desde 2010, el gobierno federal había apostado por las
asociaciones públicoprivadas para la construcción y opera
ción de los penales federales. A la mitad del sexenio peñista
funcionaban 17 CEFERESOS; la mitad eran centros de máxi
ma seguridad bajo contratos de prestación de servicios que
para entonces ya habían cambiado de proveedores.
Originalmente, los contratos de los "penales privados"

fueron suscritos por Gonzalo Villaireal Guerra, enton
ces coordinador general de los centros federales; Arturo
Sosa Viderique, director general de Administración, y

Marco Antonio Villaireal Gutiérrez, exdirector de ad
quisiciones. En ese periodo, las auditorías técnicas estuvie
ron a cargo de Horacio Arturo Espinosa Pérez, dentro
del OADPRS, y de las firmas ATS y DJI.

En el 2018, el gobierno federal inició una revisión de los
contratos vigente, firmados bajo el esquema de adjudica
ción directa, y emplazó a los operadores de los servicios a
una renegociación de los pagos y las temporalidades. Hace
cinco meses, la secretaria de Seguridad y Protección Ciuda
dana, Rosa Icela Rodríguez, reveló que había procesos
penales abiertos para investigary determinar la responsabi
lidad de los servidores involucrados en la subrogación de es
tos servicios, que requirieron 15,000 millones de pesos del
presupuesto federal tan solo en el 2020.

Por esas fechas, Guerrero Durán se dejó ver en Monte
rrey, urbe a la que llegaba en un avión privado que le pres
taba su amigo, Víctor Alvarez Puga. Ahora se sabe que
una veintena de exmandos superiores de OADPRS deberán
comparecer ante el juez de control que admitió la acusación
formulada por la FGR contra el empresario, por contratos pa
ra la operación de esos penales suscritos en el sexenio peñis
ta y que ascienden a 2,950 millones de pesos.

Efectos secundarios
APUROS. Ayer, al mediodía, Germán Martínez Cása
rez remitió una misiva electrónica a la sede de la Unión
Interparlamentaria, ubicada en Ginebra, Suiza, para infor
mar al presidente de ese organismo, Duarte Pacheco, la
constitución del primer grupo parlamentario plural e inde
pendiente dentro del Congreso mexicano y solicitar su afi
liación a ese organismo global. No obstante, la presiden
ta de la Mesa Directiva, Olga Sánchez Cordero, reiteró
que no existe fundamento legal para la constitución de la
bancada mixta y el presidente de la Junta de Coordinación
Política, Ricardo Monreal Avila, consideró que los le
gisladores rebeldes estarían actuando al margen de la le
galidad vigente.
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Gertz, el fiscal (más que) incómodo
£ Encubrir al poder militar// "Transparencia
tachonada ff Científicos, otro enredo
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

ES UNA INCONGRUENCIA grave que el
Fiscal General de la República, llegado
a ese cargo en el contexto de la llamada

Cuarta Transformación, esté tachonando
líneas del expediente de los desaparecidos nor
malistas de Ayotzinapa que corresponden a la
participación de militares (soldados, informan
tes y mandos, cuando menos en Guerrero).

ESA MUESTRA DE encubrimiento del poder
castrense no se dio en esa magnitud durante la
administración de Enrique Peña Nieto (¡y vaya
que se encubrió cuanto fue posible en materia
verde olivo!), pero ahora se encuadra en una
propensión a la opacidad en el Instituto Nacio
nal de Transparencia, Acceso a la Información
y Protección de Datos Personales (INAI) y, en
particular, en el contexto de la "incomodidad"
que en el propio Palacio Nacional se experimen
ta cuando se toca el tema de la responsabilidad
militar en el caso de los 43, según lo ha señalado
abiertamente Vidulfo Rosales, el abogado de los
familiares de esos estudiantes ausentes.

EL PERIODISTA INDEPENDIENTE Sil
ber Meza solicitó una versión pública de la
información relacionada con declaraciones
de militares en lo que va de la presente admi
nistración federal, pero la FGR se negó, luego
de lo cual se consiguió que el INAI ordenara
a la fiscalía la entrega de ese material, lo cual
finalmente hizo la FGR, pero con páginas y
páginas oscurecidas en la gran mayoría de sus
líneas, hasta dejar tal "información" y "trans
parencia" convertidas en una ilegible confesión
tragicómica de protección al poder cuartelario.

TAL COMPORTAMIENTO, CUYA responsa
bilidad es de Alejandro Gertz Mañero, se pro
duce por encima de las muestras personales
de empuje en busca de verdad y justicia que en
este caso ha hecho el Presidente de la Repú
blica (en £7 Universal se publicó el reportaje
de Meza, con una síntesis en video https://bit.
ly/3unrraF y aparte hay una entrevista con el
reportero, https://bit.ly/3FlBuHt).

OTRO TEMA CRÍTICO para el titular de la

FGR se relaciona con la solicitud de órdenes
de aprehensión contra 31 administradores y
beneficiarios de fondos públicos por medio de
una asociación civil (Foro Consultivo Científico
y Tecnológico), relacionado todo con el Conse
jo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt),
pertenecientes dichos administradores y bene
ficiarios a la comunidad científica del país.

ES PROBARLE QUE el revuelo causado lleve
a la FGR a replantear los términos de las acu
saciones, sobre todo en cuanto a la pretensión
de que los presuntos delincuentes organizados
lleven su proceso desde una cárcel de alta
seguridad, pero el manejo tan deficiente en lo
comunicacional y lo jurídico ha convertido una
acusación, atendible y necesaria en relación con
los abusos y corruptelas de lo que el periodista
Ricardo Balderas, de PODER, ha titulado La
mafia de la ciencia, (https://bit.ly/3mb8VlC), en
una pieza más de la árida discusión pública so
bre objetivos y logros o pifias del gobierno fede
ral y no sólo de la fiscalía, alcanzando incluso el
entorno familiar de la gobernadora de la Ciudad
de México, Claudia Sheinbaum.

EN OTRO TEMA: el Presidente de México
fijó el próximo 3 de octubre como fecha para
conocer el resultado de un diálogo que ins
truyó se realizara en La Laguna para decidir
si se avanza en el proyecto Agua Saludable,
rechazado por ambientalistas regionales, tanto
por afectaciones directas a zonas de necesaria
protección ecológica como por ser una medida
insuficiente, mientras grandes empresas que
han explotado impunemente los mantos acuí
feros (la lechera LaLa, en primer lugar) conti
núan con la depredación.

HA INFORMADO EL propio Presidente que
no será este 3, sino "a mediados de octubre",
el desenlace del presunto diálogo ("mesas
informativas", es lo que promueve la Conagua,
"decidido" ya que el proyecto se realizará):
"Tengo pendiente lo de La Laguna, que había
yo acordado ir antes. Pero se nos juntan todas
estas festividades, las conmemoraciones. Y
luego tengo que ir a Baja California y tengo
compromisos también, pero sí voy a ir a La La
guna". ¡Hasta mañana!
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• Pasos adelante en la Benito Juárez
Nos hacen ver que, mientras una buena cantidad de alcaldías de la CDMX, en las que autori
dades entrantes, según han revelado, heredarán un problema financiero, en la Benito Juárez
habrán de ir superando la falta de presupuesto que han señalado desde hace tiempo. Esto,
nos aseguran, gracias alaplaneaciónque efectuóla administración delpanista Santiago Ta
boada, la cual, incluso, ha permitido hacer frente a problemas cuya atención sería más una
responsabilidad central, por ejemplo, la crisis de agua de semanas recientes. El gobierno de
esa demarcación, por cierto, presentó una controversia contra el acuerdo de facilidades admi
nistrativas para construir en vías primarias del gobierno capitalino que cancela facultades de
las alcaldías en este tema. La medida, en caso de prosperar, beneficiaría a los integrantes de la
Unión de Alcaldes de la CDMX, que ha acusado un intento por acotar sus tareas y funciones.

•Golpe al crimen en la CDMX
Un golpe importante al crimen, nos cuentan, es el que dieron ayer agentes de inteligencia de
la Policía de la CDMX, corporación a cargo de Ornar García Harfuch, con la detención de dos
de los integrantes de la organización delictiva de los Lenin Canchóla. La captura de Israel "N"
y Alejandro "N" ocurrió ayer en la alcaldía Alvaro Obregón, cuando, según se informó, éstos
realizaban la comercialización de dosis de drogas, presun tamente marihuana y cocaína. El
primero es señalado de ser líder de narcomenudistas y lo ligan con la ejecución de una perso
na en 2019. Las acciones contra las organizaciones delictivas generadoras de violencia se han
multiplicado en los últimos meses y semanas, con lo que la estrategia basada en acciones de
inteligencia sigue dando resultados, nos comentan.

•Las evaluaciones a la Marina
Nos cuentan que el almirante José Rafael Ojeda Durán, titular de la Secretaría de Marina,
presentó al Presidente Andrés Manuel López Obrador la encuesta que hizo el Inegi en re
lación a la percepción de confianza hacia las autoridades de seguridad pública, seguridad na
cional, procuración e impartición de justicia. ¿Y qué dice esa encuesta? Ah, pues que la Marina
es la institución mejor evaluada, muy por encima de la FGR, jueces y policías estatales. Prime
ro está la Secretaría de Marina con 90.2% de confianza, la Sedeña con 87.8% y enseguida la
Guardia Nacional con 82.7%. Nos aseguran que Ojeda Durán confía en que esa percepción se
mantenga con el paso de los años. Por cierto que de la Armada de México se hablará mucho
y bien estos días, pues está próxima a celebrar el bicentenario de su creación y realizará una
parada marítima, aérea y terrestre en el puerto de Veracruz. Luego, en el fuerte de San Juan de
Ulúa se llevará a cabo una ceremonia de conmemoración. Parabienes.

• Confluencia de proyectos en Edomex
Interesante confluencia de proyectos, nos comentan, la que se dio ayer en el Estado de México,
donde el mandatario de esa entidad, Alfredo Del Mazo, y el presidente de Grupo Salinas,
Ricardo Salinas Pliego, echaron a andar la implementación del Modelo Educativo Azteca.
Esto ocurrirá, por lo pronto, en tres planteles una secundaria y un bachillerato en Malinalco
y una secundaria en Toluca El referido modelo, que se caracteriza por fortalecer el apren
dizaje con herramientas tecnológicas y se enfoca en las fortalezas de cada alumno, ha sido
desarrollado a instancias de la Fundación Azteca, que preside Ninfa Salinas Sada, y podría
convertirse en un ejemplo paralas escuelas de la entidad que cuenta con el sistema educativo
más grande de todo el país, con una matrícula de 4.5 millones de alumnos. Así los puntos de
encuentro en el Edomex.
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•Otro periodista asesinado
Ahora en Morelos, entidad azotada por el crimen, fue asesinado ayer a balazos el reportero
Manuel González Reyes, quien dirigía la agencia Portal Morelos. Los hechos ocurrieron
enCuernavaca, en la colonia Miraval, alas 16:30 horas, de acuerdo con los reportes policiacos.
La Fiscalía estatal indicó que "hasta el momento no se cuenta con información que refiera el
númerode personas participantes en la agresión, ypor lo menos una persona habíaaccionado
a corta distancia un arma de fuego en su contra para inmediatamente huir". Sin embargo, la
noticiadelhomicidio provocó que la organizaciónArtículo 19 empezaraadocumentar el caso,
y señalara que en el crimen habrían participado dos personas, y pidiera a la propia Fiscalía
apegarse al protocolo homologado para investigar crímenes contra la libertad de expresión
y considerar la labor periodística como uno de los ejes para la investigación. El caso también
provocó expresiones de solidaridad y condolencias en el gremio, pues se trata del séptimo
comunicador asesinado en lo que va del año.

• La caída de Accendo Banco
La Comisión Nacional Bancaria y de Valores revocó ayer la licencia a Accendo Banco, de Ja
vier Reyes de la Campa, al advertir sus bajos niveles de capital y de liquidez. Desde 2017 se
detectó que esa institución crediticia presentaba deficiencias de control interno, registros con
tables incorrectos, incumplimiento de obligaciones sobre reservas preventivas y calificación
de cartera. Sin embargo, nos aseguran que sus problemas podrían alcanzar niveles mayores.
Y es que se anticipa que pudiera haber múltiples demandas personales contra el banquero,
luego de que, ademá s de la revocación del permiso, la Unidad de Inteligencia Financiera de la
Secretaría de Hacienda, a cargo de Santiago Nieto, procediera a bloquear las cuentas tanto
de Reyes de la Campa, como de dos de sus hermanos, por sospechas de lavado de dinero. Uf.
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El nuevo canciller alemán

Las pasadas elecciones de repre
sentantes para el parlamento,
en Alemania, dieron la mayoría

de los votos al Partido Social Demó

crata (SPD), liderado por Olaf Scholz
quien posiblemente logre formar
gobierno mediante una coalición par
tidista, como es costumbre.

Scholz encabezó una buena campaña que le
consiguió 53 escaños más a su partido que en las
elecciones de 2017. Así, el SPD tiene 206 escaños
en el parlamento; en segundo lugar, la Unión
Demócrata Cristiana (CDU), el partido de Angela
Merkel, obtuvo 49 escaños menos que en las elec
ciones previas y se posiciona como la segunda
fuerza partidaria en Alemania.

Llama la atención que el Partido Verde Alemán
es el que más creció, pues en 2017 obtuvo 67 luga
res y ahora cuenta con 118.

Con estos números, las próximas semanas
veremos negociaciones sobre ministerios, presu
puestos y políticas que permitirán, probablemen
te, a Scholz ser el sucesor de Merkel. Y aunque
sean de partidos rivales, el sistema de partidos
alemán permite prever que la transición será
suave y que habrá continuidad en las políticas de
los últimos años.

La principal diferencia será que la agenda
verde tendrá que ir algunos pasos delante de lo
planteado por Merkel quien, se sabe, cuya política

fue sensible a las necesidades y a los retos del in
evitable cambio climático. Y esto es una buena no

ticia. Por ello, es anticipable que la primera alianza
que buscará Scholz sea con los verdes y con los
liberales del FDP que sumaron 12 escaños más a
los 80 logrados en 2017.

Hasta antes de las elecciones, Scholz había
mantenido un perfil discreto, aunque era uno de
los hombres más poderosos de la Unión Europea.
Durante varios años, fue la mano derecha de la ex
canciller Merkel, la mayor parte del tiempo como
ministro de Economía y representante de los inte
reses económicos alemanes en Bruselas.

Scholz, además, tiene un perfil similar al de
Merkel: es el moderado de su partido, un hombre
de centro, respetado y reconocido entre los acto
res económicos de Bruselas. Sin embargo, tendrá
que afianzar su imagen internacional: aprender a
convivir con los políticos profesionales y a sortear
a los estridentes cretinos populistas.

En cuanto a la Unión Europea, el nuevo canci
ller alemán tendrá que vérselas con Viktor Orbán
—primer ministro de Hungría— y con Mateusz Mo
rawiecki —primer ministro de Polonia— por sus
desacatados a las reglas democráticas y judiciales
de la Unión. Además, las tensiones con Rusia y
con China, así como el desasosiego con la políti
ca internacional de Biden, crean las condiciones
para que Alemania refuerce el liderazgo interna
cional que ha tenido en los últimos años.

La personalidad de Scholz —tranquila, reflexi
va, preparada y aguda— es un perfil necesario para
dialogar con aliados y con rivales; también con
dictadores, con ultraconservadores y con populis
tas con un lugar inestable en la ecuación política.
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La reelección en cargos públicos
parece haberse convertido en
obsesión sexenal, aun cuando

se habla de ella, del Presidente de la
República para abajo, incluso gober
nadores y legisladores lo niegan de in
mediato e intentan hacer creer, y con
vencer, que ni la buscan ni la desean,
y es el que se registra en la Cámara de
Diputados, en que quienes la lograron
en las elecciones de junio pasado y
presidieron comisiones importantes
en la 64 Legislatura, intentan a toda
costa lograrlo en la 65, que comenzó
el primer día de este mes

Eso es lo que hoy por hoy ha desatado la dispu
ta en la que están enfrascados integrantes de las
bancadas de los partidos políticos, que presidie
ron o fueron secretarios de algunas de ellas, y que
libran una batalla para continuar en esos cargos
hasta el fin del sexenio, en que sus integrantes, los
del partido en el gobierno, sin poseer la mayoría
absoluta en el inicial trienio busca, con sus aliados
electorales, mantener predominio en lo que resta
del sexenio, lo que ha aflorado en los últimos días.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

LOS reconozcan o no como una nueva fracción, los
cinco senadores de distintos partidos que decidie
ron conformar lo que anunciaron como Grupo Par
lamentario Plural, le dará más lata a la de Morena
que lidera Ricardo Monreal, que también preside la
Junta de Coordinación Política, que es la que deci
dirá su función como tal y a la que el zacatecano por
lo pronto ya declaró simpatía.
DESPUÉS de su proclama nocturna del lunes en
el Zócalo capitalino para conmemorar la "consu
mación de la Independencia", de que "es tiempo
de perdón y respeto mutuo", el presidente López
Obrador viajó a Sonora para reunirse con ocho go
bernadores del pueblo yaqui de Vicam, con los que
suscribió acuerdos para devolverles más de 20 mil
hectáreas, y agua.
EN ese acto reapareció el ingeniero Cuauhtémoc Cár
denas e intervino para pedirle al Ejecutivo federal
cancelar el Acueducto Independencia, que extrae
30 millones de metros cúbicos de agua al río Yaqui
para abastecer a Hermosillo, la capital sonorense, lo
que afecta a la región yaqui y a muchos agricultores.
COLECTIVOS feministas que marcharon a favor del
aborto legal y seguro, la tarde de ayer del Ángel de
la Independencia al Zócalo a favor del aborto legal
y seguro, fueron encapsulados por contingentes
policíacos, con los que se enfrentaron a éstos bajo
Palacio Nacional con saldo de una treintena de le
sionados de ambos bandos.
EN su comparecencia en el Senado, el canciller Mar
celo Ebrard "aclaró" que México no ha propuesto la
desaparición de la OEA, que la relación con Estados
Unidos está en un buen nivel, y condenó el maltrato
de agentes de Migración a haitianos.
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En una reciente intervención en

El Colegio Nacional el historia
dor Jaime del Arenal, uno de los

mayores conocedores de las figuras de
Agustín de Iturbide y Vicente Guerre
ro, sostenía que todo el proceso que va
del Plan de Iguala a la proclamación
del imperio mexicano, en septiembre
de 1821, debe ser considerado como
parte fundamental de la historia del
liberalismo.

Según el historiador, la propuesta de convocar
a un congreso constituyente que redactara una
Carta Magna, "del modo que más convenga a su fe
licidad", implicaba la suscripción de un principio
básico del constitucionalismo liberal. Desde El es

píritu de las leyes (1748) de Montesquieu se sostenía
que cada nación debía constituirse de acuerdo a sus
condiciones naturales y sociales.

Eso fue, en esencia, lo que propuso Iturbide.
Pero hay otro elemento que conecta el Plan de Igua
la, los Tratados de Córdoba y la consumación de la
independencia con el liberalismo y es que ninguno
de esos fenómenos habría sido posible sin el Trie
nio Liberal en la península. Tras el levantamiento
de Rafael de Riego, la rebelión se extendió en Espa
ña, obligando al rey, Fernando VII, a restablecer la
monarquía constitucional en marzo de 1820.
Ya instaladas las Cortes en Madrid, el tema de la

autonomía de la Nueva España apareció en la legis

latura por medio de una propuesta de los diputados
Miguel Cabrera Novares, de Valladolid, y Francisco
Fernández de Golfín, de Extremadura. El proyecto
fue rechazado por la comisión de asuntos colonia
les, aunque contó con apoyo inicial del Ministro de
Ultramar, Ramón López Pelegrín.

La simpatía por la fórmula de una separación
del reino de la Nueva España, con un trono inde
pendiente, aunque encabezado por Fernando VII,
fue evidente en sectores del liberalismo peninsu
lar. Juan O'Donojú, último Jefe Político y Capitán
General de la Nueva España, era un militar sevilla
no de ascendencia irlandesa, que ocupó la cartera
de Ministro de Guerra durante las Cortes de Cádiz

y la resistencia contra la invasión napoleónica.
O'Donojú veía la monarquía constitucional y la
independencia de la Nueva España como causas
complementarias.

No debió costarle mayor trabajo, a O'Donojú,
aceptar los términos de los Tratados de Córdoba. Si
España se reconstituía como monarquía parlamen
taria, con apego a la Constitución de Cádiz, el impe
rio de la América Septentrional también podía darse
su propia constitución. Sobre todo, si el trono de
ese imperio se ofrecía al mismo monarca borbónico.

La idea de un Iturbide conservador nace de una

lectura maniquea del Plan de Iguala y la consuma
ción de la independencia como traiciones al sepa
ratismo de Hidalgo y Morelos. La tendencia de Itur
bide al despotismo, que se manifestó al coronarse
y, sobre todo, al atentar contra el congreso de la
nación, fue posterior. Fue en 1824, antes del des
embarco en Soto de la Marina, con el fin de sumar
fuerzas a la defensa de México frente a la Santa
Alianza, que se le declaró traidor.
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Entre quien nada debe
y la cola que les pisen
Con todo y las diferencias que se han

venido manifestando en general,
estamos bajo un ámbito en el que

prevalecen las libertades.

Sin embargo, no pasa por alto que a menudo aparecen pre
siones, intimidaciones y sacudidas que la inhiben y someten.
Un actor cada vez más importante y peligroso es la delincuen
cia organizada. El ejercicio del periodismo en muchas comu
nidades se ha condicionado por la violencia, la intimidación
y los sistemáticos ataques a los periodistas. Recordemos las
oprobiosas cifras, México es el tercer país del mundo en que
más se agrede a periodistas y el primero en América.

El Estado no ha creado condiciones favorables para el ejer
cicio del periodismo. Mientras existan comunidades en que
no se pueda ejercer la profesión, la responsabilidad recae en
los gobiernos que son quienes deben crear condiciones. No
se trata de excepcionalidad alguna, se trata de que cualquier
actividad en sociedad tenga condiciones para su desarrollo.

Otro de los escenarios en que está el debate sobre la liber
tad tiene que ver con la idea de que el gobierno tiene en la Fis
calía una especie de elemento a utilizar ante quienes piensan
de manera crítica, con todo lo que esto implica.

La idea de "quien nada debe nada teme" ha sido una
constante, porque buena parte de los sectores políticos y em

presariales han desarrollado sus actividades en medio de las
cadenas de corrupción y si alguien tiene información sobre
ello es el mismísimo Presidente.

Los tienen en la mira porque efectivamente tienen "cola
que les pisen". Se dice entre juguetona y seriamente que
cuando se pone a votación en el Legislativo alguna decisión
importante aparece como fantasma por los pasillos la imagen
del director de la UIF.

El Presidente conoce desde tiempo atrás todas las debili
dades y ahora la tiene con una no tan autónoma Fiscalía que
todo indica le permite a través de las mañaneras soltar infor
mación que a más de alguno lo puede llevar al silencio o a
mejor salirse del radar.

Lo cierto es que venimos de componendas profundamen
te oprobiosas, las cuales da la impresión de que no se han ido
del todo. Los niveles de corrupción han sido tan altos y des
carados que pareciera que no hay manera de que políticos y
empresarios no hubieran participado de ellos.

Al Presidente le queda claro que la corrupción es, al mismo
tiempo, una lucha legítima por tratar de cambiar el estado de
las cosas, pero también es una forma de intimidar y someter a
aquellos que igual pueden tener ciertos negocios que ser sus
opositores. Los involucrados en estas cadenas lo saben y han
pasado indistintamente de optar por el silencio o de plano
buscar negociar o acercarse.

Estos escenarios también pasan por las estructuras de los
medios. Sin embargo, algunos de éstos tengan o no "cola que
les pisen" han decidido mantener la crítica y por lo mismo
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son sistemáticamente señalados. Son terrenos en donde no

queda claro dónde empieza la libertad o dónde la libertad
sirve para confrontar al gobierno y en última instancia para
lo que sirve es también para defenderse de las innumerables
referencias de los miércoles. La libertad está entre nosotros,
pero también en muchos casos existen amenazas y condicio
namientos para ejercerla.

Suele suceder que quien es señalado queda expuesto bajo
el anonimato de las redes en donde se gestan ataques indiscri
minados que de alguna manera pueden llevar a la libertad de
expresión por los terrenos de los riesgos y condicionamientos.

El Presidente en algo tiene razón en "quien nada debe
nada teme", a lo que se suma que muchos "tienen cola que
les pisen", lo que pasa es que ahora en algunos casos se las
están pisando y el Presidente se anda dando vuelo.

• RESQUICIOS

Nos dice la destacada Dra. Susana López Charretón, de la
UNAM, que uno de los problemas que ya tenemos con las
acusaciones contra los científicos es que la comunidad se
está dividiendo y confrontando y esto traerá consecuencias.
SUELE suceder que
quien es señalado
queda expuesto

bajo el anonimato de
las redes en donde

se gestan ataques
indiscriminados qué
de alguna manera
pueden llevar a la

libertad de expresión
por los terrenos de los
riesgos y condiciona 

mientos
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1 Gobierno federal propoEne que, los mayores de 18
i años, todos estén inscritos

obligatoriamente en el Registro
Federal de Contribuyentes para
que en algún momento paguen
mpuestos y, sobretodo, que el
SAT tenga prácticamente un re
gistro de todos los mayores de 18
años en México.

Aproximadamente un millón 200 mil jó
venes entran al mercado laboral cada año y
si se tienen el registro de cada uno de estos
muchachos, se tendrán identificados a más
contribuyentes.

La propuesta ha sido ya enviada a la Cá
mara de Diputados. En 2022, los jóvenes que
ingresen a la mayoría de edad deberán inscri
birse. Se trata de una de las propuestas de la
iniciativa de la Miscelánea Fiscal del próximo
año y que deberán analizar en el Congreso de
la Unión.

Es una manera de que todos paguen im
puestos y se tenga una base de datos que le
permita al Gobierno mexicano conocer los
ingresos que perciben los mexicanos y calcu
lar los impuestos que deben pagar.

La Secretaría de Hacienda explicó que
busca facilitar a los jóvenes la incorporación
a la vida laboral y simplificar trámites para los
que requieren esta clave como, por ejemplo,
la emisión de la cédula profesional. Se les fa
cilitará, pero también quedarán en el registro
de Hacienda para siempre.

Con su incorporación al RFC, el SAT con
tará con una base de datos de futuros contri
buyentes, lo que permitirá rastrear las activi
dades laborales y exigir que cumplan con sus
obligaciones fiscales.

Incluso, con el rastreo, deberán aclarar de
dónde proceden los depósitos que superen
los 15 mil pesos y que lleguen a sus cuentas
bancadas. Y el SAT podrá enviarles notifica

ciones a través del buzón tributario.
Todavía hay temas que no se especifi

can, como si estos jóvenes que no trabajan,
pero reciben ingresos o transferencias, por
ejemplo de sus padres porque son estudian
tes, tendrán que presentar una declaración
fiscal.

Para especialistas esta propuesta tiene
como objetivo combatir la informalidad. Y
es que al Gobierno federal en este momento
le urge recaudar más impuestos. Ya de por
sí la economía informal en México era alta,
con la pandemia muchas más personas que
perdieron sus empleos empezaron a trabajar
en la informalidad.

Se debe a que, en 2020, hubo 31.3 millo
nes de personas que se incorporaron a la
economía informal, es decir no declararon
impuestos y no declararon sus ingresos, lo
que representó 52 por ciento de la población
económicamente activa, según la Encuesta
Nacional de Ocupación y Empleo, EN0EN.

Los analistas explican que la nueva medi
da podría generar cierta percepción de riesgo,
para que las personas que empiecen a tener
ingresos y así decidan pagar impuestos.

Actualmente, el artículo 27 del Código Fis
cal de la Federación, CFF, no prevé la obliga
ción de los ciudadanos mayores de edad de
realizar la inscripción al Registro Federal de
Contribuyentes. Con esta iniciativa, se pro
pone añadir un párrafo a este artículo, especí
ficamente para que las personas físicas de 18
años o más cuenten con el RFC.
Actualmente el padrón de contribuyen

tes activos registrados en México asciende
a un total de 79.5 millones, de los cuales 2.2
millones son empresas, y de éstos, 12 mil son
grandes contribuyentes.

Hay 77.2 millones en el rubro de personas
físicas, y de ésos, 7.3 millones tienen activi
dad empresarial. Además, en el Régimen de
Incorporación Fiscal (RIF) hay 34 millones
de pequeños contribuyentes.

Incorporar a los jóvenes de 18 años al SAT
implica gastos, pues la iniciativa requerirá de
un gasto administrativo grande para la base
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de datos, que necesitará mantenimiento y
seguridad. Pero también para los jóvenes
que no trabajan y que no saben presentar es
tas declaraciones, tendrán que contratar a
alguien que les ayude a hacer en cero su de
claración anual.

El SAT especifica que la inscripción de los
jóvenes al RFC también tiene ventajas para
ellos, pues hay personas que requieren de
este trámite para su cédula profesional.

Desde este año, el SAT ha realizado diver
sas acciones para tener en la lupa a los contri
buyentes.

En la Miscelánea 2021, con el fin de poder
autentificar de manera correcta a todos los
que están en el Régimen de Incorporación Fis
cal RIF, modificó el Artículo Transitorio Cua
dragésimo Segundo de la Resolución Miscelá
nea 2021, se obliga a todos los RIF mediante un
calendario programado de tres meses a activar
su Buzón Tributario con el fin de tener un me
dio de contacto al cual se le puedan informar
sus derechos y obligaciones fiscales.

Además, se ha notificado a 1.8 millones de
registros de contribuyentes del RIF sobre la
vigencia de la contraseña para, en caso de no
haber actividades económicas y fiscales, pro
ceder a la inhabilitación de las contraseñas de
accesos a los sistemas.
Ahora para 2022, además de incorporar a

los jóvenes al SAT, tendrán que declarar si reci
ben más de 15 mil pesos en sus cuentas.

Esto ya existe en la Ley del Impuesto sobre
la Renta, con la que se exigía a las instituciones
financieras compartir esta información; sin
embargo, la Miscelánea Fiscal 2021 concedía
dos opciones: brindar los datos de forma men
sual, a más tardar el 10 de cada mes; o hacerlo
solo una vez al año, antes del 15 de febrero.

Ahora, el Ejecutivo quiere reformar ese pá
rrafo para que los organismos bancarios estén
obligados a presentar el reporte mensualmen
te ante el SAT.

De aprobarse el proyecto, a partir de 2022,

los bancos deberán realizar un informe men
sual en el que notifiquen al SAT los nuevos
depósitos que recibió el contribuyente en
su cuenta por más de 15 mil pesos. Pero solo
facilitarán estos datos cuando el depósito se
realice en efectivo, y no se tendrán en cuenta
los pagos realizados por medio de cheques o
transferencias electrónicas.

Es verdad, es altísimo el número de perso
nas que trabajan en la informalidad y no pa
gan impuestos en nuestro país.

Ahora, si llega a pasar esta nueva propuesta,
los jóvenes serán contribuyentes cautivos y se
ampliará la recaudación fiscal.

LA PROPUESTA

permitirá tam
bién, aseguran
expertos, que
Hacienda ubique
a más de 30
millones de

mexicanos que
trabajan en la
informalidad.
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Iturbide y Guerrero,
200 años después

La historia la escriben los vencedores.

Una vez que la palabra llega al papel,
difícilmente puede enmendarse el re

lato, porque el papel, la tinta y la prensa los
administran los vencedores. Éste es el caso
de dos figuras decisivas para la historia de
México, pero de desigual suerte en la memo
ria colectiva. Uno, propiamente el padre de la
Independencia; el otro, cabecilla en la etapa
de la Resistencia: Agustín de Iturbide y Vi
cente Guerrero. Sobre el primero ha caído un
amplio manto de olvido, habitualmente cali
ficándolo de dictador, soslayando sus contri
buciones fundamentales a la Independencia.

Iturbide dotó al país del emblema y los colores de la
bandera nacional. Guerrero irrumpió como adversario
de Iturbide y cabecilla del Ejército Insurgente del Sur.
Ambos firmaron el Plan de Iguala que recogía la unión
de los mexicanos, la independencia y la religión, y en
que se unieron los ejércitos realista y suriano. La inde
pendencia se consumó con la entrada en la capital de
la República del Ejército Trigarante el 27 de septiembre
de 1821. La carrera política de ambos corrió de manera
paralela. Tras la Independencia, Iturbide fue coronado
Emperador, mientras que Guerrero fiie nombrado Capi
tán general del Ejército del Sur. Caído el primer Imperio,
sus vidas se separan. Iturbide pasa al olvido, mientras
que Guerrero protagoniza hechos relevantes.

Ambos son figuras decisivas en el camino a la inde

pendencia del país. Con todo, Iturbide es tratado poco
menos que traidor. Su error, intentar establecer un im
perio a imitación de las potencias de Occidente en lugar
de una República como la que demandaba Guerrero.
Los planes de Iturbide fueron resultado de un desajus
te político que a primera vista traicionaba los puntos del
Plan de Iguala, que recogía la igualdad entre mexicanos.
Más avezado, Guerrero promovió la república. Sin em
bargo, México se emancipó gracias al trabajo y la com
plicidad de ambos para poner a México en primer lugar.

La historia ha sido desigual a la hora de valorar las
aportaciones de uno y otro. Desterrado Iturbide, Gue
rrero vive una confortable posteridad. Pero hay algo
injusto en estas apreciaciones. Negar a Iturbide su sig
nificación es amputar una parte de nuestra memoria. Su
contribución fue tan determinante como la de Guerrero.

A doscientos años de esos hechos, quizá sea ya el
momento, si no de otorgarle un lugar prominente en la
historia, al menos de concederle una parte de su valor.
Caso distinto es el de Vicente Guerrero, héroe de la Patria,
sobre quien recaen esplendores rutilantes de la heroica
gesta. Pero también en Guerrero hay un exceso como
defecto es en Iturbide. Finalmente, hijos de su tiempo y
de sus circunstancias, cada uno ideó aquello que acaso
mejor convenía al país. Sólo hay que recordar la consig
na de Guerrero, "la Patria es primero". Que el suriano la
formulara no implica que Iturbide no la compartiese.

Ambos compartieron sucesos, decisiones, proyectos.
Ambos sirvieron a su país. Ambos lograron la Indepen
dencia. El Plan de Iguala es el momento decisivo para
dotar de personalidad a la nación recién constituida. En
su manifiesto se consignan los puntos que transforman
a México en una joven república. Iturbide y Guerrero
son inseparables a la hora de enfrentar el mismo reto.
Ejemplo de colaboración entre diferentes, capaz de rea
lizar hechos improbables.
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Elecciones en Alemania: Angela
Merkel, entre el poder y la historia

Tras 16 años como canciller (figura
equivalente a la de primera mi
nistra o jefa de gobierno), Angela

Merkel deja el poder. Su estela de éxi
tos políticos ha sido y será difícilmente
equiparable en mucho tiempo.

Para tener perspectiva: ha estado al frente del
gobierno alemán durante la mitad de los días trans
curridos desde la caída del Muro de Berlín y la reuni
ficación alemana (19891990). Ha sido, por supuesto,
la mujer con la carrera política más prominente en
este siglo, no sólo entre las democracias occidentales,
sino prácticamente en todo el mundo (sólo podría
comparársele con la reina Isabel y la exprimera mi
nistra Margaret Thatcher, ambas del Reino Unido).

Líder indiscutible de la Unión Europea y figura
protagónica de organismos y mecanismos regiona
les y multilaterales, su peso en la escena global va
a hacer mucha falta. Por citar sólo algunos de los
grandes desafíos que pudo sortear como gobernante:
la crisis financiera de 20082009 y la migratoria de
201516, el Brexit, el auge de los populismos por todo
el globo y, por supuesto, el Covid19, siendo una de
las líderes que con mejor determinación y más éxito
enfrentó la pandemia.

Las vibrantes elecciones del domingo pasado
dejan varias peculiaridades e interrogantes, de
cara a la formación de un nuevo gobierno y quién
lo encabezará. Serán recordadas, en primer lugar,
claro, porque la canciller en funciones no buscó su
reelección, y porque la búsqueda de un heredero
político terminó resultándole infructuosa: a pesar

de su elevadísima popularidad —superior al 70%—,
Merkel no pudo endosar al candidato de su partido
(CDU, Unión Demócrata Cristiana) Armin Laschet, el
respaldo electoral que le permitiera sacar un buen
resultado. Lejos de ello, el segundo lugar que obtu
vo (24.1%, según datos preliminares) representa una
debacle sin atenuantes, el peor desempeño electoral
de los democristianos en más de 70 años.

Con el 25.7% de los votos, el (apenas) vencedor de
la contienda es Olaf Scholz, vicecanciller y ministro
de Finanzas en el gobierno de Merkel, pero militan
te de su socio de la "gran coalición", el SPD (Partido
Socialdemócrata). Los otros dos partidos que man
tienen relevancia tras las elecciones son Los Verdes

(14.8%) y los liberales del FDP (11.5%). De entre los
escenarios para la formación de la nueva coalición
de gobierno, los más probables parecieran los que
incluyen a estos dos partidos pivotes, que eventual
mente podrían inclinar el péndulo hacia la conoci
da "coalición semáforo", con el SPD y Scholz como
canciller, o bien la "coalición Jamaica", con el CDU y
encabezada por Laschet. Incluso, no se descarta una
nueva "gran coalición", pero ahora con un canciller
socialdemócrata. La mala noticia es que, a pesar de
haber perdido apoyos respecto a la elección anterior
del 12% al 10% en números redondos—, la extrema
derecha de AfD (Alternativa por Alemania) seguirá
presente en el parlamento.

Mientras se logra el nuevo acuerdo político para
la formación de gobierno, Merkel seguirá como can
ciller en funciones. Estamos en el brillante ocaso de
la "era Merkel". Sin duda alguna, su férreo liderazgo
tan ajeno a los desfiguros populistas—, su intacha
ble responsabilidad política y su talante democrático,
moderado y progresista al mismo tiempo, se van a
extrañar. Y mucho.
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el tema de la sucesión presi
dencial no se tocó en la reunión de dos

de los aspirantes. Antes de su compare
cencia en el Senado, Marcelo Ebrard
se reunió en privado con Ricardo
Monreal, pero ambos juraron que so
lo se habló de "pura política exterior" y
el zacatecano detalló que los temas fue
ron tratados internacionales, armas y
migración, y hasta se dijo sorprendido
de que el canciller tiene todos los asun
tos enlámente: "por eso expreso que es
muy inteligente".

hablando del Senado, el Presi
dente irápor primera vez asu sede actual
para entregar el 7 de octubre la Medalla
BelisarioDomínguezyenversióndoble,
porque una es para Ifigenia Martínez
y otra postmortem a Manuel Velas
co Suárez, en reconocimiento a su
trabajo en neurología y neurocirugía.

todavía no toman posesión y

ya comenzaron los encontronazos en
Morena de Baj a California por la mu
nicipalización del agua entre la alcal
desa de Tijuana, Montserrat Caballe
ro, y la gobernadora Marina del Pilar
Avila, ambas electas, pues señalan a la
primera de "romper acuerdos políticos
con la oposición". La muñí cipe entra en
funciones el viernes y la mandataria en
noviembre.

en oficinas federales cuen

tan que ya le pusieron lupa al trabajo
de Carlos Alberto Gómez, director de
Fomento y Administración Portuaria,
en la Coordinación General de Puertos
y Marina Mercante, porque se han reci
bido "quejas", sin especificar detalle, las
cuales se evalúan para determinar qué
procede. En otro caso que ha desperta
do sospechas, algo pasó en la Sexta Visi
taduría de la CNDH pues desde que lle
gó Armando Hernández Cruz, se lle
nó de primos, perdón, de Cruces, con
funcionarios como Claudia Gómez
Cruz y Mauricio de Obieta Cruz, h
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Muy, muy lejos

17
¦ ^ n septiembre de 2016 fue arrestado

i el novelista turco Ahmet Altan, dos
años después fue condenado a cade

na perpetua, conforme a la legislación contra el te
rrorismo. Las pruebas de la fiscalía fueron tres ar
tículos de periódico y una entrevista en televisión.
Desde la cárcel logró hacer llegar al exterior un pe
queño libro titulado: Retrato del acta de acusación
como pornografía judicial. Y eso es exactamente, un
panorama de la bajeza, la crueldad y el cinismo del
aparato de justicia en la Turquía de Erdogan.
Desde que Justiciay Desarrollo llegó al poder en

2002, Recep Tayyip Erdoganhaido acumulando po
der, neutralizando todas las instituciones políticas.
Las claves de su poder no tienen ningún misterio.
En primer lugar, una retórica incendiaria, beli

gerante, que le ha permitido capitalizar el resenti
miento, la desesperanza y la ira de una parte de la
sociedad turca por la corrupción y la desigualdad.
Junto a eso, el islamismo le ha servido para socavar
las instituciones del antiguo régimen, y mantener la
polarización en una sociedad de larga tradición lai
ca, pero en la que la religión tiene enorme influencia
en las clases populares. El islamismo redóblala re
tórica antielitista, y se subraya con gestos especta

culares como convertir la antigua basílica ortodoxa
de Santa Sofía en una mezquita. El islamismo ade
más conecta con la fantasía nativista de revivir la

gloria del Imperio Otomano (en una ocasión, Erdo
gan recibió al palestino Mahmud Abbas con hono
res otomanos, con una escolta de militares disfra
zados con trajes de los ejércitos de siglos pasados).
Además, está la guerra contra el terrorismo, ali

mentada por el conflicto en Kurdistán, que justifica
el despliegue permanente del ejército y una legis
lación especial que incluye la prisión preventiva,
la incomunicación, la reducción de los derechos
de defensa —y que pende como una amenaza sobre
cualquiera, como Ahmet Altan. Una condena noto
riamente absurdabasta como intimidación.
Finalmente está la frontera con la Unión Eu

ropea que hace de Turquía territorio de paso para
millones de refugiados. Los refugiados son la car
ta de negociación de Erdogan, que cobra a los eu
ropeos por ejercer funciones de policía fronteriza,
cuya tarea le da ocasiones frecuentes para denun
ciar la hipocresía de Occidente —y, otra vez, galva
nizar a su base de apoyo. Algo más, no menor, es la
facultad para otorgar los contratos públicos por
asignación directa.
En 2016 comenzó la ofensiva contra las univer

sidades. Con motivo del extraño intento fallido de

golpe de Estado, ese año fueron despedidos más de
6 mil académicos, y434 fueron enviados a prisión
acusados de terrorismoypropaganda terrorista Se
impuso un "veto de seguridad" y de antecedentes
políticos como requisito para cualquier contrata
ción para un puesto académico. Las universidades
no tienen poder, pero en Turquía como en todas
partes forman a las elites, y son inevitablemente un
polo de crítica—mejor tenerlas sujetas.
Por cierto, para proteger la investidura, la ley es

tablece que insultar al presidente es un delito, con
penas de cárcel: más de 2 mil personas han sido ya
acusadas por eso.
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Que no se normalice

La persecución política de 31 científicos y aca
démicos acargo de laFGPvy su titular—muy
mal disfrazada de investigación contra la

cormpcióny de denunciajudicialporparte de la directora
del Conacyt— con el aval de la Presidencia de la República
—tengan para que aprendan de qué se tratan los abrazos
y no balazos que pregona AMLO — es un episodio para la
historia de la infamia política en México, por lo que signi
fica en términos de la degradación del ejercicio del poder
y el uso político de la justicia.
La SCJNya había decidido que los recursos públicos

que recibíay ejercía el Foro Consultivo del Conacyt eran
legales. Además, el juez ante el cual la FGR solicitó en dos
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ocasiones las órdenes de detención de los científicos acu

sados de crimen organizado y lavado de dinero, aseguró
que la FGR no tiene elementos para sostenerla acusación
y por tanto que no procedía detenerlos. Aún así, la Fiscalía
está dispuesta a seguir haciendo el ridículo, pues dice que
solicitará por tercera ocasión las órdenes de detención.
Detrás de este caso hay varios asuntos, todos graves y

preocupantes. El primero es la voluntad de la actual di
rectora del Conacyt, María ElenaÁlvarez Buylla, de im
poner una política en materia de cien
cia y tecnología ideologizada al máxi
mo. Hay que hacer ciencia popular, del
pueblo y para el pueblo, ya que la que se
había hecho es neoliberal y corrupta y
los integrantes del Foro Consultivo son
la representación de ella. Ala cárcel de
máxima seguridad, aunque los recur
sos que ejercieron eran legales (según
la SCJN) y bien utilizados de acuerdo
con los reportes de la Auditoría Superior de la Federa
ción. Se trata, al parecer, de vencer las resistencias de la
comunidad científica contra la actual política en materia
de cienciay tecnología, mediante el temor de ser encar
celado por corrupto.
De parte de la FGRestá además la saña personal del fis

cal Alejandro Gertz Mañero, quien durante muchos años
fue rechazado por los científicos del Conacyt paraformar
parte del Sistema Nacional de Investigadores (SNI), de

bido a la falta de méritos académicos de sus trabaj os. Al
parecer, es la oportunidad de vengarse de quienes con jus
ticia no le reconocieron sus méritos. La actual directora
del Conacyt ya promovió su incorporación al SIN, lo cual
se dio de inmediato, pero otro académico, Guillermo She
ridan, demostró que uno de los libros de historia escritos
por Gertz es un plagio descarado.
Estamos presenciando un episodio en el que la procu

ración de justiciase vuelve un instrumento de: a) vengan
za personal; b) imposición de una po
lítica pública y, c) mensaje político de
amedrentamiento a los críticosy opo
sitores del gobierno, todo eso bajo las
nuevas leyes aprobadas por la 4T que
pone los recursos jurídicos más pode
rosos —los de la prisión preventiva a
las actividades del crimen organiza
do—al servicio de un funcionario que
no tiene contrapesos —el fiscal gene

ral—y tampoco escrúpulos para utilizarlos contra cien
tíficos y de un presidente que lo que mej or sabe hacer es
descalificar, polarizar y dividir.
Una disculpa a los lectores que seguramente yaleyeron

antes mucho de lo aquí expuesto. Pero lo que me decidió
a escribirlo es que no debemos permitir que esta utiliza
ción políticay personal de lajusticia se normalice, pues
sería gravísimo para la sociedad y la democracia. Van ya
muchos casos en estos tres años.
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Por una Fiscalía que sirva

|>
esulta revelador el comunicado que emitio

¦ laFiscalíaGeneraldelaRepúblicael22de
septiembre pasado (bit.ly/3ibLp3E), des

pués que un juez de distrito negara librar las órdenes de
aprehensión contra 31 investigadores y ex funcionarios
del Conacyt.
En su resolución, el juez concluyó que los hechos pre

sentados por la Fiscalía no constituyen delitos, simple
mente porque en su momento estuvieron previstos en
la ley. El juez sigue la línea argumentada por la Supre
ma Corte, que consideró que el financiamiento del Foro
Científico y Tecnológico fue legal.
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Ala decisiónjudicial, la Fiscalía respondió con un co
municado lleno de falacias donde anuncia su intención

de mantener la acusación. Los documentos públicos dis
ponibles muestran —contra lo argumentado por la Fisca
lía— que ni el Foro es una "empresa privada" (es una aso
ciación civil constituida por instituciones como la UNAM,
el IPN y las academias científicas), ni fue creada por los
funcionarios acusados, ni éstos se incorporaron al Foro.
Este incomprensible empecinamiento abre lapuertaato
do tipo de especulaciones sobre los mo
tivos de la Fiscalía.
Esta terrible historia nos obliga a re

flexionar, además, sobre otras dimen
siones. Primero, que el régimen penal
excepcional de delincuencia organizada
puede ser utilizado para otros propósi
tos distintos a combatirla. Es un arma

poderosa, construida para limitar los
derechos de los acusados, y que sigue la
lógica del derecho del enemigo, según lo ha expuesto con
lucidez José Ramón Cossío(bit.ly/3CWzw9Ho). Además,
el populismo punitivo incrementó en 2019 el número de
delitos con prisión preventiva oficiosa. C uando estos ins
trumentos se usan mal, subsidiamos con un altísimo cos
to las deficiencias estructurales de las capacidades de in
vestigación del ministerio público.

Segundo, el paso a una Fiscalía autónoma ha tenido
muchos problemas. La reforma de 2014 buscó crear un
organismo profesional, no subordinado al poder político
y capaz de avanzar seriamente en lalucha contra la impu
nidad. Pero el enorme poder que se le transfirió requería
de un diseño institucional con contrapesos.
Aunque de manera incipiente, la primera Ley Orgá

nica de la Fiscalía contenía algunos controles. Poste
riormente, el fiscal Gertz propuso una segunda ley que

los redujo al tiempo que lo dotó de
muchas facultades discrecionales.

A pesar de las advertencias, el Con
greso de la Unión pasó esta ley casi
sin debate.
Ahora vemos las consecuencias de

esta combinación: una Fiscalía pode
rosa, pero sin contrapesos, que goza
de enorme discrecionalidad, con una
rendición de cuentas prácticamente

inexistente, vinculada al poder político, desmantelada en
sus capacidades institucionales y cuya eficacia para com
batir la delincuencia organizada y la corrupción es muy
limitada. Por esta ruta seguiremos soñando con una Fis
calía que sirva.
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Ayotzinapa:
los muchos crímenes

Ladesapaiiciónforzadaesuncrimenque no ce
sa; un dolor que desgaj aafamilias enteras, que
consume por dentroynuncase acaba

Condenados auna angustia, a una incertiduinbre que ha
brá de acompañarles mientras vivan, quedan las y los fami
liares de los desaparecidos.
Los criminale snieganasus víctimas el más sagrado y ele 

mental derecho de cualquier ser humano: el de velar, honrar,
ser sepultadoy sepultar asus seres queridos.
Siete años han pasado desde que, en Iguala, fueran desa

parecidos 43 jóvenes estudiantes de la Normal Rural Raúl
Isidro Burgos, de Ayotzinapa
Un crimen atroz se produj o esa noche, muchos crímenes

más igualmente atroces y perpetrados por el Estado co
menzaron agestarse en ese momento.
De la tortura y asesinato de un normalista, de las heridas

infringidas a dos más y de la desaparición de los 43 fueron
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responsables al menos tres células de sicarios del narco y un
contingente de policías de por lo menos tres municipios.
En laoperaciónparticiparon,ysonportantoculpables ac

tivos del crimen, efectivos de la extinta Policía Federal
Cómplicesporomisióndeestecrimenyperpetradoresde

otros más que comenzaron agestarse esa misma noche fue
ron mandos yj efes del Ej ército mexicano.
Tanto en el C5 como en el cuartel del 27 Batallón de Infan

tería, mandos militares y agentes del CISEN estuvieron al
tanto minuto a minuto de lo que sucedía en Iguala.
Destacaron efectivos en la escena del crimen que, en

lugar de auxiliar a los sobrevivientes los
amenazaron.

Monitorearonlas comunicaciones de

los capos y se enteraron, en el momento
mismo en que se produjo, de la decisión
tomada por los criminales de desaparecer
alos estudiantes.

Postergaron irresponsable y criminal
mente las operaciones de búsqueday res
cate, aun sabiendo que lasprimeras 48 ho
ras son cruciales para encontrar con vida alos desaparecidos.
Cómplices y corresponsables de la suerte sufrida por los

normalistas y de los delitos de encubrimiento, manipulación
y sembrado de evidencias, obstrucción de lajusticiay tortura
son Enrique Peña Nieto, el general Salvador Cienfuegos, el pro
curador general de la República Héctor Murillo Karamy el en
tonces secretario de Gobernación Miguel Angel Osorio Chong.
La orden de aprehensión librada contra Tomás Zerón,

un operador importante pero menor, debe, enjusticiay de
acuerdo con la evidencia existente y la que aún resta por ser
encontrada, extenderse al propio Peñay alos miembros de
su gabinete de seguridad.

De Los Pinos saliólaorden de cruzarse de brazos, de aban
donar a su suerte a los normalistas, de sacar raj a política del
crimen, de fraguar laque habría de conocerse como la verdad
histórica, de mentir alas y los familiares de los desaparecidos
y de engañar ala nación ente ra

De Los Pinos salió la orden de torturar a los detenidos para
que sus declaraciones dieran sustento a la "verdad histórica";
hoy se conocenya cuarenta videos de estas sesiones de tortura
Déla Oficina Presidencial saliólaorden de comprar el res

paldo de medios, intelectuales, columnistasy presentadores
de radioy TValainfame mentiradelbasurero de Cocula

En Los Pinos se dio la orden de que
el CISEN, el Ej ército y la Marinaborra
ran comunicaciones, desaparecieran
archivos, hicieran imposible la acción
delajusticia.
Por lo que en Los Pinos se decidióy

hoy aún se desconoce el paradero de
los normalistas y la angustia y la rabia
consumen con razón a sus madres

y padres.
Creyeron que sería el crimen perfecto. Ciertamente aún

no se sabe el paradero de los normalistas, pero empieza a
romperse la resistencia de las instituciones y abrotar la evi
dencia que se creía destruida
"Que se sepa la verdad no habrá de dañar a las fuerzas ar

madas; al contrario, habrá de fortalecerlas", me ha dicho va
rias veces Andrés Manuel López Obrador. Cumplir con su
promesa de hacer justicia implicará que él mismo, que el fis
cal general de laRepúblicay el especial para el caso Ayotzina
pa, que Alejandro Encinas empuj en con mucha más fuerza a
ese elefante reumático y criminal en el que convirtió el viej o
régimen al Estado mexicano.
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Una carta

improcedente

Una de las acciones más escalofriantes de lo

que están haciendo la comisión déla ver
dadylaííscaiíaespeciaidelcasolgualaes

el énfasis que imprimen ala persecución de quien enca
bezó las investigaciones que conduj eron al basurero de
Cocui a. Tomás Zerón de Lucio, ex director de la Agencia
de Investigación Criminal de la extinta Procuraduría Ge
neral de la República
En el terreno formal, se le imputan los delitos contra

la administración de la justicia, tortura y desaparición
forzada de personas, pero tanto el subsecretario Ale
jandro Encinas como el fiscal especial, Omar Gómez
Trejo, en sus contradictorias declaraciones de prensa,
le achacan además la "siembra" de los restos (más de
60 mil) que fueron rescatados de aquel muladar y del
río San Juan.
La insidia fue originalmente sembrada (aquí sí) por

los integrantes del Grupo Interdisciplinario de Exper
tos Independientes de la Comisión Interamericana dé
Derechos Humanos (los colombianos Alejandro Va
lencia y Angela María Buitrago; la guatemalteca Clau
dia Paz, el chileno Francisco Coxy el español Carlos
Martín Beristain), cuya corrosiva actuación se dirigió
contra el Ej ército (estaban y siguen empeñados en que
la matanza de los 43sea conside

rada "crimen de Estado") y, con
tra las evidencias (avaladas in
clusive por el equipo argentino)
de que en el basurero ardió una
hoguera con muchos o todos los
cuerpos de las víctimas, corroye
rony ensuciaron todo el caso.
Sobre Zerón "torturador",

lo peor que se le puede probar
(consta en video) es que aun de

tenido le dij o algo así como si no nos cuentas "te mato",
pero en ningún momento se ve que siquiera lo tocara
(sien serio fue amenaza, no la cumplió), y hasta ordenó
que abrigaran al friolento detenido.
Y de Zerón "sembrador", Encinasy Gómez Trejo de

bieran explicar de dónde sacó los fragmentos humanos
carbonizados, de los cuales en Innsbruck (en 2015) se
identificó a Alexander Moray Joshivani Guerrero (de
este último ahora se paran el cuello por un segundo
análisis genético de un resto hallado en La Carnicería,
que se encuentra en el camino de terracería que termi
na en el basurero).
Para desmentir la quema de los cuerpos, Gómez

Trejo cacarea que en la hondonada se han hallado "por
lo menos 200 restos humanos. Muchos de ellos estu

vieron expuestos a la intemperie y no presentaban ex
posición al fuego..",
Oh, mammyblue.
¿El ex achichincle del GIEI desconoce que los crimi

nales de la zona mataron a muchas otras personas y que,
como en todo el país (plagado de "fosas clandestinas"),
eso no prueba que sean despojos de los normalistas?
Oj alá que lo dicho por Encinas (viernes 24, vísperas

del séptimo aniversario) sea otra mentira más: que el
presidente López Obrador le escribió al primer minis
tro de Israel solicitándole "su apoyo para agilizar el trá
mite de extradición" de Tomás Zerón.
De ser cierto eso, se confirmaría el propósito polí

tico, no jurídico de la 4T, ya que AMLO no tiene dere
cho a inmiscuirse en los asuntos exclusivos del Poder
Judicial, I=™

Lo peor que se le
puede probar a Ze

rón es que a un dete
nido le dijo si 110 nos

cuentas "le mato"
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Un sueño realizado
Ronnie Brunswijk, vicepresidente de Surinam, se convirtió en el jugador más
longevo (60 años y 198 días) en disputar un partido internacional oficial. Gil se
entusiasmó: iqué viva Brunswijk! Un hombre decidido a cumplir sus sueños

Gil trae entre manos una gran
historia que pescó en el río
revuelto de la vida pública.
El Comité Disciplinario de la
Concacaf prepara una seve

ra sanción por una presunta violación de
normas éticas tras el partido entre el Inter
Moengotapoe, de Surinam, y el Olimpia de
Honduras, disputado en Paramaribo. La
Concacaf recurrió a este tribunal luego de
que Ronnie Brunswijk, presidente, dueño
del equipo Inter Moengotapoe y vicepresi
dente de Surinam apareciera en el césped
con sus arreos de jugador profesional. Los
de Surinam perdieron 6 a 0. Media docena
de ostión.
La noche empezó con Brunswijk en la

cancha a sus 60 años como delantero y con
el número 61 en la casaca como símbolo
del año en que nació, y desde luego el bra
zalete de capitán. Caray, ya nadie puede
hacer realidad sus sueños porque empie
zan las quejas envidiosas.
Gil imagina que Brunswijk dijo: pues

me van a perdonar, pero yo esta noche jue
go en mi equipo de centro delantero. Los
jugadores habían aprobado la solicitud de
Brunswijk de participar en el partido du
rante quince minutos, pero finalmente lo
hizo durante 55 en el estadio que, además,
lleva su nombre.

Así, de golpe y porrazo, el vicepresidente
de Surinam se convirtió en el jugador más
longevo (60 años y 198 días) en disputar un
partido internacional oficial y lo hizo con
uno de sus numerosos hijos, Damián, nú
mero 10, de acompañante en la delantera.
Siempre es bueno acompañarse de un hi
jo en la delantera, alguien que sirva pases
de gol. Gil se entusiasmó: ¡qué viva Brun
swijk! Un hombre decidido a cumplir sus
sueños.

Polifacético y fértil
Según un perfil publicado en The New
York Times, Brunswijk ha sido "un para
caidista de élite, un jugador de fútbol, un
ladrón de bancos buscado por la justicia,
un líder guerrillero, un barón del oro y pa

dre de al menos 50 hijos". Por oficios, no
paramos.
"Su madre ha dicho que tiene tanta des

cendencia, que personas desconocidas a
veces le piden abrazarla, alegando ser sus
nietos". Abrázame y abre el ropero, soy tu
nieto, abuelita.
Brunswijk es un influyente empresario.

Vea si no: posee una isla privada en el río
Marowijne, tiene seis minas de oro y des
de julio de 2020 es vicepresidente de Suri
nam. Fundó y dirigió el grupo rebelde Co
mando de la Selva, que buscaba liberar al
país de la dictadura militar, durante la lla
mada Guerra Interior a fines de la década

de 1980. Brunswijk se convirtió en uno de
los primeros 12 paracaidistas de Surinamy
fue enviado a un duro entrenamiento mili

tar en Cuba, todo esto de acuerdo con The
New York Times.

Brunswijk no es monedita de oro, tiene
sus pequeños defectos. En 1999 un tribu
nal holandés lo acusó de tráfico de drogas y
fue condenado en ausencia a ocho años de

prisión. En Francia también lo amenazan
con cárcel por narcotraficante. En Suri
nam lo enjuiciaron por un presunto robo a
un banco durante la Guerra Interior. Brun

swijk negó su culpabilidad en todos los ca
sosy ha dicho que adquirió su riqueza atra
vés del comercio de oro. ¿Todo lo que brilla
es oro? También se comenta que es conoci
do con el apodo de "Robin Hood".
En noviembre de 2005 fue suspendido

cinco años por amenazar al presidente de
un club de fútbol con una pistola durante un
partido, pero la sanción se retiró "por falta de
pruebas". En junio de 2012 fue suspendido
un año po r golpe ar a un árbitro y un j ug'ador.
Brunswijktiene su carácter, no vayan a creer.
Después del partido del martes 21 de

septiembre, un Brunswijk sin camiseta
llegó al vestuario de los hondureños para
entregar dinero en efectivo a los jugadores
del Olimpia: "Creo que el club hondureño
ha hecho un gran fútbol, y como el jugador
de mayor edad he recompensado alos inte
grantes de ese equipo".
"No veo nada malo en mostrar mi gra

titud de esta manera", dijo Brunswijk, que
añadió que podría haber jugado todo el
partido, pero decidió abandonar el campo
minutos después del segundo tiempo.

Gabinete de curiosidades
Bofes: se dice de las entrañas, particular
mente délos animales, y también se aplica
a las entrañas de los hombres en la expre
sión echarlos bofes cuando uno vomita o
está acezando por cansancio.
Vino estapalabra déla imagen de bufar o

bofar, que se inventó como la imitación de
un resoplido. La expresión echarlos bofes
significaba antaño tener ansia por alguna
persona o cosa.

(José Calles: Procedencia de las palabras
extravagantes. Libsa, 2011).

Gils'enva
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El nuevo
reto del 1MSS

La Constitución establece
el derecho universal a la
salud con la concurren

cia de la Federación y los estados. Los
trabajadores y sus familias sin acce
so a la seguridad social representan
en promedio anual 25 por ciento de
la población. Los atendidos por el
IMSS constituyen un promedio de
72 por ciento, y los trabajadores del
Estado y sus paraestatales otro 3 por
ciento. Para la atención del primer

grupo la ley confiere a los estados es
ta función, para lo cual les envía para
su atención gratuita anualmente en
promedio 40 por ciento de los recur
sos asignados a los estados y al IMSS
para servicios de salud, o sea, una su
ma más que proporcional a la pobla
ción atendida.
El incumplimiento estatal de ese

objetivo dio pie a la creación del Se
guro Popular, que era un mecanis
mo de financiamiento a esta pobla
ción marginada para la atención de
un grupo restringido
de las enfermedades

que más contribu
yen a su mortalidad.
Los recursos asig
nados al Seguro Po
pular duplicaron el
gasto federal en atención a la salud a
través de los estados yelIMSS,ytodo
este aumento fue asignado a los esta
dos para atender a los desatendidos,
lo que aumentó aún más la inequidad
en el gasto, ya que para atender a 25
por ciento de la población los esta
dos reciben 70 por ciento de la tota
lidad de los recursos. Aun así, no se

ha logrado cobertura universal para
los atendidos por los estados, ante un
clima de discrecionalidad, ineficien
cia y corrupción reportados múlti
plemente en las auditorias de la Au
ditoría Superior de la Federación. La
creación del Insabi sustituyendo al
Seguro Popular no ha logrado tampo
co su cometido de universalidad, por
que por un lado han sido pocos los es
tados que han entregado la operación
a este instituto para homologarlos y
fortalecerlos y, por otro, la mayoría

de los estados gober

firmar convenios con
eiinsabi.
Es por eso que la

iniciativa del Presi

dente de que sea el IMSS Bienestar el
brazo ej ecutor de la universalidad de
estos servicios es prometedora, por
que se concentrarán paulatinamen
te sus operaciones en una institución
sólida cuyas prácticas están homolo
gadas a las del IMSS, por lo que final
mente podrían quedar homologados
los servicios a todos los mexicanos. «

La creacióndellnsalrino
lia logrado SU cometido

de universalidad
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AMLO, en la campaña
sí, en la boleta no

Lo que se ve, sí sejuzga.
No recurran a coartadas.

Florestán

¦ 1 encuentro entre Claudia Sheinbaum
i y Ricardo Monreal con el secretario

J L,¦¦¦•"' 'I de Gobernación, Adán Augusto López
Hernández, más los elogios públicos que inter
cambiaron el Presidente y la j efa de Gobierno jue 
vesy viernes, reanimaronlagalería de la sucesión.
Sobre la reunión en Bucareli se informó que

se dialogó sobre la agenda legislativa de Ciudad
de México, que puede haber sido, pero el princi
pal motivo fue enviar el mensaje de que se habían
sentado a la misma mesa dos de los aspirantes ala
presidencia en 2024, Monreal y Sheinbaum. Lo
que pasa es que en lafoto apareció otro aspirante,
el más reciente: Adán Augusto.
Hoy Sheinbaum sigue siendo la candidata de

López Obrador. No hay más. Es la única en la que
confíay le garantizalealtad ciega, como le gusta, y
la consolidación de la 4T. El nuevo titular de Go
bernacióntambién. Pero no ve así a Monreal ni a
Marcelo Ebrard, que con Morena o sin Morena
estarán en laboleta presidencial.
Hay algunos cercanos que dudan del arras

tre electoral de Claudia, tras la debacle de julio
y, sobre todo, ahora que ha hecho más abierto y
cotidiano su respaldo a todos los temas de López
Obrador, lo que la acerca más a él, sin duda, pero
no sé si también al elector de 2024.
Todo eso solo él lo puede calibrar.
Y tener presente que estará en la campaña,

como está, pero ya no en la boleta, lo que ha

ce la gran diferencia, porque hay cosas que no
se pueden endosar y se vota por candidatos, no
por partidos.
RETALES

/

1. ZOE. En la fiesta del bicentenario de la consu

mación de la Independencia, el lunes por la no
che en el Zócalo, la locutora oficial olvidó men
cionar en el palco presidencial la presencia de
Zoé Robledo, al que sí saludó en su mensaje el
secretario de la Defensa Nacional, Luis Cresen
cio Sandoval. Robledo estaba allí no por ser el di
rector del IMSS, sino como encargado de la comi
sión de estas celebraciones;
2. QUIERRA. El Banco de México informó ano
che que ha iniciado el proceso de liquidación
del Banco Accendo. Se aclaró que esta liquida
ción no implica un rescate financiero al banco
ni a sus accionistas. Su presidente es Francisco
Javier Reyes de la Campa, quien ha sido seña
lado por una serie de manejos financieros nada
transparentes. Dice el Banco de México que ga
rantiza los depósitos de sus ahorradores y dere
chos de acreedores y obligaciones garantizadas
hasta por un monto de 400 mil UDIS, 2 millones
767 mil pesos; y
3. EJEMPLO. Son 128 menores, de 12 a 17 años,
los primeros en servacunados contra el covidy
no por una decisión del gobierno, sino por haber
obtenido un amparo que irritó al Presidente y a
Hugo LópezGatell. Hoy falta capacidad para
aplicar el esquema completo, como debe ser, a 95
millones de mexicanos; van 42 millones y hay 26
millones sin una sola dosis, eh

Nos vemos mañana, pero en privado
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Diplomacia
de días patrios

Las fiestas patrias trajeron
una lección de política ex
terior: no puede tenerse to

do, hay que escoger.
Los dueños de la fiesta quisieron

mezclar agua con aceite.
Empezaron por darle elprimerplano

en la fiesta del 16 de septiembre al presi
dente cubano Miguel DíazCanel, po
niendo en gayola al flamante nuevo em
bajadorestadunidense, KenSalazar.
El Presidente anfitrión usó su dis

curso para pedir a Estados Unidos que
suspendiera el "bloqueo" a Cuba, tér
mino que Washington no acepta, mien
tras reconocía ala dictadura cubana co
mo "patrimonio de la humanidad".
Al día siguiente empezó aquí la reu

nión de la Comunidad Económica de
América Latina, con un claro aliento
bolivariano y el proyecto de crear una
OEA no lacayuna.
Una pieza sorpresiva de la asamblea

fue la presencia del
dictador venezolano
Nicolás Maduro. Otra
sorpresa fue que la
asamblea tuvo como
orador virtual al líder

chino Xi Jinping, cu
yapresenciaen la reuniónfue como un
guiño de que los asistentes no ven en
China al rival que ve EU, sino a un po
sible aliado, alguien con quien pueden
hacerse tratos sin que Washington res
pingue o aun si respinga Washington.
Las fechas patrias que siguieron,

terminadas ayer, revelaron que el an
fitrión tenía también en su agenda de
invitados al presidente de EU, Joseph

Biden, lo mismo que el presidente ruso,
Vladímir Putin, al francés, al español, al
Papa. Y tiittiquanti.
No vino nadie, pero la ausencia del

presidente Biden tuvo toques de men
saje en clave. Se dijo primero que no
vendría él, pero sí el secretario de Esta
do Antony Blinken; luego que tampoco
Blinken, solo el embajador.
En el entretanto, Washington anun

ció que se manteníacerradalafrontera
terrestre con Méxi
co. Elevó las recom
pensas por la captura
de capos del narco alos
que México no persi
gue. Negó una amplia
ción de vacunas para

México y nada dijo del embargo a Cuba
ni de invertir en Centroamérica, como
propuso México.
Diversos observadores piensan que

en estos días patrios los desaires diplo
máticos de México finalmente enoj aron
a EU. Sin ir tan lejos, podemos decir que
nuestra diplomacia de fiestas patrias no
les gustó gran cosa, y no quedaron invi
tados avenir.

La ausencia de Joseph
Biden tuvo toques de
mensaje en clave
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La paz es
algo serio

17
I < n el mundo de la política

i oficial de México, ocurrió
  apenas uno de los eventos
más relevantes de los meses recien

tes. La secretaria de Seguridad, Rosa
Icela Rodríguez, compareció ante el
Senado de la República para plantear
de manera formal y simbólica el in
tento del gobierno por cambiar el pa
radigma de seguridad que ha predo
minado en el país.
Se trató del mensaje más serio que

ha dado hasta ahora la actual adminis

tración en cuanto a una estrategia gu
bernamental de paz que ha sido cues
tionada e incluso ridiculizada por algu
nos grupos opositores, algunos de ellos
con legítimas dudas, otros con más
añoranza—e intereses perdidos— alre
dedor de la calamitosa guerra del narco
proclamada en su momento por el pre 
sidente Felipe Calderón.
Durante su intervención, Rosa Ice

la insistió en que la actual administra
ción no desea ganar ninguna guerra y
busca la paz. Paz, de
hecho, fue la palabra
más pronunciada (31
ocasiones) a lo largo
de su discurso.
Otro dato intere

sante es la escenogra
fía producida para este mensaj e: tras
negociaciones previas realizadas por
el poderoso senador Ricardo Monreal
y la ministra Olga Sánchez Cordero, ac
tual presidenta de la Mesa Directiva, la
secretaria de Seguridad pudo hacer es
te pronunciamiento acompañada —y
respaldada— de manera directa por los
secretarios de la Defensa, Luis Cresen

ció Sandoval; Marina, Rafael Ojeda, y
Gobernación, Adán Augusto López,
así como también por el Comandante
de la Guardia Nacional, Luis Piodríguez
Bucio, y el subsecretario de Seguridad,
Ricardo Mejía.
Rosa Icela, periodista de origen, fue

la encargada de mostrar que hay uni
dad oficial en torno al cambio de pa
radigma de seguridad, resumido colo
quialmente por el presidente Andrés
Manuel López Obrador con la frase
abrazos no balazos". ¿Por qué de uni

dad? Porque la estra
tegia de paz no necesa
riamente ha sido en

tendida ni impulsada
por todos los miem
bros del gabinete de
Seguridad, ya que se

trata de un proceso sumamente com
plejo de operar y, por otro lado, es po
co lucrativo mediáticaypolíticamente.
Más allá de que esta estrategia sea

eficaz o no, merece mucho la atención
el esfuerzo por dotar de sentido y rea
lidad a una palabra tan seria como la
palabra "paz".
Hay demasiadas cosas enjuego,

Fue la palabra más
pronunciada a lo largo

de su discurso
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Anaya, de la Iberósfera a
la mamilósfera
N oséquiénestáasesorandoaRicardoAnaya,pe

ro lo que queda de manifiesto es que debe ser
uno de sus peores enemigos. O sea, hasta pare
cía unhomenaje aChucky, el muñeco diabóli
co, en su versión más contenida Yes que sus vi

deostehacenextrañarlosvideofilmesdeloshermanosAlma

da,ycualquieradiríaqueloquesebuscaesponersealnivelde
los tuits del expresichente Fox donde demuestra sin tapuj os
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que su mayor enemigo no es el comunismo, sino laortografía.
En un alarde de imaginación repite lafórmula de cuando

salía tocando la guitarra con el niño Yawi, destruía el soni
do de la flauta de pan (y del Ku Klux PAN también), hacía
yoga solo para desprestigiar al yoga, y boxeaba sintiéndose
el Caneioaunque más bien parecíahome
najeaKahwagi. Esta vez salió apresumir
i /1 i m • n j jque leyó las cIioitoi cajas llenas de do

cumentos que le mandaron de la FGR en
35 minutos sin pestañear, tratando de de
mostrar que los corruptos de la Cuatroté
solo lo querían marear con tanto papeleo.
O sea, si esa era la idea, echarle más agua a
la olla de frijoles de la autocomplacencia,
por lo menos se hubiera calzado una bata
de saténparaparecerse más a Mauricio Garcés, aunque esté
más cercano a Gordolfo Gelatino.
Así,hastaladesgraciada, Laura Bozzo, con todo y su carri

to changiüchero que anda empujando mientras huye luego
de ser condecorada con una ficha roja de la Interpol, es más
simpática que Anaya. Bueno, hasta la señora Ayuso, que es la

Lilli LedyTéllez del Partido Popular en España (que es como
el PRIANChu pero sin el inútil de Markititititiito Cortés),
tratando de contradecir al papa Francisco en su carta de dis
culpas al pueblo mexicano por lo manchada que resultó la
evangelización (alega que el indigenismo es el nuevo comu

nismo en la Iberósfera que es bien ma
milósfera), resultamenos desagradable
que RickyRiquín en su rol de neuras cir
cunspecto. Aunque sea conocido fake
minista, mejor hubiera salido a apoyar
alas mujeres que tomaron el Paseo de la
Reformaparaexigirel#AbortoLegalYa
Como quiera que sea, hay que re

conocer que en su nueva producción,
donde anuncia que se trata de una se

rie de chingo mil capítulos como la serie de las marías de
Thalía, podría competir con La casa de papely Juego de
Tronos. Sobre todo cuando Anaya comienza conunafrase
pa'l pediatray el siquiatra: "Mira, la verdad yo nunca fui el
más simpático de la escuela, pero sí el más matado".
¡Exorcícenle el pazuzu!
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Los malos
tiempos del PAN

Mala cosa para el blan
quiazul cuando dos ex
presidentes del partido

andan queriendo formar su ininiban
cada con personas del PT.
Preferir la irrelevancia al partido en

queseformaronyquelosllevóaposicio
nes de poder debe dolerle a los que aún
creen en elfuturo de Acción Nacional
Mala cosa cuando esto sucede en

medio de elecciones para renovar su
presidencia y los que quisieron com
petir denuncian al partido por prácti

cas que tantas veces ellos mismos seña
laron en otros partidos. En palabras de
Pancho Domínguez, de Querétaro:
"Les comparto mi decisión de no

competir por la presidencia del Comité
Ejecutivo Nacional de nuestro partido, el
PAN, al no encontrar por ahora las con
diciones democráticas que, por voca
ción, convicción y por el bien de México,
debieran animar nuestra vida interna".

Mala cosa cuando tu otro gobernador
con alguna relevancia,
el de Tamaulipas, anda
a salto de mata buscan

do tomarse fotos y per
seguido por Gertz.
Mala cosa cuan

do un gobernador del
PAN —es un decir— quiso impedir ato
da costa que en otro estado llegara a go
bernar una panista.
Mala cosa cuando tu ex candidato

presidencial ha sido bajado a golpes de
persecución penal del enemigo de sus
giras y está reducido a videos denun
ciando las trapacerías de la fiscalía.

Mala cosa cuando tus líderes formales y
reales tuvieron que ceder ante el senador

que se puso a firmar cartitas con la ultrade
recha española y no solo lo mantuviste de
jefe en el Senado, sino que has callado.
Mala cosa cuando tu nuevo aliado te

jugó un poco chueco en el reparto de co
misiones para la nueva legislatura, tanto
que tuviste que abstenerte al votar.
Mala cosa que al gobernador de Na

yarit que llegó con tu logotipo —no tengo
claro qué tan panista era— esté cerca de
unirse al gobierno de Morena

Mala cosa cuando
todo esto sucede en

preparación para las
elecciones del próximo
año en las que el PAN
se juega tres guberna
turas que hoy tiene:

Aguascalientes, Durango y Tamaulipas.
Mala cosa que el embate político

desde el gobierno y la fiscalía contra el
PAN —cosa que no hemos visto contra
el PRI— te agarre en este momento.
Todo este batidillo tendría que arre

glarse para encaminar no solo las elec
ciones del próximo año, sino para volver
se competitivos rumbo a2024. Ya vere
mos, por lo pronto, mal se ve la cosa

En medio de elecciones

para renovar su
dirigencia nacional
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Ejercicio republicano
Fue una comparecencia larga, exte
nuante, en la que ningún cuestiona
ra iento quedó sin responder.
El canciller Marcelo Ebrard, en el

marco de la glosa del Tercer Informe,
trató con senadores los temas más re
levantes de la agenda internacional, Se
refirió a las gestiones para conseguir
vacunas anti COVID, la relación bilate
ral con EU, el tema de los migrantes, la
relación con países latinoamericanos.
En algunos puntos, como el

de Las vacunas, hubo coinciden
cia en (¡uc es un logro contar con
más de 114 millones de vacunas;
pero en otros temas, en particu
lar la migración, se generó una
polémica entre legisladores de
oposición y el canciller.
Se trató de un ejercicio republica

no de fondo, que ahí queda para docu
mentar los beneficios de la democracia.

La ruta a seguir
¿Habrá alianza "Va por México" para
las elecciones del 2022?

Por lo pronto, el coordinador parla
mentario del PRJ en San Lázaro, Rubén
More ira, dice que sí.
De hecho, el coahuilense adelantó

que en los primeros días de octubre
los dirigentes nacionales de PRI, PAN
y PRD se reunirán para definir la ru

ta a seguir.
El año que entra hay eleccio

nes para gobernador en media
docena de estados. Definir des

de ahora que habrá alianza per
mitirá que todos los aspirantes
de los tres partidos sepan a qué
atenerse.

La alianza tiene reflejo en la Cáma
ra de Diputados, donde los tres partidos
están trabajando en la integración de
las comisiones que les tocaron.
¿Qué dicen los otros dos partidos de

la alianza? El caso del PAN se resolvió
a favor al quedar Marico Cortés como
candidato único para la dirigencia na
cional y el PRD manda señales de que
quiere continuar.

Cuauhtémoc y los yaquis
El ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas eli
gió con mucho cuidado el evento en
el que compartiría el presidium con el
presidente López Obrador.
El sexenio ya va a la mitad, opor

tunidades han sobrado, pero Cuauhté
moc eligió el tema de Sonora porque su
padre, el general Lázaro Cárdenas, fue
quien restituyó los derechos territoria
les de los yaquis.
El evento fue mucho más que

un acto protocolario. Se reali
zó en un entorno de luto pa

ra la comunidad yaqui por la
desaparición de 10 de sus in
tegrantes.
Las autoridades estatales informa

ron que los cuerpos de cinco de ellos
ya fueron encontrados,
Familiares de los desaparecidos ya

se organizaron. Hay allá, entre los ya
quis, el germen de una movilización
política de alcances mayores,

David y el rescate de Zacatecas
El nuevo gobernador de Zacatecas, Da
vid Monreal, toca puertas en las ofi
cinas de integrantes del gabinete para
solicitar apoyos de emergencia para su
estado,

¿Qué quiere del gobierno federal?
Lo primero es que se trasla

den de inmediato al estado nue
vos destacamentos de la Guardia
Nacional, ya que la situación de
la inseguridad está fuera de con
trol.

El deterioro no su responsabilidad,
pero sí tiene que apagar el fuego.
También necesita de manera urgen

te recursos federales para pagar la nó
mina del magisterio zacatecano que ya
no puede seguir aguardando su pago.
Pronto se sabrá si sus demandas tie

nen respuesta positiva, o si se quedan
buenas intenciones»
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La crisis y caos con los
haitianos ¿de quién es culpa?
El gran flujo de migrantes haitianos que hace días to

mó por sorpresa a Washington, cuando vio llegar a
Texas a más de 14 mil personas buscando asilo, ha
puesto al presidente Joe Biden ante un dilema, un
problema sin solución fácil que marcará para siem

pre a su administración.
No hay manera de que les dé gusto a todos. Por 1o pronto,

hasta dentro de su círculo más cercano hay división y diferencias
en cuanto al trato que los haitianos reciben. Los muy progresis
tas están furiosos con las deportaciones. Los demócratas mode
rados se preguntan qué ha fallado y dónde está la humanidad
que prometió Biden en campaña. Mientras, los republicanos 1o
acusan de haber dado la impresión de que la frontera está abier
ta y son bienvenidos.
a lo largo de la historia

quienes han intentado establecerse aquí siempre han en
contrado hostilidad. Primero
fueron los irlandeses en el si
glo XIX, luego los iraquíes tras
los ataques terroristas, los mexicanos y centroamericanos han si
do mal vistos por décadas, pero nadie como ahora los haitianos.

Tan solo en la última semana y basándose en una lev creada
por la administración Trump que permite deportar para evitar
contagios de COVID19, dos mil personas han sido enviadas en
vuelos de regreso a Haití. Ocho mil voluntariamente han retor
nado a México y 12 mil 400 están sujetos a procesos de depor
tación, dice el gobierno, Solo cinco mil casos serán analizados
como dicta la ley y el Derecho internacional.

Muchos de los haitianos que cruzaron la frontera y acampa
ron en Del Rio, Texas, vienen de Brasil, donde abundaban em
pleos durante la Copa del Mundo en 2014 y los Juegos Olímpicos
de 2016. Pero cuando eso terminó emigraron a Chile y otras na
ciones. En algunos casos han caminado por más de diez países
para llegar hasta aquí.

Pero Haití no siempre fue la nación más pobre y atrasada
del hemisfer io. De hecho, luego de su independencia de Fran
cia en 1804, era un destino para emigrantes. Fue la primera re
pública negra libre y se con
virtió en la Tierra Prometida
para muchos esclavos libera
dos en este país. Todo cambió
cuando potencias extranjeras
empezaron a ver a l laiti co
mo botín.

Estados Unidos fue uno de ellos. Invadió y ocupó Haití en
1915 con el pretexto de que iban a modernizarlo, imponer la
ley y proteger vidas. Terminaron estableciendo una dictadura
militar y Washington, temerosos de que durante la Guerra Fría
ílaití se convirtiera al comunismo, apoyó los salvajes regímenes
de los Duvalíer, de 1956 hasta 1986.

Los desastres natura les no han faltado y la inestabilidad po
lítica tampoco. El mes pasado un terremoto de magnitud 72
golpeó al país dejando miles de muertos y cientos de heridos y
desaparecidos. Esto, solo un mes después de que el presidente
Jovenel Moise fuera asesinado dejando un gran vacío de poder.

Sin solución, Washington está en alerta. Espera la potencial
llegada de un nuevo grupo de 30 mil haitianos que se congrega
en Monterrey, México •

¡ras independizarse,,
Haiü fue deSWW Para

emigrantes y ¡a primera
república negra libre
Todo cambió cuando

potencias empezaron a
ver a Haití como botín.

EU fue uno de ellos
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La comunidad empresarial de
Nuevo León, harta de Jos po
líticos y los partidos tradicio
nales, resolvió apoyar las as
piraciones de Jaime Rodrí

guez, El Bronco, para ser gobernador
del estado y después perfilarlo para ser
candidato presidencial. Fue, para ellos,
un experimento fallido.
El Bronco está a pocas horas de de

jar el poder. Su amarga salida parece
sepultar la posibilidad de que otro can
didato independiente quiera competir
en las grandes ligas. Alcaldías tal vez,
pero gubernaturas quién sabe. Los em
presarios le retiraron el apoyo al Bron
co a la mitad del río y nadie acudió en
su ayuda porque no tenía un partido o
una bancada que pudiera, o quisiera,
echarle una maníta.

La segunda parte de su mandato.,
incluida su patética y tramposa cam
paña presidencia!., mostraron las li
mitaciones de un personaje pintores
co, astuto, ingenioso, que simplemente
no dio para más. Nada me cuesra re
conocer que el Bronco hizo una cam
paña perfecta, diseñada con precisión,
creando un personaje con jale popular,
emparentado con El Piporro, que le de
cía "raza" a ios ciudadanos y que estaba
perdido por su caballo, "Tornado" que

fue la estrella de la campaña y de la to
ma de posesión.

En los buenos tiempos, El Bronco de
cía frases como "se les acabó la fiesta a
los bandidos" como si fuera el mucha

cho chicho de una película gacha de
vaqueros que entra a la cantina para
poner a los malandros en su lugar, Y a
todos les parecía chistoso. Los ciudada
nos, también harta de los partidos tra
dicionales que llevaron a Nuevo León
a la mayor crisis de seguridad de su
historia, castigaron con su voto a PR1,
PAN y PRD y se pronunciaron en las
urnas a favor del Bronca,
Hay que recordar, para comprender

lo ocurrido, que hubo un momento en
Nuevo León, días después de la trage
dia del Casino Royal en el que muchos
empresarios estaban listos para irse
del país con todo y sus familias, y diri
gir sus negocios desde algún lugar de
Texas, pero no. Alguien de ellos dijo:
esta ciudad es nuestra, la construyeron
nuestros padres, no se la vamos a dejar
a los Zetas. Y se quedaron y asumieron
de manera directa la responsabilidad
de !a seguridad creando y financiando
una nueva policía. Obtuvieron logros y
por eso, envalentonados, se lanzaron a
la aventura del Bronco. Querían llevar
las cosas al siguiente nivel, con alcan

ce nacional, pero su candidato se des
infló y lo cierto es que tuvo que hacer
triquiñuela y media para poder apare
cer en la boleta.

Durante la campaña, el Bronco o
aportó ni siquiera nuevos chistes» pa

so como alma en pena. Quedó en un
lejano cuarto lugar y a partir de en
tonces todo fue preparar su salida. Su
administración terminó y la próxima
semana Samuel y Mariana serán la
nueva pareja gubernamental. Se tra
ta de una nueva aventura, pero en es
ta ocasión si hay una red protectora.
El Partido Movimiento Ciudadano es
una fuerza política en ascenso que
ganó también la alcaldía de Monte
rrey y que tiene un proyecto fuerte
para el 2024.

De cualquier forma, hay una amplia
margen de incertidumbre. Dicen por
allá que el nuevo gobernador escucha
y se dejará aconsejar por gente experi
mentada y que su joven esposa seguirá
jalando adeptos para su causa. La co
munidad empresarial desde sus caso
nas en San Pedro. Mientras haya nive
les aceptables de seguridad y los dejen
trabajar no se meterán en grillas. Mien
tras tanto, El Bronco y Tornado mar
chan rumbo al ocaso *
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SUBE V BAJA

OI Marihel Mireles
| Investigadora del IPN

Para revertir daños ocasionados por plagui
cidas en cultivos de maíi y sorgo en Taraau
lipas, encabeza estudios de bacterias con po
tencial biotecnológico capaces de tolerar y
remover los químicos de estas sustancias.

Isabel Díaz Ayusu
Preíidcnra de ía Comunidad da Madrid

Criticó al papa Francisco por pedk perdón
por los errores de la Iglesia en tiempos de
ta Colonia. Dijo que lo que hizo España
fue ''llevar la civilízacióny la libertad al
continente americano".
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Los caballos y los uniformes fal
sos; las plumas tiesas, los fusiles
de utilería y los verdaderos, las
enaguas y las cueras de bailarines

y danzantes folclóricos; los cañones his
tóricos, las piezas conmemorativas, los
abuses y los arcos triunfales de cartón,
la imitación de sombreros de doble ca
nal y las banderas y a veces ios aviones;
las botas y los botines, el Ejército tam
bién como compañía teatral, como si la
representación fuera un destino perdu
rable, como si todo se resolviera en el
instante de repetir los episodios jamás
atestiguados, el Ejército Trigarante en la
marcha de los mexicanos de hoy, ia pa
tria en ilustración ardiente, en estampa
dúctil ya un tiempo severa, los desfiles
y las descubiertas y los dragones, como
el momento culminante de celebraciones
colocadas en el calendario de la inexacti

tud deliberada, el indigenismo renovado
convertido en pirámide de tabla roca, la
luz, las muchas bengalas por el cielo o los
cohetones en estridente estallido de luz,
las líneas del láser, las fachadas converti
das en telones para la magnificencia tri
color, todo eso es el festejo cuyo segundo
Bicentenario no veremos repetirse nunca
más porque cuando la patria cumpla 400
años de vida independiente ninguno de
nosotros estará aquí para verlo y quien,
sabe si para entonces la historia tendrá
el mismo sentido de confirmación políti
ca como ahora lo ha tenido, quien sabe si
para entonces tengamos un. país pareci
do a este cuyas celebraciones van del ol
vidado puiquito a la tecnología de som
bres y leds en el corazón de la patria, en

el escenario más pro
pio de nuestro señor
Presidente quien ahí
ha tenido ios momen
tos cimeros de su his

toria política —han si
do tantos y cada uno más cimero en una
cima inagotable—, porque ahí fue don
de tras un largo andar de municipio en
aldea y de villorrio en ranchería, una y
otra vez sin fatiga por los caminos mexi
canos, llegó a ponerse de hinojos frente
a la majestad del simbólico chamán y a
repetir como decía el procer, yo me hin
co donde el pueblo se arrodilla, con todo
y el sahumerio oloroso a copal, pues así
somos los mexicanos, festivos, alegres,
con el corazón siempre cruzado por la
flecha del orgullo, porque vivimos en un
territorio mutilado y sin embargo nunca
se llevaron los enemigos ni nuestra al
ma ni nuestro sentido de pertenencia, tal
le dijo del príncipe NgangLin al rey de
I'sin cuando le quiso arrebatar su tierra
y darle a cambio de ella, diez veces más
suelo del logrado por sus artes imperia
les; porque somos orgullosos sin impor
tar los motivos del orgullo, porque so

mos invencibles como

los sueños, porque en
la fantasía nunca hay
derrota ni queda ven
cido quien lucha en el
amparo de espejismos

de una vida inventada para confort de
nuestro tiempo, porque nos hemos alza
do una y otra vez de la mentira y el en
gaño, para caer en otra fábula y otra pa
traña, ¿sabe usted? y por eso nos vamos

rodos a! Zócalo a esa enorme plancha en
cuyo nombre se reúne nuestra vocación
de comenzar y no acabar, de plantara ve
ces el cimiento, a veces la plataforma y
no ponerle nada encima porque a fin de
cuentas ni falta nos hace; nada nos hace

falta porque somos mexicanos y lo mis
mo festejamos la entrada de un Ejército
abominable de vencedores expulsados de
la memoria, o una aniversario del inicio
de un movimiento culminado una dece
na y piso de años después, lo cual nada
importa porque la nación no tenía prisa
y el parto se demoró una década y como
si nada, se pudo haber tardado más y así
al fin vimos nacer el México traicionado

por la corona de un emperador vanidoso
cuyo armiño nada guardaba en relación
con el humilde huarache de nuestros po
bres campesinos, y hoy nadie porta capas
imperiales ni mucho menos vemos tes
tas coronadas, cuando más ponemos una
silueta como troquel de galleta donde
antes había monjes y navegantes escla
vistas, porque hoy vivimos los doscien
tos años de una independencia consuma,
no importa si la patria está consumida
por tanta pobreza, por tanta desigual
dad, porque para eso tenemos ahora un.
gobierno redentor, para olvidarnos de la
corrupción y verla como se desvanece en
el aire, como esas nubes de ia pólvora en
la fiesta de todos, en el Zócalo nuestro
de cada día »

Llegó 3 ponerse de hinojos trente ¿s
ta majestad de! simbólico chamán

\ a repetir como decía e¡ procer, yo
me hinco donde el pueblo...
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Dicen ios que saben que se
espera que en los próximos días
haya humo blanco en el conflicto
que existe en Radiópolis entre
Grupo Prisa, MIGUEL ALEMÁN,
Carlos Cabal, Alejandro del Valle
y Crédito Real, La pregunta es
cómo va quedar conformada
la nueva empresa y
será el nuevo socio,

0 el nuevo dueño. \

Sorprendente la cascada de apoyos manifestada
en medios y redes sociales por universidades pú
blicas y privadas, cámaras empresariales, cole
gios de académicos y profesionistas, investigado
res y comunidad científica en favor de los 31 fun
cionarios e investigadores de Conacyt.

***

Pero no menos admirable es el apoyo que el abo
gado Rodrigo Roque, defensor de los 31, ha logrado
de sus colegas. Hay al menos una decena de des
pachos y el Instituto de Investigaciones Jurídicas
de la UNAM, universidades públicas y miembros
del Poder ludicial, que se han subido a la defensa,
pro bono, de estos científicos y administrativos.
Todos bajo el principio: si esto le puede pasar a un
científico, le puede pasar a cualquiera.

El sitio change.org da cuenta de muchos miles (27
mil hasta el cierre de esta edición) de firmas en
apoyo de particulares y de instituciones en favor
de Enrique Cabrero, fulia Tagiiefla, fosé Francisco
López, Gabriela Dutrénit, David García Junco y
Víctor Carrera, entre otros.

Este oposición generalizada a la solicitud de la
FGR está pesando mucho en el Poder ludicial pa
ra que el juez decida aceptar o no la carpeta de
investigación en los términos propuestos. Hasta
donde sabemos no será así. Se espera que los mi
les de ojos puestos en este caso sea razón para
que gane la cordura y la legalidad.

El Gobierno de Estados Unidos trabaja de la mano
con la industria farmacéutica para que su depen
dencia de insumos de China, que hoy es del 20

por ciento, sea menor en los próximos años. Y en
el paraguas del TMEC, la administración Biden
quiere que sus socios comerciales trabajen en es
te objetivo.

Hasta donde sabemos lustin Trudeau está alinea
do, pero la duda que surge es si el gobierno de la
4Tquiere lo mismo. Hasta donde sabemos nues
tra dependencia de principios activos para los
fármacos es del 90 por ciento, de insumos que
vienen de China, India, Inglaterra, Suiza, Japón y
Estados Unidos. Vaya trabajo que tienen el canci
ller Marcelo Ebrard y Taüana Clouthier, más den
tro que fuera.

Con el motivo de fomentar una "cultura antilava

do", la UIF de Santiago Nieto se sumó a la Comi
sión Nacional Bancaria y de Valores y a la Oficina
Internacional de Asuntos Antinarcóticos y Procu
ración de lustida en la campaña denominada
#ElDineroFácilSePagaCaro.

¥#*

Por ello, esas instancias pondrán a disposición de
la ciudadanía una Línea de Reporte para la Pre

vención del Lavado de Dinero que estará a dispo
sición de la población que desee hacer llegar al
guna denuncia relacionada con ilícitos tales como
el lavado de dinero, la trata de personas, el tráfico
de armas, el fraude, la delincuencia organizada y
la corrupción.

Nos cuentan que al interior de la Universidad Au
tónoma de Puebla vieron con muy buenos ojos
que el todavía rector Alfonso Esparza Ortiz anun
ciara durante una entrevista que, tras terminar su
gestión al frente de la institución el próximo lu
nes, continuará formando parte de la plantilla do
cente y retomará la impartición de cátedra a los
universitarios.

Esto debido a que por aquellas tierras se rumora
ba que el directivo dejaría la academia por la per
secución emprendida desde el gobierno estatal
hacia su persona; no obstante, nos confían que el
dirigente de la RUAP está confiado por los buenos
resultados logrados durante su administración y
seguirá trabajando para el mejoramiento de esa
casa de estudios.
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Dinero y visión en el transporte
Siempre me he preguntado por qué todos los secretarios
de transporte o de movilidad son malos. Sé que exagero
en la afirmación, pero la ausencia de un buen transporte
es la prueba fiel de que nunca se han tomado las decisio
nes correctas.

La Secretaría de Transportes y Vialidad se creó en
1994. Previamente había una Coordinación General del

Transporte, y a partir de 2014 la "Setravi" se convirtió en
la Secretarla de Movilidad o Semovi.

A lo largo de estos años, todos los secretarios han pre
sumido inauguraciones y proyectos aislados, sin que
realmente ocurra la transformación. Puedo elogiar pro
gramas y acciones específicas, como el "Corredor cero
emisiones", el Metrobús, las ciclovlas, la reciente compra
de autobuses y trolebuses, entre otras acciones relevan
tes. Pero al final de cuentas, la mayoría de los viajes de
esta ciudad se sigue realizando en vehículos inadecua
dos, sin paradas fijas y sin señalización de ruta.

Candidatos y secretarios, en general, suelen prometer
la desaparición de los microbuses y orden en el desem
peño del transporte concesionado, pero esto jamás se
concreta. En años recientes se ha hablado de la integra
ción de todos los servicios, algo se ha avanzado, pero es
tamos muy lejos de la situación ideal.

Es entonces que me pregunto: ¿Qué tendría que suce
der para que la ciudad tenga un secretario del que nos
sintamos orgullosos?

El perfil más común de los secretarios de transporte
o movilidad en la ciudad, ha sido el de operador políti
co. Por lo regular, hasta antes de tomar el cargo no te
nían idea de las políticas necesarias. Muchos, inclu
yendo al actual, han carecido de una visión del trans

porte donde no antepongan otras quimeras, particu
larmente las sociales. Es decir, primero creen que el
proyecto político  social en el que participan está an
tes que la transformación del transporte: en la oficina
de transporte no debe hacerse la política social, para
ello hay otras oficinas.

Esto se seguirá repitiendo. Esta reflexión no es, en
ningún caso, una acusación personal hacia Héctor Se
rrano o Andrés Lajous. Hace 30 años se introdujeron
los microbuses y desde entonces se ha hablado de ma
nera recurrente de su reemplazo por autobuses en un
servicio ordenado y con los incentivos adecuados; no
ocurrirá pronto.

Para transformar al transporte público básicamente
necesitamos dinero y visión. En la Ciudad de México la
tarifa es realmente baja. Es la alta concentración de
usuarios lo que da alguna rentabilidad a los transpor
tistas, pero nunca suficiente para capitalizarse. Malas
prácticas como echar carreras o esperar pasaje en las
avenidas y estaciones del Metro podrían cambiar si las
rutas integraran todos los pagos en una arca común
que pague salarios en vez de una ganancia por cada
pasajero adicional.

Los incentivos están mal trazados, las tarifas son insu
ficientes y, para colmo, los esfuerzos por crear corredores
con otro nivel de servicio, siguen estableciendo rutas o
corredores de mala calidad, que poco transforman el
transporte en la Ciudad de México. Eso es justo lo que
hace falta: dinero y visión; si lo tuviéramos habría espe
ranzas de tener buenos secretarios, así que ante la caren
cia de insumos, la incapacidad está más que explicada.
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Derecho a la
información y
exigencia colectiva
El derecho de acceso a la información posibilita que las personas
solicitemos, recibamos y difundamos información pública que posean,
generen o administren los gobiernos, poderes judiciales, poderes legis
lativos, partidos políticos, universidades públicas, entre muchas otras
instituciones y entes públicos.

Es a través del derecho a la in

formación (DA!) que pode
mos saber cosas tan elemen
tales como cuánto costó una

calle, un puente, un parque;
cuánto ganan las y los servi

dores públicos; quiénes proveen los
bienes y servicios a los gobiernos y a qué
precio; por mencionar algunas, como
también cuestiones de trascendencia so

cial y de interés público, por ejemplo; la
averiguación previa de la desaparición
forzada de los 43 estudiantes de la Normal

Isidro Burgos de Ayotzinapa Guerrero
(que ya se encuentra disponible en ver
sión pública); información relacionada
con el caso Odebrecht; el desbasto de me
dicamentos en hospitales públicos o in
formación relacionada con la pandemia
del COVID19.

Lograr el reconocimiento de este dere
cho no fue fácil, en 1977 se estableció en el
artículo sexto de la Constitución que "El
derecho a la información será garantizado
por el Estado", una frase de 10 palabras
que cambiaría la historia de nuestro país,

y que tardaríamos años en comprender a
qué se refería, teniendo que vivir episo
dios oscuros para encontrarle sentido
pues tuvieron que pasar 30 años, para que
en 2007 ocurriera la primera reforma en
materia de acceso a la información que le
diera cuerpo y sentido a este derecho hu
mano, y que justamente fue la exigencia
social la que detonó en la transformación
de este derecho. Imagínense, al principio
la Suprema Corte de Justicia de la Nación
interpretó que este derecho no suponía
que las personas pudiéramos preguntarle
en el momento que quisiéramos al go
bierno, y que se trataba más de una pre
rrogativa de los partidos políticos para di
fundir sus plataformas en medios de co
municación.

Este derecho ha permitido mejorar la
vida de las personas, no olvidemos que la
información es poder y también tenemos
derecho a saber, gracias a este derecho es
que podemos preguntar y obtener infor
marión con total libertad. Ha sido un par
teaguas de información valiosa que se
guardaba en secrecía y alimentaba la co

rrupción e impunidad en nuestro país.
En Nosotrxs creemos firmemente que

el DAI es necesario para la exigencia co
lectiva de derechos, por ello, el punto de
partida es que todas las personas conoz
can cómo ejercerlo y también cómo de
fenderlo cuando los gobiernos o entidades
públicas se niegan a entregar lo que es pú
blico (medios de defensa).

El año pasado, realizamos junto con el
INAI un programa llamado "Contagia Tus
Derechos" cuyo propósito fue socializar el
DAI con personas de distintos municipios
de México con el menor índice de desarro

llo para que conocieran cómo obtener in
formación de las autoridades sanitarias

para la toma de decisiones y la exigencia
del derecho a la protección de los datos
personales considerando la situación de la
pandemia.

La ruta es clara: el derecho a la infor
mación debe estar al alcance de todas las

personas, los esfuerzos del INAI, los orga
nismos garantes de los estados, los go
biernos y la sociedad civil organizada de
ben estar encaminados a socializar el

ejercicio de este derecho y su defensa.
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Especialista en Transparencia y Acceso a
la información, representante de Nosotrxs

en Jalisco

(aiOtonielvV

La ruta es Clara: el derecho a
la información debe estar al

alcance de todas las personas,
los esfuerzos del INAI, los orga
nismos garantes de los estados,
los gobiernos y la sociedad civil
organizada deben estar encami
nados a socializar el ejercicio de
este derecho y su defensa.
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SAUL VAZQUEZTORRES

Merkel: la ciencia
de la prudencia
No tengo dudas de que Merkel pasará a la historia como una de
las más grandes estadistas. Consideración que hasta la fecha quizás
sólo Margaret Thatcher había logrado en un panteón compuesto por
nombres masculinos como Adolfo Suárez, Konrad Adenauer, Charles
de Gaulle, Winston Churchill por mencionar algunos. Hoy la bruma
generada por el peor resultado histórico de su partido la Unión com
puesto por los Cristiano Demócratas y los Social Cristianos de Baviera
pone bruma sobre un legado que será recordado por años.

uizás los lectores de este
texto en la última semana

ya han visto un recuento
largo de la carrera política
de la canciller, cómo esta
es la primera ciudadana

del Este que gobernó la Alemania unifica
da, la primera mujer, su paso por la cartera
de mujeres y de energía nuclear en los go
biernos de su mentor Helmut Kohl. Reite

rar también el ejercicio de su gobierno y
cómo se ganó por parte de los politólogos
Raúl Gil Renito, Franco del Donne; y el pe
riodista Andreu lerez, el mote "La canci
ller de las crisis", quizás sería añadir un
articulo más a los cientos que hacen ya
ese recorrido de su gobierno.

Es por ello que retomaré algo que leí
recientemente sobre la reelección, en
minoría de Justin Trudeau en las recien
tes elecciones adelantadas en Canadá.

En un texto en el sitio de la televisión pú
blica canadiense, la CBC, su biógrafo Aa
ron Wherry, comparaba a Justin con su
padre, Fierre, quien hoy por hoy muchos

ven como la figura más grande de la his
toria política de la nación de la hoja de
maple y decía: Muchos creen que Justin
ha estado lejos de emular la grandeza de
su padre, pero olvidan que este también
en su momento estuvo enfrentado a la

prensa, azorado por las crisis, perdió el
gobierno y regresó. Para Wherry el gran
éxito de Justin es que ha logrado virar el
marco discursivo de la política en Cana
dá unos cuantos pasos a la izquierda
después de que Steven Harper, premier
conservador, logrará llevarlo a la dere
cha a principios de este siglo.

En ese orden de ideas, Merkel transfor
mó la política alemana. Su llegada a la
cancillería en 2005, se dio después de que
su partido la CDU superara una crisis por
financiamiento ilegal el schwarzgeldaffá
re tanto su partido como la política ale
mana necesitaban una renovación. 1.a

canciller lega todo un estilo de hacer polí
tica a su nación y a Europa. En una era en
que los nacionalismos, el populismo y
otras formas de extremismo político, Me

rkel logró que su apellido se transformara
en la palabra del año en 2015. Como verbo
merkein es definido por el diccionario
Langenscheidt como: no tomar deciones,
no dar opiniones. En algo que por muchos
de sus críticos es tomado como gatopar
dismo, Merkel se distinguió por saber en
contrar y construir los consensos neces
arios para el avance de Alemania.

La elección fue marcada por esto, los
candidatos y la candidata parecían en
marcados en una lucha por ser los here
deros de este legado. La candidata verde,
mi favorita personal, postulaba ser here
dera que tomara este liderazgo más allá y
con una agenda transformadora hacer de
Alemania el puntal en la transición ener
gética y la política internacional. El candi
dato de su partido Armin Laschet, por su
puesto que se vendía como el heredero
natural, incluso en el programa por inter
net de su partido #HomeSweetGermany
aparecía un afiche con donde en letras os
curas aparecen los nombres Konrad, Lu
dwig, Helmut y Angela y con bordes, pero
sin relleno el de su actual candidato a la
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cancillería, Armin (Laschet). Mientras que
el candidato socialista, Olaf Scholz, fue el

que logró apearse de este legado, llegando
al punto de imitar la pose con las manos
en forma de diamante y usar el mismo
slogan que Angela en 2013: "Canciller para
Alemania."

Cuando la crisis de la CDU en campaña
lucía peor, Merkel se vio en la necesidad
de saltar a la campaña y en las últimas dos
semanas el espaldarazo de la canciller,
más, finalmente, la unidad con el líder de
la CSU, Markus Sóder, lograron que hoy
Armin Laschet pueda plantearse ser can
ciller. Si liberales y verdes así lo deciden
pueden formar el primer tripartito de la
historia, la coalición conocida como Ja
maica, por los colores de los tres partidos

que la conformarían permitirían que a pe
sar de sus traspiés, Laschet sea el John
Maior de esta Thatcher que fue Merkel. Ya
veremos si Armin heredó las dotes nego
ciadoras de Merkel o los socialistas regre
san al poder después de 16 años.

Valdría la pena profundizar justo en
esta herencia moderada de la canciller.

La extrema derecha si bien se mantiene

en el parlamento, se frena en su avance y
pierde asientos y votos. Es preocupante
su presencia en la región de Turingia y el
Sarre, pareciera que se ha normalizado,
pero Merkel da la señal de que el centro
político vence a los extremos. Olaf
Scholz, cuyo partido ganó la elección por
un poco más del.5% de los votos también
tiene esto claro y ya sean Socialistas o la

Unión al frente del gobierno, el legado de
una política madura y de diálogo que Me
rkel deja será difícil de borrar y un exce
lente ejemplo para las democracias del
mundo.

Olaf Scholz, cuyo partido
ganó la elección por un poco
más de 1.5% de los votos tam

bién tiene esto claro y ya sean
Socialistas o la Unión al frente

del gobierno, el legado de una
política madura y de diálogo que
Merkel deja será difícil de borrar
y un excelente ejemplo para las
democracias del mundo.
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Autonomía Hidalgo, Tamps.
Una década: 'El Profe' Octavio Leal Moneada (OLM), para
el municipio de Hidalgo y seis más que integran la zona
de influencia de 'Columna Cívica', no comparte ni recha
za el modelo de municipio autónomo de Cherán que el
pasado 15 de abril cumplió una década de haber derrota
do al crimen organizado "...Esa vía no está contemplada
por ahora en los pueblos de mayoría indígenas con sus
usos y costumbres muy arraigadas".

¿Otro Míreles: Líder nacional de las Autodefensas?
"No soy su reedición, nos separamos porque mientras el
doctor losé Manuel se pronunciaba por enterrar las ar
mas nosotros dijimos no, las armas se tienen al alcance
porque la violencia no cesa ni el estado cumple con su
deber" ¿La diferencia entre un integrante del Cártel del
Golfo sería que éste, no renuncia al empleo de las armas y
el extinto líder de las autodefensas, sí? 'Yo le digo qué
hacemos y cómo pensamos nosotros, no cómo lo hacen
los otros".

Sucesión: ¿Qué piensa la Columna Armada sobre
los aspirantes del Partido Acción Nacional {PAN) a la
gubernatura como Gerardo Peña (GP) y César Veráste
gui 'el Truco' y el alcalde de Tampico Nader? "Del pri
mero no conozco su quehacer legislativo, sólo cuando
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era pequeño porque su pa
dre fue mi compañero es
colar. Para que la Columna
opine de un candidato es
necesario saber del ideario

político, programa y plan
de trabajo asi como en su
caso conocer la corriente a

la que pertenece, ya sea
demócrata cristiana o ul

traconservadora que está
ligada a Vox... Al 'Truco'
que aquí le decimos el Ing.
Verástegui lo conozco des
de que era un pobre inge
niero a bordo de un Tsuru

Blanco con quien hay
amistad cuando participa
mos en Acción Nacional.

Del PRI, está muy dividido, sólo me quedo con lo que
coincido, con sus postulados de la Revolución y su pre
cursor Manuel Pérez Treviño... reconociendo que exis
ten dos PRI; el revolucionario y el reaccionario".

¿Morena? ¿Ve usted a Rodolfo González, Américo
Villarreal o Erasmo González? "Me gustaría conocerlos
a fondo, junto con los estatutos de Morena que llegan
de manera escasa y a Villarreal lo conozco por su pa
dre" ¿Fue buen o mal gobernador? "Le debemos la pre
sa Pedro losé Méndez, el sistema de riego y alcanzamos
arreglos de tierras pero ya falleció" ¿OLM es panista o
simpatizante de Angela Merkel? No soy aliado de los
franquistas ni de la Falange de Mussolini o derrotados
de la derecha".

Líder panista: Luis Rene Cantú ofreció "Poner las ma
nos al fuego por el gobernador Francisco García, pues lo
conozco como diputado, alcalde y senador ganador. Con
las 29 alcaldías obtenidas el 6 de junio y la expulsión de
los malos militantes como Maki Ortiz vamos por la conti
nuidad", concluyó "el Cachorro". Su correligionario GP
confío que superado el litigio con la Federación "Hay
condiciones para una elección equitativa 2024".

Al 'Truco' que
aquí le decimos el
Ing. Verástegui, lo
conozco desde que
era un pobre ingenie
ro a bordo de un Tsu

ru Blanco, COR quien
hay amistad cuando
participamos en Ac
ción Nacional. Del

PRI, está muy dividi
do, sólo me quedo
con lo que coincido
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Van autoridades por
el director de Accendo
Ayer Javier Reyes de la Campa disfrutaba de una de sus tardes más
tranquilas, como cuando departe hasta tarde con sus socios en el
Bellinghousen. Escuchó con atención cada segundo de la rueda de
prensa en la que la Comisión Nacional Bancaria de Valores revocaba
la autorización de Accendo para operar como banca múltiple.

"Como resultado de las revisiones periódicas que, con base en
sus facultades, realiza la Comisión Nacional Bancaria y de Valo
res (CNBV), dicha Comisión por acuerdo de su Junta de Gobierno,
notificó hoy, martes 28 de septiembre de 2021, a Accendo Banco,
S.A., (Accendo Banco), la revocación de su autorización para or
ganizarse y operar como institución de banca múltiple", informa
ron ayer por la tarde los voceros de la Secretaria de Hacienda, que
comanda Rogelio Ramírez de la O. "Lo anterior toda vez que di
cha Comisión requirió ajustes a los registros contables de esa ins
titución por ciertas operaciones, incluidas aquellas con personas
relacionadas relevantes, contrarias a la normatividad, los cuales
reflejaron un deterioro en sus niveles de capitalización".

"Celebremos", decían a Reyes de la Campa sus cercanos, "La
autoridad hacendaría no hará nada en lo particular contra nues
tro director", festejaban algunos.

De acuerdo con una fuente cercana a la familia, la tranquilidad
invadió los hogares de los hermanos y circulo de incondicionales.

Algunos parientes le declan a Reyes de la Campa que lo mejor
seria que se tomara unas merecidas vacaciones para relajarse des
pués de tanta tensión. París, Berlín o un país de Europa del Este.

No pasó ni una hora cuando esa celebración se convirtió en
una especie de funeral.

Rápido comenzaron a informarles que varios fondos, inver
sionistas y acreedores del banco notificaron a sus despachos ex
ternos que iniciarán acciones penales en contra de Javier Reyes

de la Campa
Fraude, lavado de dinero, movimientos de capital sin cumplir con

las regulaciones de ley y hasta enriquecimiento ilícito son algunas
de las recomendaciones de las principales firmas de abogados.

La tormenta para el joven banquero apenas comienza, tras la
revocación del permiso para operar del banco Accendo, el go
bierno de Andrés Manuel López Obrador acelerará la investiga
ción pormenorizada, entre otros misterios: jamás transparenta
ron los más de mil millones de pesos que inyectaron inversionis
tas y fondeadores.

Además, trascendió que posiblemente existe evidencia de la
vado de dinero y movimientos inusuales de capital en favor de la
familia Reyes de la Campa. Estas anomalías las indagará la UIF de
Santiago Nieto con el apoyo de la CNBV de Juan Pablo Graf, orga
nismos que tendrán que velar por cientos de personas afectadas,
en sus ahorros e inversiones.

Las autoridades saben que Javier Reyes de la Campa creció
gracias a su cercanía con los ex secretarios de Hacienda, Ernesto
Cordero y José Antonio Meade.

Además, la SRE de Marcelo Ebrard puede emitir una alerta
para evitar que lavier Reyes de la Campa y su familia huyan de
México antes de que rindan cuentan con las autoridades y los
demandantes.

"La liquidación de Accendo Banco no implica un rescate fi
nanciero a una institución privada o sus accionistas", aclaró la
CNBV. "Por su tamaño, los activos de Accendo Banco representan
0.08% del total del sistema, por lo que su liquidación no implica
un riesgo para el resto del sistema financiero del país. El sistema
bancario en México continúa con niveles de capitalización y sol
vencia suficientes que dan seguridad al ahorro de los depositan
tes mexicanos".
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Cuauhtémoc fue el mensaje
Entre los políticos mexicanos se comentó mucho la
invitación especial a Cuauhtémoc Cárdenas al evento
del presidente López Obrador, ayer, en Sonora. En
momentos en que desde Palacio Nacional se alienta la
unidad de Morena, la presencia del ingeniero fue leída
como una muestra de reconciliación con la izquierda y
un cierre de filas al proyecto de la 4T.

AMLO va al Senado
Hablando del presidente López Obrador, es un hecho
su asistencia al Senado el 7 de octubre, para la entrega
de la medalla Belisario Domínguez a la senadora
Ifigenia Martínez. Fue el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, quien notificó a la Cámara
Alta sobre la visita que, por primera vez, hará el
mandatario a la sede legislativa en Reforma.
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Trato terso a Ebrard
Muy apapachado estuvo el Canciller, Marcelo Ebrard
en su comparecencia ante el Senado. Desde su llegada,
legisladores de todos los colores le hicieron sentir
su beneplácito por su trabajo, en especial por el
cabildeo para traer vacunas contra el COVID 19. En
su exposición prácticamente no hubo aspavientos. Al
contrario, todos le hablaron con respeto.

Se entiende con Delflna
Nos cuentan que el gobernador de Zacatecas, David
Monreal, planteó a la titular de la SEP, Delfina Gómez,
regresar a la federación la nómina del magisterio
estatal, como solución a la falta de liquidez para
pagar los salarios. La propuesta la realizó ayer en un
encuentro con la secretaria, y coincidieron en agilizar
los pagos atrasados este fin de semana.

Debuta como secretario
Listo está el ex diputado local José Luis Rodríguez
para debutar en el gabinete de la Ciudad de México,
este viernes. La fecha de su inicio como secretario del

Trabajo y Fomento al Empleo es clave, pues ese día los
16 alcaldes electos toman protesta, y él deberá trabajar
de cerca con ellos. Le interesa acelerar la creación de

plazas de trabajo para remontar la pandemia.
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El político buscará la victoria en 2024 "por cualquier
medio necesario" y ya inició los preparativos para
denunciar un fimide si no resulta como él espera

n más ele un sentido, el mundo contempla
el espectacular deterioro de una potencia,
menos en su fuerza militar o económica

que en la mística o la cultura que llevaron
a EU al lugar dónele hoy se encuentra.

Se parece podría decirse, al proceso que
transformó a Roma ele un imperio a una

república, concretamente quizá al momento histórico en que
la lealtad al particloy el culto a lia personalidad sustituyeron a
la fe en las instituciones y las ideologías.

Ese es, al menos tal como lo entiendo, el eje ele un seminal
ensayo que el historiador Robert Kagan publicó la semana
pasada en The Washington Postbajo el título Nuestro Crisis
Constitucional ya está aquí.

Estados Unidos, advirtió, "se encamina a su mayor crisis
política y constitucional cíesele la Guerra Civil".

El protagonista es Donald Trump, que con sus partidarios bus
cará la victoria en 2024"porcualquier medio necesario"yya inició
los preparativos para denunciar un fraude en las próximas ele
cciones, si no r esultan como él y ellos esperan ahora.

Es el momento Julio César, si se quiere, en recuerdo del
hombre que puede servisto como el
ejemplo clásico ele ese proceso. No
fue el único actor, ni el primero, peroEstados Unidos
la historia y Shakespeare lo hicieronse encamina a
el protagonista.su mayor crisis

Y Trump está en el centro del acpolítica
tual proceso estadounidense. No,
él no causó el declive ele las insti

tildones ni es responsable del es
cepticismo ele los ciudadanos en la

capacidad del sistema para satisfacer sus necesidades o
aspiraciones; tampoco lo es del racismo integrado en partes
ele la cultura estadounidense o ele la polarización política que
hace presa ele esa nación.

Pero ha aprovechado, explotado y exacerbado cada una
ele las causas, y en el camino se ha convertido, ele hecho, en
el "dueño" del Partido Republicano y el líder ele un movimiento
que Kagan lamenta, pero califica como revolucionario.

movimiento Trump sea históricamente
y paranoias. Es el hecho ele que

estadounidenses, sea la respuesta a sus
Es un vínculo más fuerte entre el

que cualquier otro visto antes en los
estadounidenses", hizo notar.
acciones ele Trump y sus partidarios,
del aparato político estadounidense,

para formar una coalición que
beneficio del país, a lo que considera
del magnate y sus seguidores.
Trump sería, cree Kagan, una pesa
esperar que el empresario y político

capaz ele actuar por capricho
dispuestos a seguir sus órdenes

peligrosas o ilegales que fueran,
probablemente signifique al menos

la suspensión temporal ele la democracia estadounidense
como la hemos conocido advirtió.
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ue ungido como alcalde
de Zapotlanejo, uno de
los 10 municipios co
nurbados de Guadala

jara, Gonzalo Álvarez
Barragán, hermano del
campeón de box, Saúl

Canelo Álvarez. Gonzalo se la jugó con
Morena y fue cuestionado por gastos ex
cesivos de campaña. El Tribunal Federal
Electoral desechó la impugnación de MC
y cambió los equilibrios de la megalópolis;

debilita el liclerazgo de Pablo Lemus, edil
emecista de Guadalajara. Por otro lado.
Mario Delgado quiere incondicionales en la
entidad. Envió a Favio Castellanos y le dio
soberano codazo a Yeidckol Polevnsky.

EDOMEX: La disputa por comisiones en
el Congreso local desnuda la guerra entre
Morena, con sus aliados, contra la oposición
?os pesos pesados, el morenista Maurilio
Hernándezy Enrique Vargas, del PAN, noson
fociíitos.Vienentemasimportantesycleclifícil
solución, como la aprobación de la Ley del

Aborto, la violencia de género y otras, donde
no hay consensos a la vista. En el debate, mar
ginaron a IngridSchemelensky, presidenta
ele la Mesa Directiva, y el líder priista, Elias
Rescala, pese a ser la segunda fuerza política.

CHIHUAHUA: Pueden acusaral exgober
naclor panista, ahora maquillado de more
nista, lavier Corral de fraudes, abusos de
autoridad, despojo a ancianos.
venta fraudulenta ele bienes

incautados a su antecesor

César Duarte, de déspota,
trivial y de ser un jugador de
golf maleta. Pero, de "traición a
la patria", como radicaron una
denuncia en la FGR, es una
vacilada. Acúsenlo de cosas

serias, no cíe frioleras, como
lo hizo el empresario Otto Valles. De que
merece la cárcel, seguramente si. Pero, para
ello, se necesitan querellas serias.

YUCATÁN: La API de Progreso, que dirige
el almirante CarlosTobilla, canceló la licita
ción para el dragado de construcción, para
la ampliación del puerto. Fue un duro golpe
a un proyecto del presidente López Obra
dor y del gobernador Mauricio Vila, ya que
aumentaría la profundidad del puerto para
la entrada de barcos de mayor calado. La
API quiere ahorrarcentavosy perclerpesos.

NUEVO LEÓN: El gabinete entero de
Jaime Rodríguez debe estar temblando.
El equipo del gobernador electo, Samuel
García, está afilando la guadaña juzgadora
para llevara la cárcel a quienes se aprove
charon del podery amasaron fortunas. Tal es
el caso de familiares de Manuel González,
secretario de Gobierno tío El Bronco, quien

benefició a sus sobrinos Ja

vierv Manuel Flores con más

de 520 millones de pesos. "Irán
a la cárcel", sentenció Samuel.

QUINTAN A ROO: Vaya za pe
a 21 diputados de Morena en
la entidad, que buscaban
perpetuarse en el Congreso
local, con reelecciones has
ta por 12 años. ¡Cuatro perio

dos! Eso de enamorarse del poder aniquila
la democracia.

SINALOA: Rubén Rochaasumirá la gu
bernatura el próximo 1 de noviembre y ya
tiene prácticamente su agencia y gabinete.
En Gobierno va Enrique Inzunza; Comu
nicación, Adriana Ochoa del Toro. Dice
Rocha que es un gabinete identificado con
la izquierda histórica sinaloense.

VSBgiPODERYDINERO.MX / @VSANCHEZBANOS

Samuel

García
vs. aliados
de El Bronco
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El esoterismo, y la correspondiente fobia al
pensamiento científico, bajan, nunca mejor dicho,
de la punta de la pirámide

a de nuevo el recordatorio: el sexenio em

pezó formalmente con una ceremonia
en la Plaza de la Constitución que incluía
limpia, música ele caracolas, humos no
sabemos si de copal o qué, harta corona de
flory mucha cerámica aztequizante. Una
ceremonia que, con esa capacidad para

rendir tributo a los clorados 70, esos años de esplendor que
tan en el corazón de su corazón atesora nuestro Presidente,
tenía un algo de viejo cine mexicano.

Porque Bernardo Barrancoy Roberto Blancarte, que saben
de estas cosas como nadie, dicen en AMLOyla religión, que
aquella fue una ceremonia New Age, y tienen razón. Pero,
como tocio en esta administración, ese New Age tiene una
impronta muy 4T.

Así que uno veía al Presidente súper serio mientras le
aventaban vaporesy le sacaban el polvo con ramas,y sentía
que estaba viendo algo así como El enmascarado de plata y
los chamanes asesinos o Chabeloy Pepito contra el nohuai.

Bueno, desde esa ceremonia, que marca el inicio de una
época, no hemos parado: estamos en el sexenio del esoterismo.

¿Que viene el día del grito? Dan
zantes de los del Zócalo. ¿Que los
200 años de la consumación de la

Independencia? Moneda nueva con
motivo de los 700 años de la "fun

dación lunar" de Tenochtitlán. ¿Qué
sigue? El cielo es el límite. Échenle
imaginación.

Si Conacytya se dio vuelo con ro

llos sobre el quelite y el elote como
muestras c!e la ciencia tradicional, ¿por qué no una investi
gación sobre los orígenes extraterrestres de la civilización
maya, o, en alianza con el Insabi, una sobre el arte primigenio
de operar con las manos, muy conveniente porque además
permite ahorrar en insumos médicos?

Claro que no tocio tiene que estar marcado con el sello del
prehispanismo ocultista.

En mi opinión la titular del Consejo podría volver a sus
raíces, asumir plenamente su condición de Maclame Blavats
ky bolivariana y encargar una investigación sobre cómo los
transgénicos son en realidad la estrategia de alguna sociedad
secreta de empresarios satanistas para dominar al mundo.

¿Que cómo transitar por el sexenio del esoterismo? Bueno,
se vale casi tocio: la resignación sonriente, el desconcierto
terco, el enojo racional. Lo que tal vez deberíamos evitar,
de nuevo, es el autoengaño. Nada de "El Presidente tiene
que reconsiderar su apoyo a Gertz Mañero, que no abona a
los objetivos de la 4T". Nada de "La persecución contra los
científicos es contraria a los principios de la Transfornación".

Nada de "López Obrador debe asumir que el nombramiento
de ÁlvarezBuylla no fue un acierto".

Amigues, aquí no hay errores: hay congruencia. Es con
gruente, en un sexenio así, que se persiga con esa furia a
l( s 31 científicos acosados por la Fiscalía. El esoterismo, y la
correspondiente fobia al pensamiento científico, bajan, nunca
mejor dicho, de la punta de la pirámide.

Es congruente,
en un sexenio

así, que se
persiga a ¡os
31 científicos
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Llegó a un acuerdo con Morena y votaron el
número de comisiones de trabajo que conformarán
la IXV Legislatura en ¡a Cámara de Diputados

n una democracia electoral, las elecciones
son un mecanismo mediante el cual los

ciudadanos eligen a sus gobernantes y
representantes. El hecho de llevarlas a cabo
no debe confundirse con el desempeño
del gobierno, mucho menos considerar
que éste es democrático en automático.

Uno de los componentes de la democracia liberal es la
constitución de un gobierno republicano, en donde el poder
está separado y dividido en diferentes ramas. El Poder Ejecu
tivo está limitado y constreñido por un Poder Legislativo y un
Poder Judicial, asi como de otras instituciones independientes
para controlar la corrupción y el abuso de poder.

En una verdadera democracia debería haber un uso limi

tado o nulo de los recursos del gobierno para la reelección
del partido en el poder.

En democracia, ios partidos políticos deben tener una
representación significativa en el Congresoy una verdadera
oportunidad de conseguir el control del gobierno nacional,
porque hay pocos obstáculos para la creación y participación
de nuevos partidos políticos.

La semana pasada, el PRI, co
mandado por el coordinador de la
bancada y presidente de la Junta de
Coordinación Política (Ji copo), Ru
bén Moreira, llegó a un acuerdo con
Morenay votaron el número de comi
siones de trabajo que conformarán
la LXV Legislatura en la Cámara de
Diputados. Serán 51.

Cada comisión es como un Con

greso pequeñito. Son un reflejo de lo que sucede en las Cáma
ras. Las iniciativas de ley se discuten primero en las comisiones,
ahí se votan a favor o en contra; en caso ele aprobación pasan
al Pleno para su discusión. Si no son de interés del grupo
mayoritario.esahídonde las iniciativas mueren congeladas.
Las agendas legislativas ele la oposición difícilmente logran
prosperar frente a mayorías aplastantes conformadas por
los aliados.

Como es costumbre ele Morena, PT, PVEM y PRI, sus dipu
tadas y diputados buscaron que la asignación ele las comi
siones se hiciera mediante voto ponderado. De tal manera,
le corresponderían más a los partidos con más legisladores.
Por ley, Movimiento Ciudadano debía tener la presidencia ele
tres. Sin embargo, mediante el golpe que fraguaron los alia
dos, dividieron en clos varíasele las comisiones para crear un
falso reparto. Así, "los aliados" se han quedan no solamente
con tocio el poder, sino con el dinero del presupuesto ele cada
comisión también.

No hubo un acuerdo firmado. Movimiento Ciudadano no

aceptó las condiciones del reparto inequitativo ele las co
misiones. El PAN se quedó callado frente a la arbitrariedad.
Como dice el profesor Adam Przeworski, admitir una norma
y violarla en la práctica es un débil compromiso.

Una vez más confirmamos que el nuevo aliado ele Morena
es el PRI.

Estimado lector, ¿usted cree que México tiene un gobierno
democrático?

Dividieron en

dos varias de

las comisiones,
para crear un
falso reparto
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• Denis Méndez, miembro
de la Policía Bancaria e In

dustrial, salvó a dos adul
tos mayores que estaban
en una casa que se incen
dió por un corto circuito, el
lunes por la noche, en la
alcaldía Alvaro Obregón.

EL
MALO

• El expanista Octavio
García Limón, quien en
abril agredió a una pro
fesora de la UAEM que
impartía clases de inglés
de manera virtual, fue
arrestado y trasladado al
penal de Almoloya.

• Jorge Arnaldo Nava fue
separadodel cargo de fiscal
de Distrito en Chihuahua,
por el presunto desvío de
tres mil millones de pesos,
caso por el que también se
investiga a la presentado
ra Inés GómezMont.
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En lo que ua del sexenio se han contabilizado
más de 68 asesinatos de defensores de la
autodeterminación de los pueblos indígenas

n el primer evento público en el que apa
rece Cuauhtémoc Cárdenas con López
Obrador como Presidente ele la República,
el ingeniero le exigió resolver los asesinatos
de Luis Urbano Domínguezy Tomás Rojo,
defensores cíe derechos del pueblo Vaquí.

El ingeniero Cárdenas apareció en el
acto de petición de perdón por agravios a los pueblos origina
rios en Vicam, Sonora, debido a que su padre, el expresidente
Lázaro Cárdenas, emitió un decreto en 1940 para restituir los
derechos territoriales ele losyaquis. "Los asesinatos de Tomás
Rojoy Luis Urbano Domínguez no pueden quedar impunes, los
asesinos, tanto los materiales como los intelectuales deben
recibir las sanciones que manda la ley", dijo enfático el inge
niero, a pesar de que a nombre del Estado, AMLO pidió perdón
a losyaquis por la injusticias en su contra. Rojo era el principal
opositoral acueducto Independencia y Domínguez defensor
de los recursos naturales de la tribu Yaqui, pero no son los
únicos defensores asesinados en esta administración. En lo

que va del sexenio se han contabilizado más de 68 homicidios
de defensores de la autodeterminación de los pueblos indí
genas, territorio y derecho al medio
ambiente. En todo el sexenio de Peña

Nieto fueron acribillados más de 161

defensores de derechos humanos.
LOS CHUCHOS Y SUS RELEVOS

El próximo sábado la corriente Nueva
Izquierda del PRD va a renovar su
coordinación que actualmente dirige
Luis Cházaro, quien además es el

coordinador del sol azteca en la Cámara de Diputados. Todo
apunta a que la sucesora de Cházaro será Verónica Juárez.
De las 11 corrientes que conformaron al PRD en los últimos
años, Nueva Izquierda, mejor conocida como Los Chuchas,
se convirtió en la dominante. Dirige los destinos del partido
desde 2008, vencieron a López Obrador y su alfil Alejandro
Encinas, hasta quedarse con el partido. Fue la corriente más
organizada en cuanto a su estructura. Sin embargo, también
vieron el edipsedel sol azteca en Ciudad de Méxicoy en todo
el país y el reto de Nueva Izquierda es ahora transformarse
como un partido socialdemócrata y de izquierda progresista
de México. El papel que ha tomado Luis Cházaro es el de un
relevo generacional al frente de la corriente. Jesús Zambrano,
presidente nacional del partido, y Jesús Ortega, líder moral,
son dos hombres activos, y el reto principal que tienen junto
con Cházaro, es aumentar la aceptación popular que en junio
pasado los dejó en la rayita, al obtener un millón 792 mil 700
votos, es decir 3.65 por ciento del padrón electoral.

UPPERCUT: Al mejor cazador se le va la liebre. A pesar
de la amplia trayectoria legislativa de la diputada Marcela
Guerra, este martes, al suplir al presidente de la Mesa Di
rectiva de San Lázaro, Sergio Luna, la sesión se le salió de
control a la priista y los gritos e intervenciones en el salón

de plenos se dieron sin ton ni son, al margen de regla
mento interno. Transcurridos los minutos, muya su estilo,

enérgica y dura, logró imponer el orden.
En todo el

sexenio de

Peña Nieto, ¡as
víctimas fueron
más de 161
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PAN, PRD y PRI viven procesos de
transformación y buscan una nueva identidad,
juntos o separados

unque dirigentes y líderes en el Con
Agreso se empeñan en gritar a los cua

tro vientos que la alianza opositora
permanecerá más allá de la coyuntura,
las cúpulas clel PRI, PAN y PRD trabajan,
cada uno por su lado, para lograr una
identiclacl como partidos progresistas,

con recursos políticos e ideológicos propiosy renovados.
Se agruparon este ano para hacerle contrapeso a Mo

rena, pero cada uno trabaja para atraer a nuevos electores,
defender una agenda legislativa propia y recuperarse de

la clebacle electoral reciente. El PRD, por ejemplo, pudo
apenas conservar el registro, mientras que el PRI tocó
fondo, al perder casi una decena c!e gubernaturas.y Acción
Nacional disminuyó su fuerza en importantes plazas. Con
esos antecedentes, el 24 de octubre, el partido azul ratifica
a Marko Cortés como su presidente nacional, mientras
se gesta un movimiento con personajes inconformes por
la falta de equidad en el proceso interno, sumado esto a la
rebelión de panistas,encabezados porel senador Gustavo
Madero y el ex gobernador de Chihuahua, Javier Corral

En el caso clel partido del sol azteca, las tribus y gru
pos que sobrevivieron y se resistieron ai canto de las si
renos que les llegó desde Morena, están ocupados en la
reconstrucción. A finales de noviembre, los

perredistas realizan su Congreso Nacional,
en el que prevén dar un giro de 180 grados,

con el propósito cíe convertirlo en el partido
socialcíemócrata de México.

Quieren emular a los partidos con esa
tendencia en Europa, me dijo uno de sus
dirigentes, quien asegura que el cambio de
nombre y logotipo no está entre los planes.
Buscan un cambio más profundo que cos
mético. Yeso implica elimiriarcualquierresquicioque los
identifique con las corrientes que, en su momento, apoyaron
el proyecto político de López Obrador. Van por el voto pro
gresista, aquel que un día estuvo con la izquierda y otro día
con la derecha. También planean mejorar la comunicación
política, por lo que recluta ron personajes que representan
los intereses de grupos que pocos voltean a ver, como los

grupos de la diversidad

pueblos indígenas, las mujeres,
medio ambiente y afrodescendientes,

sexual, pro medio ambiente y afrodescendientes, entre
otros. Echarán mano de agentes externos, aunque los
trabajos estarán encabezados por varios personajes clave
Desde la dirigencia clel partido estarán Jesús Zambrano

y Jesús Ortega

En el Congreso la batuta la llevará su coordinador en San
Lázaro, el diputado Luis Espinosa Cházaro, ele la mano de
sus colegas Caby Sodiy Edna Díaz, designadas presiden
tas ele las comisiones de Atención a Grupos Vulnerables y
Cambio Climático, respectivamente.

Por lo que hace al PRI, tocio está dispuesto para que Ale
jandro Moreno refuerce el control total clel partido, tanto
en los estados como en el Congreso de la Unión. A pesar de
serla tercera fuerza política en San Lázaro, por ejemplo, el
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tricolor logró la presidencia de siete importantes comisiones,
entre ellas la de Vigilancia de la ASF y la de Gobernación.
Moreno, como diputado y el ¡rigente el el tricolor, utilizó toda
su experiencia para dejar a los otros partidos al borde de la

silla en la repartición. Pero eso ocurrió desde
el arranque de la Legislatura. De la mano de
Rubén Moreira, otro experto en las artes de
la política, logró quedarse con la presidencia
de la Junta de Coordinación Política y en el
tercer ano les tocará a los priistas presidir la
Mesa Directiva.

De esta forma la oposición se sacude para
intentar recupera ríos espacios perdidos. To
dos, sin embargo, deberán dar un salto cuán

tico si quieren llegar, ya no un idos, sino vivos y con nuevos
bríos a la próxima elección presidencial.

Si no hay cambios drásticos de último momento, tocio indica
que el Tribunal Electoral ratifica hoy el triunfo clel morenista
Alfredo Ramírez Bedolla como gobernador ele Michoacán.
Y coma dice el filósofa... Nomeacuerdo: "Nada necesi
ta tanto una reforma como las costumbres ajenas."
Todos deberán
dar un salto
cuántico

si quieren llegar
vivos
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TOUCHE

«OPINIÓN

SI, SON
IGUALES

AMLO se ufana de ser diferente. Para su mala
fortuna, los hechos lo desmienten. En los últimos
días ocurrieron tres hechos que así lo demuestran

ndrés Manuel López Obrador lo ha prego
nado a los cuatro puntos cardinales. Desde
candidato, y luego como Presidente, se
ufana de ser diferente, no somos iguales,
no somos corruptos, no nos mueve el cargo,
tenemos ideales. Para su mala fortuna,
los hechos lo desmienten. Tan sólo en los

últimos días ocurrieron tres hechos que asilo demuestran.
El primero es la escisión en el Senado para conformar una

bancada independiente. Germán Martínez, aunque no es mi
litante de Morena, se aparta del grupo que encabeza Ricardo
Mon real. Gustavo Madero se aleja del PAN. Emilio Álvarez Icaza
seguirá siendo independiente. Nancy de la SierrayAlejandra
León Gastélum se clesmarcan ciel Partido del Trabajo. Los
cinco enfrentarán distintos escollos legales para conformar
la bancada independiente para sumarse a las ocho que ya
existen (PAN, PRI, PRD, Morena, Movimiento Ciudadano, PVEM,
PT y PES) y obtener todas las prerrogativas de ley.

El objetivo principal de esos cinco senadores, en voz de
Germán Martínez, es contribuir al debate parlamentario para
analizar y votaren completa libertad cualquier iniciativa. En
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otras palabras, no estar obligados a
votar las iniciativas presidenciales
sin cambiarles una sola coma, pero
tampoco rechazarlas porsistema. El
mensaje implícito es que, en Morena,
como en todos los demás partidos
las órdenes de la cúpula coartan la
libertad de disentir. Son iguales.

Otro caso que coloca a los more
nistas al mismo nivel que el resto ele

los políticos, es la decisión para favorecer a Clara Luz Flores
en Nuevo León. Resulta que el cabildo de Escobedo decidió
otorgar —a partir de mañana— 11 escoltas a la expresiclenta
municipal y excancliclata de Morena. Además, estarán arma
dos y contarán con vehículos blindados. Todo pagado con
recursos públicos. El costo será de entre 7 y 8 millones ele
pesos durante los próximos tres años. Son iguales.

El tercer ejemplo ele que el poderlos hace iguales ocurrió
en Chiapas. Elvia Martí, una tiktokera local, provocó el escán
dalo cuando subió a sus redes sociales fotos y videos ele un
paseo en helicóptero por el majestuoso Cañón ele! Sumidero.
Eso no tendría nada ele malo si no fuera porque es esposa
del coordinador ele traslados ele vacunas contra COVID19

del IMSSBienestar y porque el helicóptero que utilizó para
su paseo pertenece a Protección Civil ele Chiapas y sirve,
precisamente, para el reparto ele vacunas. Su marido ya fue
cesado, pero no importa, son iguales.

• ••

BON APPÉTIT: Ya le había comentado aquí mismo lo
que, ayer martes, confirmó la Junta de Cobierno de la Comi
sión Nacional Bancciriay de Valores: revocarán la licencia
para operar al Banco Accendo, por sus bajos niveles de

capital. Además, Javier Reyes de la Campa, su presidente,
es señalado de delitos graves, como saqueo del banco a

través de factureras y lavado de dinero. Será el IPAB (insti
tuto para la Protección al Ahorro Banca rio) el encargado de

liquidaría y ia UIF, de perseguir los posibles delitos.

CACHOPERIODISTA@CMAIL.COM / @CACHOPERIOD[STA
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ALHAJERO

«OPINIÓN

CAMBIO
DE TEMA
Y DE TONO

¡Queremos libertad! Buscamos un discurso
inteligente y no quedar atrapados, como disco
rayado, con un discurso amlocéntrico. Madero

decir de Gustavo Madero, ese es uno de
los objetivos principales del Grupo Parla
mentario Plural (GPP) que han conformado
cinco senadores de hecho: Cambiar el tema

y el tono del debate.
—Me salgo de la órbita de la estrategia

del grupo parlamentariode Acción Nacional
porque "nos tienen atrapados como disco rayado con un dis
curso amlocéntrico"—, expuso el expresidente del blanquiazul.

Al igual que sus compañeros —Germán Martínez, ele
Morena; Nancy de la Sierra y Alejandra León, del PT; y del
senador sin partido, Emilio Álvarez Icaza— lo que buscan
en esencia es "libertad"; romper las murallas que imponen
los partidos y terminan poraislarlos.

Intentan despojarse del discurso polarizador, alejarse de
las filias partidistas y de las fobias oportunistas; acabar con el
"sí" a todo, o el "no" a todo. Queremos proponer "un discurso
inteligente", diría Álvarez Icaza.

"Nosotros queremos establecer puentes de entendimiento,
cambiar el centro de gravedad de los partidos políticos a la
realidad ciudadana. Buscamos un cambio de tonoy un cambio
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de tema", resumió Madero, a su vez.
Comenzaron sus charlas desde

hace meses. Unas veces desde los

pasillos del Senado, otras en cafés,y
la idea de conformar una bancada fue

tomando forma. Intentaron "echar"

el Grupo Parlamentario en agosto
pasado, con vistas al inicio déla nue
va legislatura, pero no lograron. Les
faltaba un miembro para completar

los cinco que se requieren.
Lo platicaron con Ricardo Monreal. No había posibilidad

de transitar así. Fue hasta ahora, cuando Madero decidió
finalmente abandonar la bancada del PAN, que lograron el
número requerido. Nombraron a Germán Martínez su coor
dinador, decidieron que la coordinación sería rotativa, y "se
presentaron en sociedad". Aún falta verquécletermina la Junta
ele Coordinación Política —lo hará en dos días—, porque los
reglamentos no pintan a su favor; pero Los cinco esperan una
respuesta política y no burocrática.

Monreal mira su intención con simpatía. Él mismo vivió algo
semejante en 1997 cuando los priistas, para zafarse ele la línea
dura de su partido, formaron el Grupo Galileo en el Senado y
en la Cámara de Diputados. Cierto que entonces se trataba de
un grupo "disidente" dentro del mismo grupo parlamentario,
y ahora van por otro grupo parlamentario. Pero el origen es
muy semejante: La protesta por la cerrazón ele los partidos
y la búsqueda de libertad e independencia frente a ellos.

Los cinco se consideran ya un Grupo Parlamentario "de
hecho"y, advierte el ex director del IMSS, "lo seremos de de
recho". La decisión está tomada. Han iniciado el camino para
ello. Con o sin la anuencia de la Jucopo.

• ••

GEMAS: Obsequio del ingeniero Cuauhtémac
Cárdenas durante el acto de perdón a los pueblos yaquis:
"Es indispensable, señor Presidente, antes que nada, can

celar el Acueducto Independencia".

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / @MARTHAANAYA
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No se despeinó Ebrard
I árcelo Ebrard llegó al Senado de la República prácticamente con terrenoM.| pavimentado, desde luego de su par presidencial Ricardo Monreal.'

Fue su comparecencia ante los senadores de la República y aprove
chó para presumir que acababa de estar en la ONU y que hoy el nivel de respeto
y atención que tiene México en el exterior es d elos más altos que se ha tenido
en nuestra historia.

Argumentó que ese respeto es trabajo de la Cancillería, de los Consulados y
del Servicio Exterior, se ha construido el respeto y la voz de México se escucha
porque tenemos autoridad política y moral. De lo contrario no se escucharía.

Marcelo Ebrard sabía que hablar de la política exterior no redituaría tanto
como hablar de las vacunas que van junto con pegado en el espacio exterior.

Por ello resaltó que la tara más importante que el Presidente le ha encomen
dado, tiene que ver con las vacunas, tratamientos y equipos.

Desde luego que no se guardó la difícil situación que México enfrentó, obvia
mente señaló que nos enfrentamos a una pandemia en un escenario que los
productores de vacunas son muy pocos y que cada país primero le dio prioridad
a sus necesidades para después comenzar a distribuirlas, le hablo de las farma
céuticas que la lograron.

Para nadie es secreto que el Presidente buscó a través de Marcelo Ebrard
llegar a los países productores de la vacuna que estaba más que peleada. Se
tuvo que instrumentar los proyectos de pagos bajo contratos que garantizaran la
producción en México.

Tal vez Ebrard hizo su tarea pero en el sector Salud los mexicanos reprocha
ban la falta de estrategia para frenar los fallecimientos y los contagios.

Repudiaron a Hugo López Gatell, subsecretario de Salud y al propio
Secretario Jorge Alcocer porque no tenían la estrategia adecuada de atención
y le seguían el juego al Presidente López Obrador, sobre todo Gatell de no usar
el cubrebocas.

La tarea entonces por un lado era conseguir las vacunas y por rl lado de
Salud armar una estrategia que fue sin más fallida.

Los partidos políticos opositores reclamaban al Presidente que diera vuelco
a esa línea de Gatell porque no estaba funcionando. Nunca escuchó.

Paralelamente Ebrard comenzó a tejer con todos los recursos posibles al al
cance de la diplomacia para resolver esa necesidad específica que era de dotar
a México de las suficientes vacunas para enfrentar la pandemia. Sostuvo acele
rados encuentros con los países de China, Estados Unidos y la Gran Bretaña.

Esa tarea rindió frutos, al menos en la compra anticipada que permitió asegu
rar los cargamentos de diferentes cifras de vacunas. Comenzó la danza de en
víos y Marcelo Ebrard las daba a conocer y naturalmente sin querer queriendo
se llevaba los aplausos.

CASA DE GOBIERNO EN SLP CON TODO Y LUJOS SERA ALBERGUE
Bueno, si había duda de cómo viven los gobernadores al estilo de virreyes, ayer
el ahora gobernador de San Luis Potosí, Ricardo Gallardo en cuatro días al frente
de su gobierno desnudó como vivía su saliente Juan Manuel Carrera.

Aunque es válido dijera el Presidente López Obrador, moralmente es repro
bable porque en el país y en los estados hay una pobreza extraordinaria que no
puede permitir que sigan esos lujos a costa del erario del pueblo.

Es una residencia del gobierno del estado que se repite en todos los go
biernos, son mansiones destinadas a los gobiernos en turno para que puedan
despachar y vivir.
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Ahora esa residencia no será ocupada por Gallardo desde ayer anunció que
se convertirá en un albergue para que puedan dar techo a niños, jóvenes y adul
tos mayores sin hogar.

Son residencias con todas las comodidades pero para Gallardo no hay nece
sidad de usarla y seguirá en su actual hogar.

El modelo de exhibir la forma suntuosa de vida de los virreyes disfrazados de
gobernadores data desde los tiempos del célebre Arturo Durazo, secretario de
Seguridad que por su compadrazgo con López Portillo construyó el Partenón en
Guerrero, en una zona intransitable donde miles de policías dejaron la charola y
la macana para agarrar la cuchara y el cemento y unirse a la construcción. Fue
uno de los abusos más extraordinarios en la época moderna de los gobiernos.

A ver quién le da lectura a este mensaje de los once gobernadores o gober
nadoras que ganaron por Morena para sumarse a vivir en sus propiedades y
dejar esos suntuosos lujos de vida en Casa de Gobierno con cargo al pueblo.

QUE GERMAN MARTINEZ DEJA MORENA
El senador Germán Martínez prácticamente está fuera de Morena y busca con
solidar el proyecto de armar una fracción parlamentaria denominada plural con
el panista Gustavo Madero, Emilio Alvarez Icaza, y las petistas Nancy de la Sierra
y Alejandra León. Les niegan porque por ley no se puede, pero si se apegan a la
ley hay fracciones sin registro y otras sin los cinco integrantes. Están mochas e
inconclusas. Ahí entonces cómo se hizo.

COQUETEAN MORENOS A ALITO; NECESITAN SUS VOTOS
En la Cámara de Diputados que preside Sergio Carlos Gutiérrez Luna, el bloque
opositor del PAN, de Marko Cortés y PRD de Jesús Zambrano, no está nada a gus
to con los coqueteos que MORENA de Ignacio Mier le anda haciendo a los priistas
con su líder nacional Alejandro Moreno, pues para nadie es secreto que la pasada
legislatura fueron los tricolores los que le dieron legitimidad a los morenos en las
reformas constitucionales. Hoy necesitan los morenos más al PRI que la anterior
legislatura porque ahora si le hacen falta esos votos.

Jachavez77@yahoo.com
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Cárdenas y López Obrador,
el reencuentro que no lo es
Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano reapareció ayer junto a

Andrés Manuel López Obrador.
Y eso sería, en términos beisboleros, un batazo de cuatro

almohadillas del presidente, llamado, incluso, por el otrora líder
moral del PRD, "señor presidente".

Y lo sería porque el tres veces candidato presidencial 
Frente Democrático Nacional (FDN) y Partido de la Revolución
Democrática (PRD) había criticado, hasta ahora, a quien alguna
vez fue su pupilo y lo hizo a un lado.

Como enviar un mensaje de unidad de la presunta izquierda
mexicana que, es sabido, no existe.

Como una señal de que los fundadores del PRD a raíz del robo
de la Presidencia en 1988, cuando Cárdenas Solórzano fue candidato
ante Carlos Salinas de Gortari, han hecho las paces.

En aquella caída del sistema de la que sabe mucho el entonces
seceratrio de Gobernación, Manuel Bartlett Díaz, hoy incondicional
de Andrós Manuel y director de la Comisión Federal de Electricidad
(CFE).

Pero no.

Cárdenas Solórzano tiene a su hijo Lázaro Cárdenas Batel, ex
gobernador de Michoacán, metido en Palacio Nacional.

Es el coordinador de asesores de López Obrador.
Por si fuese poco, su padre, Lázaro Cárdenas Del Río, icono de

la Cuarta Transformación, emitió en 1940 un decreto que ordenaba
restituir a los yaquis tierra y agua, de las que fueron despojados
por el mismo gobierno.

Apenas en noviembre de 2020 el gobierno mexicano se

comprometió a "resarcir la superficie que implique la diferencia
entre el decreto de 1940 emitido por el general Lázaro Cárdenas y
la ejecución de 1997, cuando el entonces presidente Ernesto Zedillo
expropió una superficie de 2, 668 hectáreas", así como su derecho
al agua para regar sus plantíos.

Cárdenas estuvo ayer en Sonora junto a López Obrador.
Y le pidió cancelar el acueducto que roba el agua a los yaquis,

pero, antes que nada, justicia por la muerte de dos líderes
comunales.

Apenas en mayo de este año, el hijo del general criticó al
gobierno del tabasqueño, al asegurar que no es de izquierda y que
no comparte muchas de las decisiones que éste toma.

El de Michoacán se ha mantenido al margen de la administración
del inventor y dueño de Movimiento Regeneración Nacional
(Morena).

"Difícilmente diría que tenemos un gobierno de izquierda por
más que se diga de izquierda", dijo en el foro Jesús Silva Herzog
Flores, que organiza el hijó de éste, Jesús Silva Herzog Márquez, uno
de los analistas políticos más atacado por Andrés Manuel.

Y dio la estocada:

La pobreza afecta actualmente a 62 millones de personas lo
que, según mis cifras, son 10 millones más de pobres que en 2018.

62018?

Sí, cuando comenzó el gobierno de Andrés Manuel López Obrador.

Vámonos: Acuerdo de Pemex con Braskem.

cNo que firmaba contratos leoninos la filial de Odebrecht?
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Michoacán y el Black Friday
El bloqueo de los maestros y otros
trabajadores a las vías del ferroca
rril en Michoacán tendrá inciden

cia hasta en el Black Friday, este
día famoso por sus descuentos en
Estados Unidos

Buena parte de las mercancías
que se rematan en este día de

rebajas llega desde Asia, principal
mente de China, y este bloqueó
ya es más que una preocupación.
Muchas mercancías las están

desviando por Manzanillo, lo que
implica un incremento en el costo
que tendrá que pagar el consumi
dor final El Gobierno de Michoa

cán ya dio muestras de que no

habrá negociación y solo esperará
el día de la entrega de poder y, con
esto, se cumplirá la cuarta quince
na de adeudo. El nuevo Gobierno

ofrece pagos, pero no puede
garantizar adeudos anteriores, así
que se asoma un escenario com
plejo luego de que han iniciado un
bloqueo indefinido.

Freno a 'nueva' bancada
El intento de la formación de un

nuevo grupo parlamentario en el
Senado de la República fue re
cibido con posturas encontradas
por parte del resto de los legisla
dores, sin embargo, parece que en
términos prácticos y legales, esta

bancada podría no tener mucho
futuro. Así lo dejaron entrever la
presidenta de la Mesa Directi
va, Olga Sánchez Cordero, y el
presidente de la Jucopo, Ricardo
Monreal. La exsecretaria de

Gobernación afirmó que la nueva
bancada no tiene fundamento

legal, mientras que el coordinador
de Morena, aunque recibió con
simpatía la iniciativa, adelantó que
se analizaría su integración. Son
las opiniones que pesan. Veremos.

Reabren palco de prensa
Luego de permanecer cerrado
por 18 meses a causa de la pande
mia ocasionada por el COVID19,

este martes fue reabierto el palco
de prensa, conocido como el
"corral de la ignominia" en la
Cámara de Diputados Sergio
Gutiérrez Luna, presidente de
la Mesa Directiva, informó que
en una reunión previa a la sesión
de este martes se acordó permi
tir nuevamente el acceso a los

representantes de los medios
informativos.

Sin embargo, aclaró que habrá
algunas restricciones como la de
limitar el aforo a 50 por ciento de
su capacidad y evitar el ingreso
de personas no acreditadas, como
asesores de legisladores y de
gente ajena a la prensa.
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SE DIVIDE BANCADA DE MC
Y LOS NUEVOS ALCALDES
La iniciativa para dejar sin
efecto la Ley Orgánica de la
Administración Pública del

Estado de Nuevo León y crear
otra con el mismo nombre
ha dividido a la bancada de

Movimiento Ciudadano en el

Congreso local, que coordina
Eduardo Gaona.

El documento no fue

Armado por las diputadas
emecistas Sandra Pamanes,
Tabita Ortiz, Brenda
Sánchez e Irais Reyes,
quienes seguramente fueron
conscientes de que estaban
invadiendo atribuciones que
no le corresponden al Poder
Legislativo.

Nos dicen que las diputadas
sí le comentaron a Gaona
sobre esta invasión a las

atribuciones del Ejecutivo
estatal, sin embargo, por
lo visto la opinión de sus
compañeras no fue tomada
en cuenta y así entregó la
iniciativa a la Oficialía de

Partes del Congreso.
El dictamen ya fue

circulado a la Comisión de

Gobernación a cargo de
Pamanes, ¿estará ahora entre
la espada y la pared?

Nos aseguran que si se
aprueba esta iniciativa se abre
la puerta para que cualquier
ciudadano pueda interponer

La iniciativa para dejar sin
efecto la Ley Orgánica de la
Administración Pública del

Estado de Nuevo León y crear
otra con el mismo nombre
ha dividido a la bancada de

Movimiento Ciudadano en el
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Eduardo Gaona.

El documento no fue

Armado por las diputadas
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quienes seguramente fueron
conscientes de que estaban
invadiendo atribuciones que
no le corresponden al Poder
Legislativo.

Nos dicen que las diputadas
sí le comentaron a Gaona
sobre esta invasión a las

atribuciones del Ejecutivo
estatal, sin embargo, por
lo visto la opinión de sus
compañeras no fue tomada
en cuenta y así entregó la
iniciativa a la Oficialía de

Partes del Congreso.
El dictamen ya fue

circulado a la Comisión de

Gobernación a cargo de
Pamanes, ¿estará ahora entre
la espada y la pared?

Nos aseguran que si se
aprueba esta iniciativa se abre
la puerta para que cualquier
ciudadano pueda interponer

un amparo, pues tiene un vicio

de origen legal y además se
podrían impugnar los cambios
con los que se pretende
modificar la estructura

orgánica del Gobierno del
gobernador electo, Samuel
García.

Y aunque García diga
que metió la iniciativa, peor

aún, porque aún no toma
protesta como Gobernador,
y la la propia Ley establece
que es facultad del Ejecutivo
en funciones, mas no de un

ciudadano, ni siquiera del
mandatario electo.

LOS NUEVOS ALCALDES

Hoy comenzará la toma de
protesta de casi la mayoría
de los alcaldes electos

metropolitanos en Nuevo
León.

Luis Donaldo Colosio

Riojas, quien tomará
protesta hoy como alcalde
de Monterrey, la capital
regia, presumirá su gabinete
paritario; mientras que David
de la Peña a las 21:00 horas
tendrá el acto oficial en donde

asume como edil de Santiago,
y también presentará su
equipo de trabajo.

Lo mismo con Jesús Nava

de Santa Catarina y Andrés
Mijes de Escobedo.

Mijes, quien acaba de ser

nombrado vicepresidente de
la Asociación de Autoridades

Locales de México,citó a las
12 horas para encabezar su
primera sesión de Cabildo.

Pero más allá de este

evento, todos tendrán que

empezar a moverse para que

el gobernador electo, Samuel
García, sea generoso en la

repartición de recursos, y
con esto para recibir un buen

presupuesto para comenzar a
dar forma a los proyectos que
prometieron en campaña.

Veremos cómo se mueven
los nuevos ediles.
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Y aunque García diga
que metió la iniciativa, peor
aún, porque aún no toma
protesta como Gobernador,
y la la propia Ley establece
que es facultad del Ejecutivo
en funciones, mas no de un

ciudadano, ni siquiera del
mandatario electo.

LOS NUEVOS ALCALDES

Hoy comenzará la toma de
protesta de casi la mayoría
de los alcaldes electos

metropolitanos en Nuevo
León.

Luis Donaldo Colosio

Riojas, quien tomará
protesta hoy como alcalde
de Monterrey, la capital
regia, presumirá su gabinete
paritario; mientras que David
de la Peña a las 21:00 horas
tendrá el acto oficial en donde

asume como edil de Santiago,
y también presentará su
equipo de trabajo.

Lo mismo con Jesús Nava

de Santa Catarina y Andrés
Mijes de Escobedo.
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Pero más allá de este

evento, todos tendrán que
empezar a moverse para que

el gobernador electo, Samuel
García, sea generoso en la
repartición de recursos, y
con esto para recibir un buen
presupuesto para comenzar a
dar forma a los proyectos que
prometieron en campaña.

Veremos cómo se mueven

los nuevos ediles.

un amparo, pues tiene un vicio
de origen legal y además se
podrían impugnar los cambios
con los que se pretende
modificar la estructura

orgánica del Gobierno del
gobernador electo, Samuel
García.

Y aunque García diga
que metió la iniciativa, peor
aún, porque aún no toma
protesta como Gobernador,
y la la propia Ley establece
que es facultad del Ejecutivo
en funciones, mas no de un
ciudadano, ni siquiera del
mandatario electo.

LOS NUEVOS ALCALDES

Hoy comenzará la toma de
protesta de casi la mayoría
de los alcaldes electos

metropolitanos en Nuevo
León.

Luis Donaldo Colosio

Riojas, quien tomará
protesta hoy como alcalde
de Monterrey, la capital
regia, presumirá su gabinete
paritario; mientras que David
de la Peña a las 21:00 horas

tendrá el acto oficial en donde

asume como edil de Santiago,
y también presentará su
equipo de trabajo.

Lo mismo con Jesús Nava
de Santa Catarina y Andrés
Mijes de Escobedo.

Mijes, quien acaba de ser
nombrado vicepresidente de
la Asociación de Autoridades

Locales de México,citó a las

12 horas para encabezar su
primera sesión de Cabildo.

Pero más allá de este

evento, todos tendrán que
empezar a moverse para que

el gobernador electo, Samuel
García, sea generoso en la
repartición de recursos, y
con esto para recibir un buen
presupuesto para comenzar a
dar forma a los proyectos que
prometieron en campaña.

Veremos cómo se mueven

los nuevos ediles.
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Luis Donaldo Colosio Riojas toma
ra prftitta hoy ígmo alcalde
Monterrey.
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VAYA temple el de varias mujeres policías que
fueron agredidas por el llamado bloque negro en
la marcha de ayer. La orden era resistir sin respon
der y la cumplieron... a pesar de los martillazos.

HAY QUIEN cruza los dedos para que
ahora no sean sus mandos quienes les den
golpes bajos.

SEGÚN ESTO, uno que otro jefe de equi
po se encolerizó al notar que las manifestan
tes arrebataban los escudos o los extintores a

las agentes.
TANTO, que hasta amenazas de arrestos

hubo para quienes perdieran el equipo.
CASI CASI como si estuvieran de paseo

en la Alameda y no en primera línea de los
ataques.

PASA en Cuauhtémoc y está por verse si tam
bién en otros gobiernos entrantes de la Opo
sición.

A DÍAS del relevo, dicen que todavía no
se ponen de acuerdo si en direcciones, subdi
recciones y JUDS habrá espacios para perso
najes de los partidos aliados o sólo para gente
de Sandra Cuevas.

EN POCAS palabras, es tiempo de ver si
la amistad es tan grande ¡como la nómina!

MAÑANA resuelve la Sala Superior el tema de
las concejalías que perdió Morena y ganó MC.
¿Un consejo? ¡Vaya comprando palomitas!
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VATICINIO OMINOSO
Doña Aspasia le informó a su marido que lo
dejaba para irse con un hombre 20 años me
nor que ella. "¡No me abandones, Aspi! sollozó
el esposo, desolado. ¡Recuerda que al pie del
ara juraste que me amarías hasta la muerte!".
"Es cierto admitió ella. Pero en aquel tiempo
el promedio de vida no era tan alto"... Piton
cio, labioso galán citadino, salió a pasear por el
campo con Eglogia, ingenua zagala campesi
na. En el prado vieron a un toro y una vaca que
cumplían su natural instinto de perpetuar la
vida. Dijo con insinuante tono el avieso indivi
duo clavando una mirada seductora en la mu

chacha: "¡Cómo me gustaría hacer lo mismo!".
"Pues adelante le dijo ella, Pero no respondo
de lo que te pueda hacer el toro". (Ese cuento
me recuerda al del torero que al término de la
corrida llegó a su casa maltrecho y dolorido,
desgreñado, sin zapatillas, con el temo hecho
garras y sangrando por nariz, boca y oídos, lo
mismo que por otros menos visibles orificios
de su cuerpo. Lo vio en tan lamentable estado
su madre, doña Angustias, se llevó las manos
a la cabeza y profirió, afligida: "¡Ozú, ninio! ¿Te
cogió el toro?'. Con rencoroso acento respon
dió el espada: "¡Nomás eso le faltó a la bestia,
mare!")... En aquel entonces ¡qué entonces
era aquél! de vez en cuando se me salía de la
bolsa un poema llamémoslo así y caía al sue
lo. De inmediato lo recogía, no fuera a ser que
alguien tropezara con él, y lo guardaba luego
junto a un remordimiento por haberlo escrito.
En alguna ocasión tuve la osadía de urdir un
soneto dedicado "A una dama que me pide
esperar". El tal soneto terminaba así: "Esperar
que yo espere es vana espera. / Ya no puedo
esperar ni a la esperanza". Tiempo de murria es
éste del confinamiento, de otoñal languidez co
mo la que describió Verlaine en sus versos de
invasión. Aunque cierres tus puertas y venta

ñas el pesimismo se cuela por las rendijas y te
llena con la misma traidora lentitud con que la
humedad trasmina las paredes de la casa. Me
desespera, debo confesarlo, el hecho de que
pese a todos sus evidentes deslices y mayús
culos errores la popularidad de López Obrador
no baja ni un punto ni una coma. La crema de
la intelectualidad y la nata de la academia; los
más sesudos editorialistas; los comentadores
de mayor prestigio; casi toda la gente de cla
se media y alta lo reprueba, y sin embargo, el
tabasqueño se mantiene impávido, impertérri
to e incólume, y sonríe, sonríe siempre como el
Buda de basalto que dijo el poeta nayarita. Al
gunos optimistas se cuentan con los dedos de
una mano piensan que a fin de cuentas y de
cuentos Morena perderá la elección del 24. Ga
nas me dan de decirles: "¡Tu boca sea de profe
ta!", pero la realidad que observo me pone una
mordaza y me hace citar más bien el nombre
de uno de los innumerables personajes que
aparecen y desaparecen en este espacio: Es
taca Brown. Pienso que tenemos Morena pa
ra rato, quizás el mismo rato que tuvimos PRI.
Muchos años tardó AMLO en hacerse del poder,
y más tardará en soltarlo. Seguirá ejerciéndolo
mediante un maximato parecido al que Calles
instauró. Bien sé que mi vaticinio es ominoso,
que soy augur de males al modo de Casandra.
No obstante les pido a mis cuatro lectores, so
bre todo a los jóvenes de la novísima genera
ción: mark my words. O sea: recuerden lo que
dije. Una esperanza tengo: equivocarme. Pe
ro ya no puedo esperar ni a la esperanza... No
habían pasado muchos días de la llegada del
otoño cuando don Algón le regaló un finísimo
abrigo de visón a la vedette de moda. "Estoy
seguro le dijo, de que este abrigo me man
tendrá calientito en las noches de frío"... FIN.

"'vf.'t afacaton@yahoo.com.mx
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Las mujeres en diversos colecti
vos. así como la sociedad civil,
marcharon en la Ciudad de

México en el marco del Día de

Acción Global por un Aborto
Legal y Seguro. México Nuestro país a tra
vés de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación, puso el ejemplo a nivel continen
tal despenalizando la interrupción del em
barazo. A pesar de este avance ¿Es neces
ario el enfrentamiento y destrucción de la
propiedad pública y privada? ¿Por qué
quieren esto en un país que dio on paso
tan importante?
Tome esta información con pin

zas. Nos cuentan que pronto se
resolverá la situación jurídica
de Rosarlo Brindis Alvarez, ex
diputada federal del PVEM y ex

titular de la Unidad de Enlace Legislativo y
presidenta suplente del Comité de Trans
parencia en Pemex en la época de Emilio
Lozoya. Se dice que el OIC de Pemex ya
tiene todo listo para iniciar un procedi
miento legal en su contra. Pero además, si
se determinan los elementos suficientes

para abrir una causa penal van a meter en
el caso a su esposo Alberto Rios Treviño
ya que fue beneficiado por contratos de la
subsidiaria Pemex Exploración y Produc
ción. Estos contrato fueron investigados
por el Servicio de Administración Tributa
ría (SAT) y la Unidad de Inteligencia Fi
nanciera (UIF).

La Ley de Egresos 2021 le asignó
al Congreso de la Ciudad de
México mil 743 millones 697

mil pesos. Pero resulta que en
la recta final del año e iniciada

ya la II Legislatura, el Poder Legislativo lo
cal ya se ha quedado sin presupuesto. Hay
un reducido monto que será destinado al
pago de asesores, quienes están en la in
certidumbre de cada tres años, pues el re
clamo y la recurrente queja es que los le
gisladores le dan prioridad a familiares,
novias y asistentes personales.
Como se advirtió, la CNBV de

luán Pablo Graf, revocó la au
torización de Banco Accendo

por malos manejos financie
ros y es que resultó que tenía

un Indice de Capitalización (ICAP) de
9.88% al cierre de julio y el mínimo re
querido es de 10.5%. Dicho de otra forma,
se quedó sin fuerza para enfrentar cual
quier riesgo económico, ya sea por falta de
recursos o alguna crisis financiera. Hace
unas semanas presumían la llegada de so
cios estratégicos y un reordenamiento de
sus líneas de negocio, Trae un pleito con
un ex socio, Moisés Cosío, quien ni siquie
ra era accionista directo, pero que quedó
friera de toda relación con la institución

PD: El que va a vivir para contarla es Ar
mando Quintero que salió del hospital des
pués de haber estado varios días delicado de
salud por una infección provocada por penici
lina a la que es alérgico y no lo sabia.
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EHEKHi

VALLE DE
MÉXICO
LA "CASA DEL PUEBLO'

RUBÉN PÉREZ

La Cámara de Diputados del Es
tado de México, llamada pom
posamente la "casa del pue
blo", no ha podido lograr armo
nía entre sus inquilinos, a poco

más de tres semanas de que quedó instala
da la DQ Legislatura. El ambiente adentro
es similar al de un hogar disfuncional, "es
cenario propio de la democracia", dirían
los legisladores proclives a los eufemis
mos. Y es que los diputados de las ocho
fracciones siguen sin ponerse de acuerdo
en el reparto de las comisiones y comités
legislativos, debido a que quieren clavar
sus fauces y quedarse con las posiciones
más importantes en términos políticos. Si
guen en el cabildeo, en el estira y afloja,
porque según los representantes de More
na, los integrantes del bloque aliancista, es
decir, PRI, PAN y PRD, quieren "aganda
llarse". Lo mismo dicen los diputados de
estos tres partidos políticos de los expo
nentes de la 4T. Las etiquetas rispidas con
las que se dio a conocer esta Legislatura al
principio de los trabajos parlamentarios no
van a cambiar, y este capítulo, el de los for
cejeos por la integración de las comisiones
legislativas, ratifica una vez más que la Cá
mara de Diputados será en este segundo
tramo del sexenio estatal una arena beli

cosa, en la que podrán más los intereses
políticos que los proyectos de bienestar so
cial. Se dicen representantes del pueblo,
pero en realidad son defensores de gru
púsculos obsesionados por el poder. Esto
apenas empieza.

A RENGLÓN SEGUIDO
COLECTIVOS ambientalistas lanzaron una

advertencia sobre los riesgos que rondan
al cerro del Mazapán, en el Área Natural
Protegida del Parque Metropolitano de los
Remedios, municipio de Naucalpan, debi
do a que autoridades no garantizan su pro
tección... SEGÚN los datos del Secretariado

Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguri
dad Pública, el delito de feminícidio ha ido
en aumento en más municipios mexi
quenses. Ecatepec va a la cabeza, lo que
demuestra que los territorios locales están
reprobados y rebasados por la violencia de
género... SEÑALADO como dirigente sin
dical bien pagado. Rene Palomares Parra,
del Sindicato Único de Trabajadores de los
Poderes, Municipios e Instituciones Des
centralizadas del Estado de México (SUTE
YM), delegación Naucalpan, ha quedado
como figura decorativa ante el desastre
que tiene el gobierno de la alcaldesa Patri
cia Duran Reveles.
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RESCATEMOS LA

CIUDAD DEPORTIVA

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

Durante décadas, la

Ciudad Deportiva
fue un lugar emble
mático de nuestra

urbe; sin embargo,
de hace unos años para acá ha te
nido un grave deterioro y aban
dono. Esto se ha debido al descui

do de las autoridades, y también a
la corrupción.

Por ello, es importante darle se
guimiento a la denuncia penal por
fraude y daños patrimoniales a la
Deportiva Magdalena Mixihuca,
que presentó Armando Quintero,
alcalde reelecto de Iztacalco,
contra Horacio de la Vega, exftm
cionario mancerista, cometido en

perjuicio del gobierno capitalino y
de la alcaldía Iztacalco durante su

administración, de la cual se pre
sentan estas denuncias:

Obras mal hechas e inconclu

sas, como el caso de la pista de

ciclismo extremo BMX que lleva
tres años abandonada e inmersa

en un litigio jurídico entre dos
empresas particulares que afecta
a una instalación pública y a la
cual se le destinaron varios millo

nes de pesos del presupuesto del
gobierno, o el lago artificial cons
truido en aquella época, Insoste
nible por requerir más de 200
millones de pesos para su mante
nimiento, además que para su
construcción se derribó una con

siderable cantidad de árboles y se
destruyó un estadio de béisbol
infantil, ¡imagínese!

La nula rehabilitación de la Sala

de Armas y de la Alberca Olímpica,
donde no se realizaron las obras

que contenían los contratos y el
valor no correspondía con la cali
dad del material adquirido. De
igual manera, se observó que un
material adquirido para las can
chas de béisbol nunca se entregó y
se desconoce su ubicación, entre
otras linduras. Del Velódromo

Olímpico ya ni le hablamos.
Pero el escándalo no acaba

ahi, ¿sabía que dejó de ser consi
derada área de valor ambiental,

debido al decreto del entonces je
fe de Gobierno Miguel Ángel
Mancera, para poder usufructuar
sus espacios y restringir de ma
nera drástica el ingreso a depor
tistas y familias que deseaban
entrar a sus instalaciones?

En el México al revés, Horacio

de la Vega es ahora presidente de
la Liga Mexicana de Béisbol y
quien en su administración como
director del Instituto del Deporte,
le cedió a la empresa que maneja
el equipo Diablos Rojos del Méxi
co, ocho hectáreas de la Ciudad
Deportiva, sin ninguna contra
prestación que beneficie al go
bierno de la ciudad ni a la Depor
tiva. mucho menos a los vecinos

que sufren el descuido, abandono
y las toneladas de basura alrede
dor de canchas e instalaciones.

Twitter: (sfloresaquino
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JOELSAUCEDO

Por qué el empeño del presi
dente Andrés Manuel López
Obrador de apoyar a toda costa

M a la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum?

Este miércoles el mandatario realizará

otra gira de trabajo por algunas alcaldías
de la Ciudad de México.

E! apoyo de López Obrador sólo se pue
de entender ante una debilidad de la man

dataria. ¿Si no qué caso tendría el respal
do? ¿De quién protege el Presidente a su
consentida? Primero, del bloque PRI, PAN
y PRD, que le arrebató nueve alcaldías en
las pasadas elecciones

También de los experimentados Mar
celo Ebrard y Ricardo Monreal, quienes
harán hasta lo imposible por suceder en el
cargo al Presidente.

Otro que salió al rescate de Sheinbaum
fue el secretario de Gobernación, Adán

Augusto, quien reunió a la Jefa de Gobierno
y a Monreal para limar asperezas.

Es evidente el blindaje hacia Claudia,
pero como están las cosas difícilmente
aguantará la presión por la adelantada su
cesión.

¿Qué hará el Presidente sí al momento
de tomar una decisión Sheinbaum no des

punta y sigue sumida en la vorágine de la

derrota?

Sólo tendrá como opción al canciller
Ebrard. quien no pierde el tiempo en cons
truir su candidatura.

¿Monreal juega con Marcelo o en su
contra? La fotografía de Zacatecas habla
por sí sola de un peto entre ambos.

¿Quién perderá? A la vista de todos es
una pelea dispareja: Sheinbaum contra
Ebrard y Monreal.

Pero si Claudia no resiste, entonces
Marcelo será el ideal. Todo apunta hacia
esa ruta. Así lo perfilan las evidencias y
análisis prospectivos. Sheinbaum será la
sacrificada.

¿Cuál será el destino de Monreal? ¿La
lefatura de Gobierno? Aún es temprano
para asegurarlo, pero él insiste en que es
tará en las boletas en 2024.

PROSPECCIÓN... Corresponderá a la
lunta de Coordinación Política del Senado

de la República definir la viabilidad del
"Grupo Parlamentario Plural e Indepen
diente". La ley es muy clara no se permite
la creación de nuevos grupos parlamenta
rios una vez instalada la legislatura. Pero
de entrada, el grupo es visto con "simpatía"
entre los senadores del recinto de Reforma

e Insurgentes.
Twitter: (a)JoelSaucedo
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TORTURAN, ASESINAN Y
ABANDONAN CADÁVER
Imparable la ola de asesinatos que se
vienen cometiendo en el Valle de Toluca;
en esta ocasión la victima es un hombre

de aproximadamente 40 años de edad
que fue encontrado torturado y envuelto
en bolsas de plástico, en una zona bos
cosa, en el municipio de Zinacantepec.
Con el asesinato de este hombre, ya su
man 12 los individuos que han sido pri
vados de la vida en condiciones simila

res, en lo que va de este ario, en este Valle
de Toluca, crímenes que han mostrado la
evidente incapacidad tanto de la policía
municipal como estatal para enfrentar
con resultados y resolver este problema,
en este valle la delincuencia ha rebasado

completamente a la policía. El cadáver
de este hombre, de quien únicamente se
dijo era de aproximadamente 40 años de
edad y que vestía una camisa negra, ca
miseta blanca, pantalón de mezclilla
azul y bota vaqueras negras, fue en
contrado la tardenoche de ayer, en una
zona boscosa, ubicada a un costado de la
carretera TolucaAmanalco, en el barrio
de Santa Tuanita, poblado de Santa María
del Monte, en este municipio.

ERRADICAR LA CORRUPCIÓN;
RETO EN LAS ADUANAS

Las aduanas del país desde el pasado 14
de julio se encuentran en una reestruc
turación que pasa no sólo por el aspecto
del organigrama federal. La instrucción
es clara por parte del Ejecutivo, "dotar de
tecnología e infraestructura adecuada
las 49 aduanas", que se encuentran en
territorio nacional, pero el factor más
importante es transparentar la recauda
ción y los contratos marítimosportua
rios. El actual Director General de Fo

mento y Administración Portuaria, Car
los Alberto Gómez Martínez, presunta
mente hace caso omiso a las políticas
públicas implantadas por el gobierno
respecto a la cero tolerancia contra la co
rrupción, decidió ir por vía libre y se pre 
sume opera no sólo desde la Administra
ción Portuaria Integral (API), de Ensena
da, sino que busca tener injerencia en la
mayoría de las aduanas marítimas, las
cuales tienen el mayor tráfico de mer
cancías. Esto, no sólo va contra el cambio
orgánico que otorga autonomía financie
ra y de gestión a la Administración Ge
neral de Aduanas (AGA), que en breve
dependerá directamente de la Oficina
del Secretario de Hacienda, sino que de
sobedece las instrucciones del presiden
te Andrés Manuel López Obrador. Estose
complica cuando Gómez Martínez se di
ce respaldado funcionarios de alto nivel
del gobierno federal.
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¡Ay, Guadiana!,
¿qué hacemos contigo

Les platicaba que el siempre impredeci
ble político Ricardo Monreal Ávila,
tiene un "as bajo la manga" para sor

prender a todos, gracias a su habilidad para
lograr acuerdos, para construir consensos.
Ayer mismo nos sorprendió con otra fotogra
fía en Sus redes, ahora con el canciller
Marcelo Ebrard Casaubón, quien acudió al
Senado a comparecer en el marco de la glosa
del tercer informe de gobierno del Ejecutivo
Federal.

La víspera, la foto fue con Claudia Shein
ba um, jefa de Gobierno de la Ciudad de Mé
xico, teniendo como árbitro al mismísimo se
cretario de Gobernación. Adán Augusto Ló
pez, por si algo se pudiera ofrecer.
Podría tratarse de simples fotografías, de
esas que mucha gente se toma a diario, pero
este no es el caso, ya que se trata de los tres
pesos pesados con amplias posibilidades
para conjuntar las simpatías de todos los gru
pos de Morena para llegar a la Presidencia
de la República en 2024:.
También no hay que perder de vista, que el pro
pio Adán Augusta podría subirse at carro, pues
desde la posición que ostenta en el Palacio de
Bucareli, muchos han saltado a la primera linea
y han logrado irse a "ia grande".

Pero además, en medio de la vorágine que
provocó la presencia del canciller y la re
bambaramba causada por los cinco senado
ras y senadores rebeldes, Monreal Avila se
dio tiempo, muy temprano, para presentar el
proyecto para expedir una Ley Federal para
el Bienestar Animal.

Acompañado por la senadora Rocío Adriana
Abreu Artiñano, los activistas de Animal

Héroes, Antonio Jfranyufí y Marco Antonio
Regil, el senador Monreal Ávila presentó la
iniciativa con proyecto de decreto, en donde
destacó que esta sería la primera ley en el
país sobre bienestar animal. Afirmó que es
necesario dignificar el trato a los anímales y
sancionar a quienes los maltratan y asesinan.
Dejó en claro que estos seres vivos no deben
de ser considerados como cosas, objetos ni
tampoco pueden sufrir maltratos. La capa
cidad de una nación para hacer valer el esta
do de Derecho, acotó, no se mide exclusiva
mente a través del respeto hacia los dere
chos de las personas, sino al respeto a la vida
de todo ser vivo.

Ricardo Monreal aseguró que establecer
mecanismos para la detección, prevención y
tratamiento de la violencia hacia los animales

genera mayores niveles de sensibilidad,per
severancia y tolerancia,
Por ello, el líder de Morena en el Senado con
sideró que "es indispensable legislar en el
respeto y la reconciliación con los animales,
para salvaguardar los valores y la armonía
social".

Jucopo decidirá
el caso de "rebeldes
Ya de salida, les comento que en el "ínter"
los reporteros logramos entrevistar al sena
dor Monreal Avila sobre la postura de cinco
senadoras y senadores de declararse como
fracción parlamentaria independiente. Aquí,
un extracto de lo más interesante que dijo.
Cómo ve esta nueva bancada, estos sena
dores que se separan de su grupo parla
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mentar io.

Bueno, los veo con mucho respeto y hasta
simpatía.
Yo tengo un especial aprecio por los cinco.
Respeto a Gustavo Madero, por su lucha his
tórica; a Germán, por su ímpetu y su capaci
dad discursiva, es un hombre inteligente.
Álvarez Icaza, por su persistencia y su carác
ter.

A las dos senadoras, Alejandra y Nancy, de
Puebla, son mujeres valientes, o sea, yo las
veo siempre con mucho afecto.
Ayer solicitaron a la Junta de Coordinación
Política la constitución de un grupo parla
mentario nuevo y será la Junta de Coordi
nación Política quien decida. Yo los veo con
simpatía, pero la ley hay que cumplirla y a
ver qué dice la ley.
A quién beneficia o a quién perjudica
esta nueva...

No, yo creo que no beneficia, digo, no perju
dica a nadie; beneficia a la democracia, en el
caso de que la Junta de Coordinación Política

opinara de acuerdo con la ley, positivamente.
Hay que ver la ley, porque somos los hacedo
res de la ley, y si somos los hacedores de la
ley, lo mínimo que tenemos que hacer es
cumplir con la ley,
Pero vamos a ver qué dicen los coordinado
res de grupos parlamentarios y la Junta de
Coordinación Política, que me pidieron solo
dos días para procesar en sus grupos la soli
citud, y hoy probablemente tengamos hoy o
mañana, reunión de la Junta de Coordinación
Política.

¿No es una derrota política para
Morena? Pierde tres aliados.

No. No es ninguna derrota política para
nadie, es una situación de libertad. Gana la
democracia y gana la libertad, pero se tiene
que cumplir con la ley.
Hasta aquí el extracto de la entrevista al se
nador Ricardo Monreal sobre este espinoso
asunto.

Cualquier cosa que decidan, se va a poner
bueno.
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n o we L_Lu i 5@yatioo.com. mx

Educación
En redes sociales, el empresario
Ricardo Salinas Pliego es muy cri
ticado por sus supuestos adeudos
con eLSAT,pero al margen de eso,
hay que reconocer que en eL Estado
de México ha impulsado interesan
tes proyectos artísticos y educa
tivos, como eL ModeLo Educativo
Azteca, que arrancó en MaünaLco,
en donde el gobernador Alfredo del
Mazo destacó que con este sistema
se fortalece el aprendizaje con he
rramientas tecnológicas y se enfoca
en Las fortalezas de cada alumno.

Estos proyectos vaLen La pena.

Por Los rumbos de Zlnacantepecel
senador de Morena Higlrilo Martínez
Miranda, sostuvo que eL Estado de
México requiere cambios integrales,
respaLdo financiero estataL, progra
mas universa Les y no tarjetas rosas
seLectlvas para el control de la gente
con fines eLectoraLes. EL morenista

insistió en que La gente requiere me
jores obras y servicios, pero que Los
recursos de Los Ayuntamientos son
insuficientes y se requiere presencia
de otros niveLes de gobierno para
poner en marcha acciones integraLes
y programas uníversaLes como lo
hace eL Gobierno Federal.

Este miércoles, iniciarán los Foros de
Ayuntamientos Reglón Sur, por parte
deL secretariado Técnico que enca
beza Mauricio Valdés. como parte de
Los trabajos para La renovación de La
Constitución deL Estado de México.

El gobierno deL Edomex y eL de
TLalnepantLa, iniciaron ya Las demo
liciones de Las de Las casas con daño

estructural provocado por el des
prendimiento de roca 5 en la coLonia
Lázaro Cárdenas Segunda Sección y
de acuerdo con Los estudios reaLlza

dos por los especialistas, se estima
demoLer 11 casas cuyos residentes
ya fueron notificados.

En CoacaLco, también se coordinaron
el gobierno estataL y el municipal
para la limpieza de la cortina de la
Sierra Picacho, que tiene una aLtura
aproximada de cinco metros, que
desemboca en eL canal de Cartage
na, uno de Los principales cuerpos de
agua ubicado en territorio municipal

En HuixquiLucan, La aLcaLdesa electa
Romina Contreras encabeza Los

trabajos para La entregarecepción
de La administración municipaL
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Temple femenino
A pesar de las agresiones de un grupo de personas con los
rostros cubiertos, las mujeres policías de la CDMXmostraron
disciplina y no cayeron en provocaciones, con lo que pudieron
cumplirla instrucción de no reprimir a las manifestantes...
las uniformadas dieron una lección de preparacióny valor,
precisamente en una manifestación en donde lo que debe
prevaleceres la paz. ¿Será?

Consulta en la tablita
En los próximos días se sabrá si existen ciudadanos suficientes
interesados en la revocación de mandato, pues aunque elPre
sidentedeseé someterse aese mecanismo, esnecesarioque sean
ellos quienes lo soliciten al INE y no otras autoridades. ¿ Será?

Eran a parte
Hay quien al criticar el costo de los festejos del 200Aniversario
de la Consumación de la Independencia, que rebasó los 34
millones de pesos como lo dio a conocer 24 HORAS el pasado
viernestambién criticaban la calidad aparente de la vestimen
ta, pero lo que nos dicenes que ese gasto fue aparte. ¿Será?

¿Palenque legislativo?
Ayer, en la Cámara de Diputados de nueva cuenta se caldea
ron los ánimos entre las bancadas del PAN y Morena. Durante
el análisis de la política exterior el blanquiazul no dejó pasar
la reciente visita de los presidentes de CubayVenezuela y
desde la tribuna la diputada Mariana Gómez del Campo los

tachó de dictadores. Los reclamos y gritos del lado de Morena
se elevaron a tal punto que los llamados al orden de parte de la
presidencia fueron constantes. Pero quien puso calma fue el ve
terano diputado del PRI, Augusto Gómez Villanueva, quien
dijo estar impresionado, pues nunca, desde que ha sido dipu
tado había vivido tal desorden y tantas faltas de respeto. "No
somos un palenque, somos el templo de la libertad. Hagamos
honor a nuestra condición de legisladores", exigió, y al parecer,
vergüenza todavía hay en los legisladores. ¿Será?

Mutuo aprendizaje
Dice el dicho que 'de todo se aprende', y ha sido bien aplicado
por el Gobierno de México en materia de diplomacia. Un buen
número de embaj adores y representantes de otros países han
sostenido encuentros con funcionarios de la cancillería que
lleva Marcelo Ebrardy del gabinete presidencial. Tal es el caso
de la embaj adora de Bangladesh, Abida Islam, y el ministro
de Relaciones Exteriores de ese país, Mohammed Shahriar
Alam, quienes han celebrado los 200 años de independencia
mexicana e intercambiado experiencias en materia de cambio
climático y combate al Covid19, en lo que han demostrado
buenas experiencias. Aunque hay polémica, muchos confían
en que los visitantes también se lleven un buen sabor de boca
de las experiencias mexicanas. ¿Será?

Alcaldes precavidos
A tres días de la toma de protesta de los alcaldes ante el Congreso
de la Ciudad de México, entre los malpensados surgió una duda.
¿Esta vez silos dej arán pasar? ¿ O veremos a uno que otro con su
equipo de hockey sobre hielo?... solo por precaución. ¿Será?
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Libertad y Ley
• Podemos vivir sin un buen Gobierno,

¿sin un nuevo aeropuerto, sin servicios
públicos de calidad, sin transporte pú
blico eficiente, sin una relación inteli

gente con Estados Unidos, con una economía
pendiente de un hilo, etcétera?
¿Podemos vivir sin libertad y sin ley?
Siyno... respectivamente.
Esta es la paradoja de México. Estamos

distraídos con tantos temas que, si bien son
relevantes, no vemos cómo día a día el actual
régimen intenta arrebatarnos la libertad y
mostrarnos que para ellos lo importante es la
justicia,sujusticia. ¡Aldiabloconlasleyesylas
instituciones!

Cuando AMLO juró como Presidente de
todos los mexicanos, lo hizo sobre la Constitu
ción, para defender nuestra libertadylas leyes
que de ella emanan. Nos engañó.
Cada mañana, el Presidente señala yjuz

ga a periodistas y medios no alineados a su
Gobierno, a los jueces independientes, a
empresarios, a la clase media que lucha por
superarse, a las instituciones garantes de
nuestra democracia y nuestras libertades,
a los intelectuales que disienten del régi
men. Ahora es el turno de los científicos e

investigadores y a las universidades públicas
orgullo de México como la UNAM. Todos
perdemos.
Cuando desde el Gobierno se nos dicta una

Cartilla Moral como preludio cito textual a
una Constitución Moral, que nos dirá cómo
debemos pensar y cómo debemos eliminar

nuestras aspiraciones personales en beneficio
de las necesidades colectivas. ¡Cuidado! Es
una invasión absoluta a nuestra libertad per
sonaly espiritual. La moral es una de las fuen
tes del derecho y de la ley, pero al ser subjetiva
no puede sustituirlas. No podemos permitirlo.
Todos perdemos.

Cuando una y otra vez, el presidente López
Obrador señala que lo importante es lajusticia
y no la ley, pervierte a lajusticia y la convierte
en un elemento justiciero, sujeto a la voluntad
y arbitrio de quién decide qué es justo y qué
no. Al margen de la ley. Todos perdemos.
Cuando por ignorancia o rencor o ambas

se pretende reescribir la historia de México
y mostrarnos como el hijo bastardo de una
violación histórica. Exigiendo un perdón ab
surdo y desconociendo nuestro verdadero
origen como nación. Lo cierto es que México
surgió de una fusión, sin duda dolorosa, de
dos culturas milenarias. Querer fincar un na
cionalismo sobre la base de una mentira, es
muypeligroso. Todos perdemos.
Cuando se pretende arrinconar a los jueces

que a partir de la ley imparten lajusticia por
que no están dispuestos a alinearse a la volun

tadjusticiera delrégimen, lo que estáenriesgo
es elEstado de derecho, sin el cual regresamos
al estado tribal o damos paso al totalitarismo.
Extremadamente grave. Todos perdemos.
Ahora los enemigos en turno son la cul

tura y el conocimiento; científicos e inves
tigadores, la UNAM o cualquier institución
que promueva el conocimiento, la cultura y
la libertad. Los científicos y las instituciones
educativas deben ser tuteladas, promovi
das y protegidas por el Estado. No podemos
sacrificar estos activos de la nación. Todos
perdemos.
La libertad y la ley son las condiciones de

una sociedad justa y equitativa. Cuando las
sociedades han permitido que los gobiernos
se apropien de ellas, se han dado los episodios
más trágicos de la historia del hombre. Todos
perdimos.
Nosotros, los ciudadanos, decidimos si que

remos ganar todos o perder todos.
LasoRfní(jiftK0ros8dteWrtecoi.yrttiiMtss.¥írt:
independientg.S*s no reflejan neeesariámente

arpuntfliflfeviáa'aé 24 horas.
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Purga en la CFE
La Comisión Federal de Electricidad es

una de las empresas más importan
tes de México; su trabajo cotidiano
mueve al país y es la principal plata

forma de despegue para nuevos proyectos.
En los últimos tres años, la CFE ha cam

biado de estructura: pasó de ser el esquirol
de los trabajadores de Luz y Fueiza del Cen
tro, empresa que tenía funciones simila
res en el centro del país y que borró Felipe
Calderón arbitrariamente. La CFE tiene

ahora toda la responsabilidad de darle luz
al desarrollo, depurando sus métodos y su
personal.
Sus trabajadores, en toda su estructura,

se han ganado el respeto de la población y la
admiración de mexicanos afectados por fenó
menos naturales. Desde luego que no siempre
goz ó de este prestigio, aunque quedan dentro
de sus oficinas remoras que siguen lincamien
tos del pasado, como se anuncia desde hace
semanas con la salida de algunos funcionarios
que insisten en continuar con el pasivo buro
cratismo de la época de Enrique Ochoa Reza.
Ahora, la salida de Guillermo Nevárez Eli

zondo como director de Distribución com

prueba que los tiempos cambian y los malos
hábitos deben erradicarse, pues no son com
patibles con el momento que vive el país.
Desde luego que con la intención no basta,

en ésta y otras empresas del Gobierno sigue
habiendo nepotismo como parte de la políti
ca, incorporando amigos, familiaresy compa
dres, como herencia de aquellos directores de
la CFE que hicieron escuela en el nepotismo,
como Arsenio Farell Cubillas, quien después
de ese lugar se fue al IMSS, donde metió a tra
bajar a toda su familia y exigió liquidaciones

millonarias para cada uno de ellos.
Así lo hizo Enrique Ochoa Reza cuando

dejó el cargo en la CFE para ir a dirigir" el PRI
nacional, con cálculos de indemnización que
sólo él entendía, suma que le fue entregada
puntualmente a pesar de los excesos.
El despido en la CFE de Guillermo Nevárez

Elizondo fue necesario no sólo para limpiar,
sino para advertir a otros. Así, el 3 de septiem
bre, el Presidente de la República ordenó a la
Secretaría de la Función Pública y a Manuel
Bartlett hacer una investigación profunda
en la estructura de la CFE, donde más de uno
teme ser descubierto en prácticas heredadas
del pasado.
También el líder sindical a nivel nacional

investiga a fondo el comportamiento de los
trabajadores en todos sus niveles, para dejar
limpia esta parte del progreso del país que,
seguramente, seguirá elevando el nivel de
vida de los mexicanos.

Viene la barrida para todos, de aniba haci a
abajo y de abajo hacia aniba.
PEGA Y CORRE. El Senado rechazó la

propuesta de cinco senadores que intentaban
formar una nueva bancada "plural", con de
recho a prerrogativas. La intentona de golpe
estaba conformada por dos del PT, uno de
Morena, un independiente y otro delPAN. Se
ría elbloque en el que nadie confía, el que sólo
busca su beneficio personal, el de las dudas y
traiciones, y sus partidos deben estar alivia
dos al no cargar con gente que no puede ser
leal ni congruente ...Esta columna se publica
los lunes, miércolesy viernes.
LasoRfní(j^®i3.¡ss8íKis;wr¡ps;c0ttt¡rt6Ías,'Srt;
i ndependíentes y no reflejan necesariamente

®f PUW'áSViStaíle 24 HORAS.

Fecha: 29/09/2021

Página: 9

Area cm2: 197

1 / 1

Columnas Políticas

Alma grande / Ángel Álvaro Peña

Ángel Álvaro Peña

Costo: 28,200

Página 4 de 8



Directo a Palacio o traje a rayas

El queretano Ricardo
Anaya es de los pocos
mexicanos que abierta
mente ha levantado la

mano para participar en el proceso
electoral de 2024, donde se reno
vará la presidencia de la República.
Otros más, dentro de la como

didad gubernamental ya tienen
boleto (o porque los destapó el
propio titular del Ejecutivo fede
ral, o porque ellos mismos dijeron
que sí tienen interés): Claudia
Sheinbaum, Marcelo Ebrard,
Juan Ramón de la Fuente, Es
teban Moctezuma, Tatiana
Clouthier, Ricardo Monreal y
Rocío Nahle.

Algunos señalan a Enrique de la
Madrid, y otros más al gobernador
del Estado de México, el priista Al
fredo del Mazo Maza.
Pero el más adelantado tiene tur

pendiente judicial que nació en el
sexenio anterior, donde goberna
ba Enrique Peña Nieto. Exr la ac
tual administr ación, con la ayuda
de Emilio Lozoya Austin, las cosas
se le han complicado.
Más allá del asunto jurídico, exis

te la percepción de un sector de la
sociedad, que el actual presidente
de México quiere meter a la cárcel, o
al menos inhabilitar jurídicamente
a Anaya, para que se desinfle.
Los que no están con la 4T, los

que aborrecen a AMLO, los que
detestan a la izquierda, creen fiel
mente que se sigue el guión de Pa
lacio Nacional para que el panista

pierda sus derechos políticos, y no
pueda aparecer en la boleta.
Pero un grupo importante de

mexicanos, que simpatiza con el
actual régimen, que no toler a el
conservadurismo del PAN y que
jura que el rubio se "agandalló" el
partido, está convencido de que
Anaya es un delincuente. Es decir,
que se la buscó, y que tiene bien
merecido el ir a la cárcel.

Es más, hay otro sector, que es
muy crítico de AMLO, pero que
está gozando de los problemas de
Anaya. Ahí se encuentra Javier
Lozano Alarcón, la familia Cal

derónZavala, José Antonio Mea
de, Roberto Gil y el exsecretario
Cordero

Las preguntas son, ¿de verdad
Anaya es el Mandela o el Guaidó
mexicano? ¿RickyRiquín es el Fé
lix Maradiaga, el Juan Sebastián
Chamorro líderes opositores ni
caragüenses? ¿El queretano pue
de compar arse con los reprimidos
políticos de Argelia, que ya suman
más de 300 detenidos?

¿Apoco Ricardo Anaya es el Sil
verio Portal mexicano líder oposi
tor cubano o se le puede comparar
con Jordi Sánchez, Jordi Cuixart,
Raúl Romeva, Jordi Turull, Josep
Rull, Dolors Bassa, Carme Forca
dell y Caries Puigdemont líderes
independerrtistas catalanes?
Pamplinas, creo que no le alcan

za al panista, jefe de Marko Cortés
ninguna comparación con estos
monstruos de la disidencia. Parece

que estamos en frente de un asunto
simple de riqueza inexplicable y
muy elocuente tuitero.
Ya apareció Arraya en video, con

sus 76 cajasy sus 135 mil388 hojas.
Dice que López lo quiere meter a la
cárcel30 añosy que comobuen"ma
tado"yaleyótodo. Nosofrecerá cua
tro capítulos para demosu ar que es
inocente, aunque a quien se lo debe
de comprobar es al Poder Judicial.
Asegura que hay un "pacto per

verso, fuchicaca" entre Lozoya
y el presidente de la República, y
que cambiaron la declaración. Y
va más allá, le dice al final de este
primer video al huésped de Palacio
Nacional que se ha convertido en
lo que tanto criticaba: "Mentiroso
y corrupto vulgar, en un tirano que
tuerce la justicia para sus vengan
zas personales".
¿Usted metería las manos al fue

go por Anaya? ¿Usted cree que don
Ricar do es inocente y López Obra
dor inventó pruebas para descarri
larlo? ¿O usted cree que estamos
frente a un productor de videos
profesionales, lavador de dinero,
enriquecido de manera ilícita, que
estáintentando confundimos ante
su endeble defensa?

Hagan sus apuestas: o sale muy
fortalecido de ésta y la 4T lo cata
pulta a la Presidencia, o se desinfla
totalmente y lucirá por 3 0 años un
rasposo conjunto a rayas.

Las (gRMIMHBMNBpi los M n i staMR
independíehtesynoreflejannecesariamenteel punto
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Lo duro para
Durazo

Todavía ni siquiera se discute el presu
puesto para el próximo año y el presi
dente Andrés Manuel López Obra
dor ya comprometió 11,600 millones

de pesos para obras de infraestructura en la co
munidad yaqui de Sonora.
Como parte de la cer emonia enla que el Presi

dente ofreció una disculpa pública a la etnia "por
los agravios del pasado", el mandatario sacó la
cartera y no solo comprometió la cantidad arriba
señalada sino que además anunció que les serían
devueltas casi 3,000 hectáreas.
Y por si no fuera suficiente, hasta Cuauhté

moc Cárdenas, quien se había mantenido con
perfil bajo en los últimos meses y acudió como
invitado especial al evento, pidió a López Obra
dor cancelar el Acueducto Independencia que
surte de agua a más de un millón de habitantes
deHermosillo.

López Obrador no respondió a la petición del
hijo del general Cárdenas, pero de sobra está
decir que una decisión a favor de cancelar el
acueducto generará un pr oblema social que no
se solucionaría con "pláticas de buena fe".
El problema con el acueducto es que se surte

del Río Yaqui, cuyas aguas, por decreto presi
dencial de Láz aro Cárdenas, pertenecen en 5 0%
a la etnia.
Ahora toca el turno al recién estrenado

gobernador, Alfonso Durazo, enfrentar los
compromisos que hizo el Presidente y tratar
de apaciguar el avispero que le fue a patear
Cuauhtémoc Cárdenas cuando el tema parecía
haberse solucionado.

Eso y aclarar la muerte de 8 yaquis secuestra
dos y asesinados en días pasados.
Nada más.

• • • •

Nomás faltó que Ricardo Monreal dijera que los
cinco senadores que buscan formar unabancada
independiente le causaban ter nura.

El presidente de la Junta de Coordinación
Política dijo que "simpatizaba" con los legisla
dores pero que será el órgano de mando en el
Senado que él preside, el que deberá tomar
la decisión de reconocerlos o no como grupo
parlamentario, con todas las prebendas que
ello implica.
Al final la decisión será apapacharlos como

"asociación parlamentaria" sin voto enla Jucopo.
Pero más allá del tr ámite administrativo están

los tres votos que posiblemente pierda Morena
de Germán Martínez, Nancy de la Sierra y
Alejandra del Carmen León; las dos últimas del
Partido del Trabajo.
Tres votos parecen poco pero solo basta recor

dar que por un solo voto Morena no pudo ade
lantar en un periodo extraordinar io de sesiones
la aprobación de la Ley de Revocación de Man
dato, como le rugía al presidente López Obrador
que incluso regañó a los senadores de su partido.

• • • •

Fundación Azteca inauguró ayer enMalinalco su
tercer plantel educativo en el Estado de México.
Es el octavo plantel que la Fundación del Gru

po Salinas administr a en las ciudades de México,
León Guanajuato, Puebla y los estados de Hidal
go, Haxcala, Yucatán y de México.
Durante el evento de entrega del nuevo plan

tel, Ricardo Salinas, presidente y fundador
de Grupo Salinas, aseguró que con educación,
formación y actitud se puede llegar muy lejos
"siempre y cuando exista un ambiente de liber
tades para innovar, competir y alcanzar así la
prosperidad en beneficio délas personas".
El acto fue presidido por el gobernador del

Estado de México, Alfredo del Mazo, quien
agradeció al presidente y fundador de Grupo
Salinas, y en particular a Ninfa Salinas Sada,
presidenta del Consejo Directivo de Fundación
Azteca por su dedicación para el impulso de la
educación.
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MartíBatres toma el control del Legislativo capitalino

La práctica federal se transmite a la
local.

Si a nivel nacional Adán Augus
to López ha sido comisionado para

atender los temas principales, en la capi
tal Martí Batres hace lo propio.
Centrémonos en un dato.

Adán Augusto ha asumido la relación con
la Cámara de Diputados y con el Senado de la
República, asunto fácil porque al frente están
dos correligionarios suyos.
En San Lázaro no hay problema con el ex

priista Ignacio Mier, quien tiene algunos
problemas para controlar a sus propias tribus
como a integrantes de la oposición.
Y en el Senado con Ricardo Monreal,

quien se ha convertido en el principal nego
ciador de todo el Poder Legislativo tanto al
interior del partido gubernamental como con
la disidencia.

La relación EjecutivoLegislativo se intensi
ficará cuando venga la discusión de los gran
des temas, reformas constitucionales y leyes
polémicas.
Ya no será necesario ir a Palacio Nacional

a informar sobre la resistencia opositora y
cuánto es posible ceder para alcanzar arreglos.

BATRES contra BATRES

EnlaCiudaddeMéxicopasaalgo similar.
Tras instalarse la actual Legislatura del

Congreso de la Ciudad de México, lajefa de

Gobierno Claudia Sheinbaum se reunió con
los coordinadores parlamentarios.
Les pidió tener una relación civilizada y

ellos prometieron, en tanto no haya señales
adversas, a mantener un diálogo constructivo
en beneficio de la capital.
La situación resultó sencilla.

La coordinadora del Movimiento de Rege
neración Nacional (Morena), Martha Avila

Ventura, no ha tenido capacidad para orga
nizar y por ello debió entrar al rescate Martí
Batres.

A estas alturas, como sucede en la Cámara
de Diputados, no ha sido capaz de formar las
comisiones y determinar cuántas correspon
den a cada partido.
Eso lo hace Batres.
Raro, porque precisamente su herma

na Valentina Batres a quien internamente
llaman Violentina por su virulencia es vice
coordinadoray representa el ala más dura de
Morena.

Es decir, el hermano deshace cuanto la her
mana hace.

CUAUHTÉMOC OCHOA
1. En Oaxaca el oficialismo trata de frenar el
futurismo político.
Las miradas están puestas en dos more

nistas enfrentados Salomón Jara y Susana
Harp, a quien fue darle su espaldarazo el
dirigente Mario Delgado.

Los dos han recibido llamados presidencia
les a la cordura.

No sucede lo mismo en Hidalgo.
Allá el panorama comienza a aclararse.
El diputado federal del Partido Verde Eco

logista de México (PVEM) Cuauhtémoc
Ochoa ha transitado hacia Morena y se per
fila como el seguro candidato para el 2022.
Como van las cosas, deberá enfrentarse

a Israel Félix Soto, favorito del gobernador
priista Ornar Fayad.
Pero como los priistas no aprenden, des

de el Comité Ejecutivo Nacional del Partido
Revolucionario Institucional (PRI) se pre
tende mandar a Carolina Viggiano, esposa
de Rubén Moreira.
De ser el caso, Hidalgo ya está escriturado

para el partido presidencial y en concreto
para Cuauhtémoc Ochoa.
Y 2. Mientras, en Quintana Roo la clase

política trata de aglutinarse para contener el
avance del gobiernismo.
Analizan varios personajes, en especial Ga

briel Mendicuti y José Luis Pech.
Con ellos se pretende frenar a Mara Leza

ma, escogida desde ya por Palacio Nacional
para suceder a Carlos Joaquín.

Lasopiniaiés expfe'&atB&Jiof loS colUMani SÍ8S sftfn
independientes y no reflejan necesariamente

gt.pBn|s!fiVÍ3t®és 24 HORAS.
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• ¿Y Julio Scherer Ibarra? Nos cuentan que el ex con
sejero Jurídico de la Presidencia no sólo está en buenos
términos con el presidente Andrés Manuel López Obra
dor, sino que todo i ndica que está en plena forma para
apoyar a Claudia Sheinbaum Pardo, j efa de gobierno de la
CDMX. ¿En qué tareas? No se lo imagine en un puesto de
gobierno, más bien fij e su mirada en el futuro...
• Los rebeldes del Senado alistan la batalla jurídica para
defender su deseo de crear una bancada propia, lejana de
partidos políticos. Germán Martínez, Alejandra León,
Nancy de la Sierra, Gustavo Madero y Emilio Álvarez Ica
za confían en que la negativa en el Senado será derrotada
en la Corte... aunque la ministra en retiro y presidenta
del Senado, Olga Sánchez Cordero, ya dijo que no tienen
sustento legal. Abróchense los cinturones.
•¿Escándalo en puerta? Por alguna razón, nos dicen que
anda circulando de mano en mano un grueso expediente
de supuesta corrupción de un ex colaborador del presi 
dente López Obrador. ¿De quién es la mano y quién es el
señalado? Habrá que estar atentos...
• Científicos, el sobresalto. Este martes corrió como
reguero de pólvora entre la comunidad científica y
académica que la FGR de Alejandro Gertz Mañero ya
había solicitado de nueva cuenta la orden de aprehensión
de Los 31, como ahora se empieza a conocer al grupo de
científicos y ex funcionarios del Conacyt bajo asedio de
María Elena ÁlvarezBuylla y Gertz Mañero...

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Nos sigue follando
I jirique citlo...
MAESTRO, SANTIAGO NIETO LANZA LA CAM
PAÑA NACIONAL CONTRA EL LAVADO

Se titula #ElDi neroFácilSePagaCara y mencio
nó a Peña, Robles, Lozoyay los Duarte en actos
de corrupción del más alto nivel, por lo que po
dría subtitularse #De sdeL a Preside nciaSeC la
va El Varo: remojar, exprimir, tender, desviar y
huir... Nos sigue faltando Enrique cido en pri
sión, y que EIJ nos mande al Porky Menor.
¿Qué le pareció la gala nocturna por los 200
aíios de la consumación de la Independencia?
Se recreó muestra historia con sus gestas li
bertarias, que alcanzaron la gloria haciéndolas
legendarias. Fue una gran celebración que des
bordó patriotismo, celebrando a la nación y exal
tando su heroísmo.

Biden declaró que EU no tiene un amigo

más cercano que México.
Ya es tiempo de que se lo diga también a Cuba,
tomando en cuenta que Florida está muy cerca
de La Habana,

Ricardo Anaya dijo que encontró muchas
pruebas de su inocencia.
Pues órale, a presentarlas sin miedo en la FGR
como buen nerd que es.
Fox tuiteó que seguirá trabajando para
resolver "el complejo problema que trajo
Morena y AMLO".
Vicenta loache no tuitea, sino tontea. Tuvo seis
años para hacer algo por México y sólo lo hundió
más, así que mejor siga sembrando de la verde
que tanto le gusta... cosechar.
Cinco senadores buscan crear un grupo par
lamentario plural, piden presupuesto extra.
Nancy de la Sierra, Alejandra León, Gustavo
Madero y Al va re z lcaza no tienen vergüenza.
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I lay que
censurar lodo

ALGO ESTÁ SUCEDIENDO DETRÁS
DE LOS GRANDES EMPORIOS

Desde hace unas semanas la platafor
ma digital de Facebook está sufriendo
los embates de la empresa Apple que
busca quitarle el poder a la fuerza con
la creación de una nueva red social, que
aseguran; "revolucionarán" la manera
de vivir sin embarga en México la cen
sura se ha convertido en el pan de todos
los días cuando te atreves a tocar cual

quier tema de política.
Algo está sucediendo detrás de los

grandes emporios como Facebook y Twi
tter en los últimos días; curiosamente los
algoritmos están bloqueando diversos vi
de os que justamente hablan de política,
decenas de "creadores de contenido" es

tán viviendo la censura, en carne propia.
Este año justamente es complicado

para el país, las elecciones trajeron con

sigo diversas ideas apocalípticas para
que muchos líderes políticos, empre
sarios y líderes de opinión; vean en ias
redes sociales aun enemigo que nece
sitan censurar cuanto antes.

El desconocimiento de las redes so

ciales para muchas personas es moti
vo de censura, al darse cuenta que no
pueden comprar a miles de millones
de usuarios prefieren buscar candados
para que no se propague información
delicada de diversas temas, sin darse
cuenta que este tipo de censura es más
negativa de lo que muchos creen.

Este año las redes sociales comenza

rán a vivir una censura sin precedentes
donde incluso Lorenzo Gordo™ director

del LN'E está desesperado para que Face
book y T witter le den respuesta a la sarta
de peticiones que lanzó este "bueno pa
ra nada" desde hace unos cuantos meses.

Los quemones en redes sociales es
tán a todo lo que dan en redes sociales,
nos hemos percatado en los últimos
días que todos tienen colaque le pisen
y buscan de una u otra manera cauti
var a algunos "despistados" para cum
plir su proposito.

Mientras los CEOS de diversas redes

sociales siguen buscando cuál será la
red social que cautive a toda la humani
dad en México solo se habla de censura

porque si bien puedo asegurarlo, antes
de entender lo que sucede en redes so
ciales es mejor CENSURAR TODO.
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Niños vacunados

MÉXICO RECLAMA PRINCIPIOS

DE SOLIDARIDAD

Se ha dado la grata noticia de que el
gobierno tomará en cuenta a los me
nores de edad en el tema tan preocu
pante del Covid19, un compromiso
que se aplaude.
Lamentablemente se ha visto la vul

nerabilidad de los pequeños, razón por
la que están siendo atendidos, sobre to
do aquellos que mantienen condicio
nes que los hacen más vulnerables ante
el terrible mal. En ese sentido, nuestro
país ocupa un lugar preponderante en
el mundo. Desde que se inició la campa

ña de vacunación, fue constante el tra
bajo para atender a los más que se pudo
y al final estamos ciertos que termina
remos el año con una importante po
blación preparada para contravenirlos
efectos patéticos del virus.
México reclama principios de sol ida

ridad y el evitar críticas de mala fe que
muchas veces desconciertan; necesita
mos mantener una actitud construc

ti%ra a la que más que nunca debemos
apostarle. Algo también indispensa
ble es reconocer el empeño del gobier
no federal, que entendamos, no implica
estarde acuerdo con él, pero tampoco
debemos negarle méritos al pensar que
todo lo que hace es indebido.
El tema de las vacunas a tenido un

buen progreso y más aún, al beneficiar
a los menores de edad. Por otro lado,
también será muy adecuado considerar
que el antídoto no es perenne y así ade
la ntar vísperas para la siguiente etapa,
que puede consistir en volvernos a va
cunar o bien, en reforzar la que ya se
nos ha aplicado. Sin duda un tema para
valorar y re solver.
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Checo Pérez, debería
estlidiar la historia romana

y el destino de ( raso
Aprovechando que es el cumpleaños 2,127del

General Cneo Pompeyo Magno, será que las y los
legisladores encabezados por Germán Martínez
que piensan crear un nuevo bloque en el Senado,
se habrán basado en el Triunvirato Romano, de
Pompeyo, César y Craso
Por lo menos, quien podría interpretar el papel

del aristócrata Licinio Craso, sería el aún

panista Gustavo Madero, el cual forma parte de la
quintetade Senadores disidentes.
La incógnita yace en queé papel jugarán las

pelistas Naney de la Sierra Alejandra de León,
y el "independiente" Emilio Al vare z Icaza
¿Tendrán conocimiento que el destino que tuvo
el primer triunvirato de la Antigua Roma, no
acabó nada bien?

Cabe destacar que dichos deseos disidentes en la
Cámara Alta siempre han existido, pues este tunde
máquinas, recuerda bien cuando el entonces
senadorZoé Robledo (actual titular del IMSS),
afirmó que todos los egresados del 1TAM. en
aquella Legislatura, podrían formar un Grupo
Parlamentario, curiosamente a dicho evento,
acudió quien fuese el presidente del Senado,

Ernesto Cordero

Quien debería darle una leída, ala historia
romana y al destino que tuvo Craso, al morir con
oro dentro de su cuerpo, en alusión a su codicia,
es Checo Pérez, ante la demanda que le ganó a
PEMEX, para que le paguen 2.8 millones de pesos,
estimado Sergio no todo es dinero.
Aprovechando la historia de las alianzas en la

antigua Roma, vaya espaldarazo le dio el cabildo
de Escobedo, a la exmíembro de la secta NXIVM y
excandidata a gobernadora de Nuevo León, Clara
Luz Flores, al regalarle más de 8 millones de pesos
anuales, para pagar 11 escoltas los siguientes 3 años.
POSTIT Será que uno de los espectadores de las
mañaneras del Presidente Andrés Manuel López
Obrador, sea el expresidente estadounidense
Barack Obama. debido a sus recientes

comentarios de invitar a las y los más ricos a pagar
más impuestos para financiar el plan de gasto social
del Presidente Joe Biden. Suena algo parecido a la
premisa de AMLO de "primero los pobres'". í,o no?

I nvía ln opinión diegoeer@me.com
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Días previos
Y comienza la cuenía

regresiva parala salida de
los alcaldes perdedores
ree leccionistas y la llegada
de las nuevas autoridades

que tendrán el reto de
superar o corregir las fallas
de las administraciones que
fueron reprobadas por los
ciudadanos el 6 de julio.
Y conforme pasan los

di as, comienzan las fake
news en las alcaldías

entrantes, en donde se
manifiesta el temor de que
regresen funcionarios que
se niegan a soltar el hueso.

El 1 de octubre no es

borrón y cuenta nueva, los
ciudadanos exigen que se
les hagan las cuentas y
muy bienalos próximos
exalcaldes Patricia Ürth;, de

La M agdalena Cont reras
y sus escándalos de
faltantes de dinero; Néstor
N ilñez, en la CuauhJtémoc
y su incapacidad por
frenar la delincuencia, el
narcomenudeo y la trata
Tampoco hay que

olvidar al peor alcalde,
calificado por ciudadanos
y empresas especializadas,
Raymundo Martínez,
de Tláhuac, sobre quien
pesan acusaciones de la
oposición por el pésimo
manejo de la pandemia y
negocios inmobiliarios; y
Patricia Aceves, de Tlalpan,
quien no pudo cumplir
las expectativas de la
ciudadanía y fue una de
las causas de la derrota de

Morena. No hay borrón.
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lira «tifos
PABLO LEMUS, AL BANQUILLO
¦Nos cuentan que hace unos días, hasta
las oficinas de Santiago Nieto, titular de
1?. í'.í? .LÍA5:\'"TIL?
llegó una denuncia en contra del todavía
presidente municipal de ¿apopan, jalisco,
en la que se ie acusa de[.sendos delitos
P.or vincularse.con .l.a..empre.sa.Tierra.y.,

del estado, Enrique Alfaro Resulta
que.Pablo Lemus Navarro habría recibido
casi 3 millones de pesos, en los ^
siete años, de parte de esta firma por
supuestamem
esto a cambio de presuntamente
favorecerlos des^ ei.Ayuntamiento.c
el mega proyecto comercial y residencial
en Plaza Arcos y de colaborar con
su exjDans Jón.1! os
resultados.

ORDENAN INTERVENCION
•A penas la semana pasada, Javier Reyes
de la Campa presentó su renuncia a la
dirección generaí de Áccendo Banco, tal
como^.precisóJa mismaA.se.hara
3 partir del próximo16 deLpctubre^y sus
intenciones eran que llegada la fecha se

iniciara la reestructura de la institución;

la Comisión Nacional Sanearía y de
Valores íCÑBV), de Juan Pablo Graf,
ya habría dad para que sea
intervenido, mientras que KPMG tomaría
en sus manos la;. Iiquidación , É
n.Q sería..para menos;.yLcomo muestra
están los:.señaÍamientos^
financiamientoalterrqrism
dinero, a los que se ha dado seguimiento
desde la propia Comisión, así como desde
la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF),
de Santiago Nieto
HABRA DOS MODALIDADES DE LA
MEDALLA BELISARIO DOMÍNGUEZ
La Junta:..de .Coordinación
delSenado[informó gue ^
entregarán dps.preseas.de"
Belisario Domínguez, una en vida y otra
post mortem. La primera será otorgada a
^.senadorapor .Mprena^^ffigema Martínez
Hernández, por su destacada trayectoria
enlapolíticanacional.La^
memoria de Manuel VelascoSuárez, como
un justo reconocimiento al científico
Que se destacó por sus..ap.ortacignes a la
humanidad.
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INDEMNIZAR USUARIOS
•E). d.l py yi dode}. I lyyíyy Barrera
pry^en tó u .punu>..de ac uerdo ante el
Congresode la .Ciudad, para
al Gobierno local indemnizar y apagar
con transporte provisional a las y los
Acetados por la Línea 1 .delCablebús
que va de Indios Verdes a Cuautepec.
. VI11^ J.»7: viv'Pl1!! ^5?.^ _í{ Av1
usu^ios gue se verán aí'^tados por la
P^usajen elsmirio^. señaÍó_dJ<^slador._
Además, dijo que este transporte debe
ser sometido a una revisión estructural

ÍI^Í? _kl_D. _^.i_0.1P! i.OAÍ
y yl(_>t_iclianc). Por ello jwscará un
eneueniro con las Secretarías de

Protección CiyilxdeM^

del cierre.

PENAS DOMICILIARIAS
«El diputado del PRD Jorge Gaviño
prc^yyÁiiy^.ir^y.Lyy.pyíy.yyyJy^.
yrylyres en..estado .deemtwrazg^en.
periodode lactancia.ocon ..niños menores
de seis años, puedan cumplir sus penas
P?ri>^.tiyas eje la libertad, en la moda lklacl
:c! fv. .P1 "i ^ v!í} i V1. ? Í11^ iÁ7c.Ji
y y y .^Viy.aj.mente, en la |.egislaci(')n hay dos
Py^CTna s, sobre mu j eres que son su jeta s
dé un .proceso_y_ objeto .deMnción^nal: Un
código que no;_se'. encentra
^.excepción de prisión,prewnü\a cuando
AByjcresjen.estado de^embarazo qm
de; lactancia son. objeto de un proceso penal
y^flyc.la.legislaciónJ.i^t^ü^_|;adjetiya_
aplicables.son"omisasen establ^er un
r^irocBjMldicqMara"|a.^rgtección
y^yj.VTP.s.objelo ele una pena privativa ele la
M' ?ertadpor sentencia firme.

P?ri>^.tiyas eje la libertad, en la moda lklacl
:c! fv. .P1 "i ^ v!í} i V1. ? Í11^ iÁ7c.Ji
y y y .^Viy.aj.mente, en la |.egislaci(')n hay dos
Py^CTna s, sobre mu j eres que son su jeta s
dé un .proceso_y_ objeto .deMnción^nal: Un
código que no;_se'. encentra
^.excepción de prisión,prewnü\a cuando
AByjcresjen.estado de^embarazo qm
de; lactancia son. objeto de un proceso penal
y^flyc.la.legislaciónJ.i^t^ü^_|;adjetiya_
aplicables.son"omisasen establ^er un
r^irocBjMldicqMara"|a.^rgtección
y^yj.VTP.s.objelo ele una pena privativa ele la
M' ?ertadpor sentencia firme.

SOLICITAN DISCULPAS
. í1. c¡i p11 !_cí el a ís 1?^; A 1 aV11.1.::
ante .el Plenodel .Congreso capitalina
supuesto"actoide .violencia" gue
diputado delP^Jos^
en contra de la Coordinadora de Morena
 r

en el Congreso, Martha Avila, en la sesión
pasada. La ¿lipuiada Chávez manifestó que
no se debe permitir esta conducta en el
Legislativo^ local,que no se debe permitir
que ninguna mujer sea víctima de violencia.

Por suparte, Jad jpu tadaVlarlha A\ü a
dijo Que .esasLaecionesnola am
yi.k dan.miedo.A.pieigunla_^pre^_de_
si.el^ diputado Espinai.sed^ulpará^este_
respondióque será enotromomenLOj^
P.L! ys dura ntc la sesión a e t u ó a mío
Presidente de la Mesa Directiva

IMPARCIALIDAD
•Coy.todoí.Y. lo? argumentos;deMCy del
PAN de que el Congreso de la Ciuclad no
puede exigirle al Tribunal Electoral, que
présenlaa .oLrgJlo^r^guer^uelya^
un asunto en beneficio de un partido
poiycoen específico,.Morena^sus aliados
yiM,^yy)yuyy^,.yyy.lfLiyf'res( j\er
con y yy y^a, jegaj kl a d, i y depyn doraia,
imparcialidad}Lo_yeüyidadAlas_
Á!ypygyayif»yy^yyyí02yy^asjx)rMORFNA
en. relación con. jas concejalías en
A!>a i^Cíliregón, Co\( >ac<m ,Cua j imalpa
Cuauhtémoc y Magdalena Contreras. Esto
después de que hace unos días la Sala

Regional CDMXTe..Mlrara.5.ygnc||alías^
para dárselas ai MC,..aun cuando no tenia
el 3% mínimo en esas alcaldías.

Contra RéplicaFecha: 29/09/2021
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Atención

a Cónsul ríe Estados Uni
dos en Guadalajara, Eliza
E AlLaham se reunió con
el gobernador fie Nayarit,
Miguel Angel Navarro pa
ra prever inversiones des
de aquel país.

Sin detallar cuales podrían ser los
proyectos hacia los que se pretende
atraer inversiones, algunos estarían en
caminados al sector t urístico, que es una
fie las vocaciones dé la entidad.

De acuerdo con el propio mandatario,
Nayarit se encuentra en el tercer lugar na
cional fie seguridad pública, y ello le per
mitirá f lar cerieza a inversores con quienes
además se proveerán de otros incentivos.
Desde su llegada el 28 de agos

to fie 2020 a este consulado. Eliza E
AlLaham ha mantenido el contacto

y acercamiento diplomático con los
mandatarios de la región.
Jorge Villanueva compartió un

diagnóstico fiel crecimiento fie Puer
to Vallarta, a,si como de la fortaleza,
de la promoción conjunta con Riviera
Nayarit, ya como Zona Metropolitana
In lerest at al.
En la reunión se destacó además la

Agenda Social fAEBBA con acciones
dirigidas a prevenir el abuso sexual in
fantil en la región, además fie la colabo
ración que se tendrá con el Programa
Conjusticia fiel tftÜSAiD, incluyendo a
distintos organismos y asociaciones em
presariales de la región. Amplios?son los
nexos que ha entablado esta mujer de
trato amable y buena charla.

VENTANAL
Ayer, en la Cámara de diputados du
rante la glosa del Tercer Informe fie
Gobierno del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador en materia de po
lítica, exterior, imperaron los gritos en
la sesión.

El priista decano fie la Cámara, Au
gusto Gómez Villanueva, reprobó el
comportamiento de los legisladores y
regañó al Pleno.

Con 92 años y siete veces diputado,
llamó a no lastimar la imagen de la Cá
mara, Así las cosas.
"Me dio mucho gusto
recibir a la Cónsul General
en Guadalajara de esta
nación amiga, la Sra, Eliza
AlLaham, para tratar
temas relacionados al

crecimiento conjunto.
.Exploraremos la posibilidad
de incentivar la inversión en

nuestro estado gracias a las
excelentes condiciones de

seguridad", dijo Navarro,

"Me dio mucho gusto
recibir a la Cónsul General

en Guadalajara de esta
nación amiga, la Sra, Eliza
AlLaham, para tratar
temas relacionados al

crecimiento conjunto.
.Exploraremos la posibilidad
de incentivar la inversión en

nuestro estado gracias a las
excelentes condiciones de

seguridad", dijo Navarro,

En junio pasado, la con su
tuvo una conversación sobre

distintos temas de relevancia

en la región, con Jorge
ViHanueva, Presidente de la
Asociación tle Empresarios
de Puerto Vallarla y Bahía
de Banderas (AEBBA);
Marco Roberto Juárez,
Presidente del Consejo de
Seguridad Empresarial de
la región; y María Fernanda
Bracamontes, Presidenta
de la Cámara Nacional
de Comercio (Cariaco
Ser vv tur) Puerto Vallarta.
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JOSE VICTOR
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Despierta el cambio a una vida sindical democrática en México
1 proceso democrático ai
interior de los sindica

tos más importantes del
país, ya está en marcha,
tal y como lo confirmó
el profesor Rafael Ochoa
Guzmán, al externar que

la dirigencia del Sindicato Nacional de
Trabajadores de la Educación (SNTE)
vive t ienipo ext ra.
Apenas, el presidente Andrés Ma

nuel López Obrador recordó que su
movimiento de transformación inclu
ye la democratización del movimiento
sindical, y aiirmo que estas condiciones
políticas hacen pensar en la rol ación de
grupos caciquiles, como en el sector fe
rroviario, magislerial y de telefonistas, por
char algunos ejemplos.
En este sentido, López Obrador habló

sobre el cambio del régimen reciente,
que permite un relevo, incluso gene, , i , , i r
racional, en la vida del sindicalismo
en México, fie la mano de autoridades
como la Organización Internacional del
Trabajo (OI I).
Acusó que, desde la Silla Presidencial

se ordenaba quién sería, el nuevo diri
gente de tal o cual sindicato, ahora las
cosas han cambiado y los líderes tendrán
que someterse al voto directo y secreto,
situación que: esta por ocurrir, por ello.
la urgencia de lanzar la respectiva con

sindical, y aiirmo que estas condiciones

políticas hacen pensar en la rol ación degrupos caciquiles, como en el sector fe
rroviario, magislerial y de telefonistas, por
char algunos ejemplos.
En este sentido, López Obrador habló

sobre el cambio del régimen reciente,
que permite un relevo, incluso gene, , i , , i r
racional, en la vida del sindicalismoen México, fie la mano de autoridades
como la Organización Internacional del
Trabajo (OI I).
Acusó que, desde la Silla Presidencial

se ordenaba quién sería, el nuevo diri
gente de tal o cual sindicato, ahora las
cosas han cambiado y los líderes tendrán
que someterse al voto directo y secreto,

situación que: esta por ocurrir, por ello.
la urgencia de lanzar la respectiva con

vocal oria para relevar a la dirigencia
nacional del SN TE.
Al referirse al SNTE,. el más grande

de América Latina, el profesor Ochoa
Guzmán resaltó lo prometido por
López Obrador, "que su administra
ción sostendrá pláticas al interior de
la organización, incluida la disidente
Coordinadora, Nacional fie ira bajado
res de la Educación (CNTE), a fin de
disponer de un piso parejo, por aquello
de los recientes desencuentros que hatenido con ellos.
E¡ ,íder magislerial recordó que los

profesores jubilados y dirigentes del
SNTE en más de u entidades del país
han exigido elecciones libres y transpa
rentes, así como la instalación de una
verdadera democracia en esta organi
zacion laboral.A lnA su vez, acusaron al Cornil e Ljecu
livo Nacional, encabezado por Alfonso
Cepeda Salas, de aci uar de manera ¡le
gal, ya que no se está cumpliendo con
'a rula que señala en la nueva reforma
laboral que publicó la actual adminis
(ración, por lo que ahora viven este
V ,, , ,uempo extra que esta por concluir. Lo

cierto es que,a la mitad del camino de
la administración del presidente López
Obrador, ya se hacen las gestiones in
lernas para relevar los comités directi
vos de cada organización sindical y, así,
se cumpla con el mandato aflministrali
vo de un cambio democrático interno,

disponer de un piso parejo, por aquello
de los recientes desencuentros que hatenido con ellos.
E¡ ,íder magislerial recordó que los

profesores jubilados y dirigentes del
SNTE en más de u entidades del país
han exigido elecciones libres y transpa
rentes, así como la instalación de una
verdadera democracia en esta organi
zacion laboral.A ln

A su vez, acusaron al Cornil e Ljecu
livo Nacional, encabezado por Alfonso
Cepeda Salas, de aci uar de manera ¡le
gal, ya que no se está cumpliendo con
'a rula que señala en la nueva reforma
laboral que publicó la actual adminis
(ración, por lo que ahora viven este
V ,, , ,

uempo extra que esta por concluir. Lo
cierto es que,a la mitad del camino de
la administración del presidente López
Obrador, ya se hacen las gestiones in
lernas para relevar los comités directi
vos de cada organización sindical y, así,
se cumpla con el mandato aflministrali
vo de un cambio democrático interno,

En la víspera, el líder
magisterial, que se
aglutina en el movimiento
"32 por la Reivindicación
Magisterial" resaltó que
los maestros recuperarán,
el Sindicato, el más
importante del país por
su número de afiliados,
a sus verdaderos dueños,
los profesores.

En eneí j< do,
ópeí Ob ador puse

énfasis sobre aquellos
sindicatos —de telefonistas.
ferrocarrileros O
"a* UUaUUIIt» tUlllU

y;la Conrederacion de
.r?.M.

(CTM), Confederación
Obrera Mexicana (COM),
entre otros mas, que aún no

de sostener una elección
Míí.'r.O?** democrática.
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ELENA CHAVEZ
GONZÁLEZ

REFLEXIONES
POLÍTICAS

Olga, la más querida
Algo habrá hecho muy bien duianir su

gestión al frente cte la Secretaria ele Go
bernación que la clase política muestra
sin tapujos el afecto que le tienen a Olga
Sánchez Cordero, por lo que se le podría
llamar: 'Olga, la más querida".
Lo anterior lo Comprobé el domingo

pasado durante la loma de posesión del gobernador de
San Luis Potosí, Ricardo Gallardo Cardona, quien durante
la acostumbrada salutación se dirigió primero a la hoy
presidenta fie la Mesa Directiva del Senado de la Repú
blica no solo para saludarla, sino para darle un margo
abrazo y susúrrate al oírlo, me imagino, un gracias por
acompañarlo en su gran día.
Y así como Gallardo Cardona todas las políticas y

políticos que arroparon al nuevo mandatario poiosino
fueron hasta el lugar que ocupaba la senadora Sánchez
Cordero para, saludarla, abrazarla y darle un beso sin
importar que ésta llevara puesto el ya indispensable
cubre bocas.
De acuerdo con las costumbres y protocolos en los

eventos políticos se hace reverencia a quien, por jerar
quía, sería el más importante que en el caso de la loma
de posesión del mandatario poi osino habría sido la repre
sentante del presídeme Andrés Manuel López Obrador,
María Luis Albores, de quien se dio cuerna de su presen
cia, pero ha.sia ahí.

Considero, sin temor a equivocarme, que el aféelo de
los políiieos hacía la presidenta del Senario lieiie una
razón más que justificada. Lúe ella, el.su carácter de
Secretaría de Gobernación la encargada fie supervisar
que durante las pasadas elecciones federales y estatal»®
prevaleciera la gobernabilidad anleel ímpel u fie los ciu
dadanos que salieron a emitir su volo.
Además, en los tres años que luvo la responsa

bilidad de la política interna del país, la exministra
sostuvo un dialogo a bien o, respetuoso y conci liados
con todas y todos los gobernadores sin importar su
filiación política.

Recuerdo una frase dicha por Jaime Rodríguez Calde
rón, "el B roncó' cuando Carlos Loret de Mola le pregunta
sobra el trabajo fie Sánchez Cordero al frente de la Secre
taría de .Gobernación:" Es una dama, una mujer sencilla,
conciliadora que sabe escuchar a iodos por igual".

Y sí», efectivamente, la hoy legisladora por Morena se
ha caracterizado por no entrar en conflictos con nadie,
por respetar la forma fie pensar de sus compañeras y
compañeros políticos y hasta por orientar legalmente a
quien se lo pide darlo que es abogada de profesión.
Dé ninguna manera pretenso sonar aduladora, no és

mi estilo, simplemente observo el comportamiento de
quienes hoy en día tienen alguna responsabilidad en la
conducción ríe nuestro país y Sánchez Cordero es como
la definió el propio exgobernador deNuevo León.

Quizá por ello es que los gobernadores en turno y los
entrantes le expresan ese tipo de deferencias que me hace
pensar si el secretario de Gobernación, Adán Augusto
López, seguirá su misma línea o como se pronostica por
ahí, en cualquier momento sacará el garrote para evitar
las protestas públicas que son muchas y crecerá conforme
pase el tiempo.

Por lo premio, Olga Sánchez Cordero es la más querida...

Algo habrá hecho muy bien duianir su
gestión al frente cte la Secretaria ele Go
bernación que la clase política muestra
sin tapujos el afecto que le tienen a Olga
Sánchez Cordero, por lo que se le podría
llamar: 'Olga, la más querida".
Lo anterior lo Comprobé el domingo

pasado durante la loma de posesión del gobernador de
San Luis Potosí, Ricardo Gallardo Cardona, quien durante
la acostumbrada salutación se dirigió primero a la hoy
presidenta fie la Mesa Directiva del Senado de la Repú
blica no solo para saludarla, sino para darle un margo
abrazo y susúrrate al oírlo, me imagino, un gracias por
acompañarlo en su gran día.
Y así como Gallardo Cardona todas las políticas y

políticos que arroparon al nuevo mandatario poiosino
fueron hasta el lugar que ocupaba la senadora Sánchez
Cordero para, saludarla, abrazarla y darle un beso sin
importar que ésta llevara puesto el ya indispensable
cubre bocas.
De acuerdo con las costumbres y protocolos en los

eventos políticos se hace reverencia a quien, por jerar
quía, sería el más importante que en el caso de la loma
de posesión del mandatario poi osino habría sido la repre
sentante del presídeme Andrés Manuel López Obrador,
María Luis Albores, de quien se dio cuerna de su presen
cia, pero ha.sia ahí.

Considero, sin temor a equivocarme, que el aféelo de
los políiieos hacía la presidenta del Senario lieiie una
razón más que justificada. Lúe ella, el.su carácter de
Secretaría de Gobernación la encargada fie supervisar
que durante las pasadas elecciones federales y estatal»®
prevaleciera la gobernabilidad anleel ímpel u fie los ciu
dadanos que salieron a emitir su volo.
Además, en los tres años que luvo la responsa

bilidad de la política interna del país, la exministra
sostuvo un dialogo a bien o, respetuoso y conci liados
con todas y todos los gobernadores sin importar su
filiación política.

Recuerdo una frase dicha por Jaime Rodríguez Calde
rón, "el B roncó' cuando Carlos Loret de Mola le pregunta
sobra el trabajo fie Sánchez Cordero al frente de la Secre
taría de .Gobernación:" Es una dama, una mujer sencilla,
conciliadora que sabe escuchar a iodos por igual".

Y sí», efectivamente, la hoy legisladora por Morena se
ha caracterizado por no entrar en conflictos con nadie,
por respetar la forma fie pensar de sus compañeras y
compañeros políticos y hasta por orientar legalmente a
quien se lo pide darlo que es abogada de profesión.
Dé ninguna manera pretenso sonar aduladora, no és

mi estilo, simplemente observo el comportamiento de
quienes hoy en día tienen alguna responsabilidad en la
conducción ríe nuestro país y Sánchez Cordero es como
la definió el propio exgobernador deNuevo León.

Quizá por ello es que los gobernadores en turno y los
entrantes le expresan ese tipo de deferencias que me hace
pensar si el secretario de Gobernación, Adán Augusto
López, seguirá su misma línea o como se pronostica por
ahí, en cualquier momento sacará el garrote para evitar
las protestas públicas que son muchas y crecerá conforme
pase el tiempo.

Por lo premio, Olga Sánchez Cordero es la más querida...
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Guerra que
nadie gana
Hasta ahora, en ninguna paité del mundo se

ha ganado la guerra corara la delincuencia
organizada o el narco. Por supuesto, tampoco
en México. En el gobierno fiel panisla Felipe
Calderón se internó y se convirtió en un palo
al avispero.

En 20(1!J se llevó i cabo una operación sin
precedente en Michoacán, tierra del mandatario federal en
t urna Detuvieron a irentena de alcaldes y funcionarios, acu
sados de. proteger á! cártel "La Familia". Hoy no hay ninguno en
prisión. En menos de dos años iodos recobraron su libertad.
Quedó la. sospecha, ele que fue acción para contribuir a legiti
mar gobierno que pasó apuros electorales para llegar al poder.

Lo que haya sido, el hecho es que el problema persiste en
México, como en muchas otras naciones. La diferencia es que
hay países que han .sabido reducirlo, a tal punto que al menos
la sociedad no tiene que sufrir la violencia fie narcotraficanles.
Debe de ser un combate quirúrgico, con inteligencia.

En ninguno de esos casos que pudieran considerarse exi
tosos, para que prevalezca la paz, han recurrido a la guerra.
Y vaya que hay gobiernos que. cuentan con armas para exter
minar a cualquiera. Se ha vist o en las guerras que han librado
potencias. Hay que recordar que Estados Unidos persiguió
hasta eliminar al terrorista Osa nía Bin Laden.

Alguna vez, en México, un senador se. atrevió a comentar
que, si llegaba a gobernar su estado, ubicado en el pacífico,
establecería límites para que la violencia fiel narco no afec
tara a la gente. "Si nadie, en el planeta ha exterminado a los
cárteles, tampoco sería, yo", argumen tó, convencido de que lo
mejor era el arreglo, además ele que se trataba fie un asunto
federal, más que estatal.

Llegó, a. ser gobernador y terminó los seis años de su pe
riodo sin qué tuviera qué lamentar un hecho sangriento en
perjuicio de la sociedad y su entidad. Prevaleció la paz.

Definitivamente las drogas destruyen la salud de sús con
sumidores y no se pueden ni deben tolerar, aunque, en el
caso fie la marihuana ya se le encontró uso medicinal y hasta
recreativo. Hay estados del país vecino del norte donde está
autorizada la yerba. México pareciera que quiere seguir ese
camino. Todavía tiene dudas.

A principios fiel siglo pasado el consumo fiel alcohol es
taba estrictamente prohibirlo y bajo control fie las mafias. Sé
legalizó y continuó el "negocio", regulado y con el respectivo
pago de impuestos. ¿Sucederá lo mismo con las drogas? Es
pregunta que aún carece fie respuesta, hay voces en los dos
sentidos, está ausente el consenso.

La semana pasada compareció en el Senado, Rosa Icela
Rodríguez, secretaria dé Seguridad y Prolección Ciudadana.
Soltó tíos frases directas y mediáticas que revelan la aplicación
que la distinguió Como ést ur liante dé periodismo en la. Carlos
Septién García.

La primera: "No venimos a ganar la guerra, venimos a ga
nar la paz", que logró primeras planas en portales y periódicos.

La segunda: "ni cruzarlos de brazos ni acuerdos oscuros'!
en respuesta a. quienes creen que "abrazos, no balazos",es
igual a no hacer nada y dejar a la delincuencia que haga lo
que quiera.

Frases mediáticas con mensaje fie estrategia e inteligen
cia implícit o, como la ñafia casual asistencia fie los t it ulares
de la Defensa Nacional, Marina, Gobernación, Guardia Na
cional y Unidad de Inteligencia Financiera en la comparen
cencía de Rosa Icela.

Hasta ahora, en ninguna paité del mundo se
ha ganado la guerra corara la delincuencia
organizada o el narco. Por supuesto, tampoco
en México. En el gobierno fiel panisla Felipe
Calderón se internó y se convirtió en un palo
al avispero.

En 20(1!J se llevó i cabo una operación sin
precedente en Michoacán, tierra del mandatario federal en
t urna Detuvieron a irentena de alcaldes y funcionarios, acu
sados de. proteger á! cártel "La Familia". Hoy no hay ninguno en
prisión. En menos de dos años iodos recobraron su libertad.
Quedó la. sospecha, ele que fue acción para contribuir a legiti
mar gobierno que pasó apuros electorales para llegar al poder.

Lo que haya sido, el hecho es que el problema persiste en
México, como en muchas otras naciones. La diferencia es que
hay países que han .sabido reducirlo, a tal punto que al menos
la sociedad no tiene que sufrir la violencia fie narcotraficanles.
Debe de ser un combate quirúrgico, con inteligencia.

En ninguno de esos casos que pudieran considerarse exi
tosos, para que prevalezca la paz, han recurrido a la guerra.
Y vaya que hay gobiernos que. cuentan con armas para exter
minar a cualquiera. Se ha vist o en las guerras que han librado
potencias. Hay que recordar que Estados Unidos persiguió
hasta eliminar al terrorista Osa nía Bin Laden.

Alguna vez, en México, un senador se. atrevió a comentar
que, si llegaba a gobernar su estado, ubicado en el pacífico,
establecería límites para que la violencia fiel narco no afec
tara a la gente. "Si nadie, en el planeta ha exterminado a los
cárteles, tampoco sería, yo", argumen tó, convencido de que lo
mejor era el arreglo, además ele que se trataba fie un asunto
federal, más que estatal.

Llegó, a. ser gobernador y terminó los seis años de su pe
riodo sin qué tuviera qué lamentar un hecho sangriento en
perjuicio de la sociedad y su entidad. Prevaleció la paz.

Definitivamente las drogas destruyen la salud de sús con
sumidores y no se pueden ni deben tolerar, aunque, en el
caso fie la marihuana ya se le encontró uso medicinal y hasta
recreativo. Hay estados del país vecino del norte donde está
autorizada la yerba. México pareciera que quiere seguir ese
camino. Todavía tiene dudas.

A principios fiel siglo pasado el consumo fiel alcohol es
taba estrictamente prohibirlo y bajo control fie las mafias. Sé
legalizó y continuó el "negocio", regulado y con el respectivo
pago de impuestos. ¿Sucederá lo mismo con las drogas? Es
pregunta que aún carece fie respuesta, hay voces en los dos
sentidos, está ausente el consenso.

La semana pasada compareció en el Senado, Rosa Icela
Rodríguez, secretaria dé Seguridad y Prolección Ciudadana.
Soltó tíos frases directas y mediáticas que revelan la aplicación
que la distinguió Como ést ur liante dé periodismo en la. Carlos
Septién García.

La primera: "No venimos a ganar la guerra, venimos a ga
nar la paz", que logró primeras planas en portales y periódicos.

La segunda: "ni cruzarlos de brazos ni acuerdos oscuros'!
en respuesta a. quienes creen que "abrazos, no balazos",es
igual a no hacer nada y dejar a la delincuencia que haga lo
que quiera.

Frases mediáticas con mensaje fie estrategia e inteligen
cia implícit o, como la ñafia casual asistencia fie los t it ulares
de la Defensa Nacional, Marina, Gobernación, Guardia Na

cional y Unidad de Inteligencia Financiera en la comparen
cencía de Rosa Icela.
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ISRAEL
GONZÁLEZ
DELGADO
NOTA AL PIE

De mirreyes y
bolsas de hijo

1 amigo me recomendó ver, haceU unos días, un video de Youtube
sobre un joven que exhibe sus
excesos económicos con orgullo.
De hecho, esa es la médula de su
canal, y aunque no está claro qué
lanío es un personaje o que lanío

es su persona (lodos los Youlubers son un poco
Bamlet en reversa), el pro!agonista reitera que él
liene muchísimo dinero desde que nació y no. es
un nuevo rico. Dando un vistazo rápido a algunas
de sus producciones (bastan dos, tresminulospor
video), un patrón se repite: muestra sus carros de
lujo, o sus mascotas exóticas, "cierra antros" con
sus amigos y se da baños de champaña, literal
mente, se vierte botellas enteras como si fuera
sábado de gloria. Dice que liene "sus empresas"
y de ahí sále el dinero; que l lene 23 años y que Su
papá no le presta el avión privado para ir de fiesta.
El joven no ve liada de malo en esto y dice que
lo filma y sube a la red para ser famoso, porque
rico ya es, Ojalá, ésl uviera. yo inventando algo de
esto, pero no.

Hablo también de la riqueza desproporcionada
fie supuestos empresarios porque este sexenio lia
quedado al descubierto que muchas fon unas se han
hecho al amparo de la evasión y condonación fiscal,
durantedécadas. La primera vez que Ies obligaron a
pagar impuestos (los que debían, no más y no me
nos), resulta que lo que era negocio dejó de serlo.

Yo mismo suelo ser un crítico de lo que ha si
do dado en llamar la política del resenlimienio;
una política medio ideniitaria, medio visceral, que
consiste en demeritar cualquier virlud ajena para
que no queden exhibidos, por contraste, los vicios
propios. Una igualación hacia abajo en la medio
cridad o en la falla de mérito, pues.
Sin embargo, estos casos de, despilfarro a la

romana, hacen imposible que nos planteemos la
pregunta, otra vez, fiel origen de la desigualdad.
Sería un tema viejo si no fuera porque los propios
actores políticos y económicos se han encargado de
borrarlo de la agenda global,ya sea sustii uyéndolo
con otras políticas identiiarias (más baratas y más
inofensivas, con todo y sus gritos) o con analgési
cos, como la filantropía de los billonarios. Quizás
sea tiempo de desempolvar el tema, pero bien, sin
eufemismos.

Hablo también de la riqueza desproporcionada
fie supuestos empresarios porque este sexenio lia
quedado al descubierto que muchas fon unas se han
hecho al amparo de la evasión y condonación fiscal,
durantedécadas. La primera vez que Ies obligaron a
pagar impuestos (los que debían, no más y no me
nos), resulta que lo que era negocio dejó de serlo.

Yo mismo suelo ser un crítico de lo que ha si
do dado en llamar la política del resenlimienio;
una política medio ideniitaria, medio visceral, que
consiste en demeritar cualquier virlud ajena para
que no queden exhibidos, por contraste, los vicios
propios. Una igualación hacia abajo en la medio
cridad o en la falla de mérito, pues.
Sin embargo, estos casos de, despilfarro a la

romana, hacen imposible que nos planteemos la
pregunta, otra vez, fiel origen de la desigualdad.
Sería un tema viejo si no fuera porque los propios
actores políticos y económicos se han encargado de
borrarlo de la agenda global,ya sea sustii uyéndolo
con otras políticas identiiarias (más baratas y más
inofensivas, con todo y sus gritos) o con analgési
cos, como la filantropía de los billonarios. Quizás
sea tiempo de desempolvar el tema, pero bien, sin
eufemismos.
También está eti los
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